
“ESTA LUCHA APENAS COMIENZA”

Estallan paro en 
el Poder Judicial:

trabajadores y jueces 
van contra la reforma

C. ARELLANO, S. RAMÍREZ Y Y. BONILLA

ROCHA MOYA PIDE TRANQUILIDAD 
A... ¡GENERADORES DE VIOLENCIA!

Crece intercambio con 
China en 6 años; 45% 
compras y 51% ventas 
pág. 18

GOBERNADOR de Sinaloa llama a los violentos a no afectar la paz de ciudadanos; exhorta a todos a cuidarse; reconoce 
que 10 crímenes del fin de semana están relacionados con la detención de El Mayo y de Joaquín Guzmán López. pág. 11
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TRABAJA-
DORES, ayer, 
afuera de la 
sede del PJ, en 
la CDMX.

Critican iniciativa que elige 
“jueces a modo”; juzgadores 
y magistrados votan por sus-
pensión indefinida de labores 
a partir de mañana; sindicato 
llama a no participar págs. 3 a 6

Presidente dice que si apo-
yan “huelga” servirán de “pale-
ros” de la corrupción; Claudia 
subraya: no hay que tenerle 
miedo a la democracia; advier-
ten en Morena repercusiones

YO LO QUE QUIERO es paz, ¿a quién hay que 
pedírsela? al que sea, a los propios violentos, 
a los propios generadores de violencia, se los 
pido no afecten la tranquilidad de los ciudada-
nos, del pueblo”

RUBÉN ROCHA MOYA
Gobernador de Sinaloa

HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO

CARLOS URDIALES 

MONTSERRAT SALOMÓN

Será su turno pág. 2

La reforma no cambió a pesar de los cambios  
pág. 6

Kamala Harris, a escena pág. 23

Choque AMLO-IP; 
CCE pide violar la 
Constitución, acusa
PRESIDENTE afirma que están desca-
rándose al cuestionar supermayoría;   
Claudia: inversiones no están en juego; 
ofrece Estado de derecho.  págs. 7 y 8
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Gabinete de Brugada, paritario y feminista; plantea hacer de CDMX tierra de utopías
INCLUYE  a 11 mujeres y 10 hombres; experiencia, juventud, preparación técnica y trayectoria política, los ingredientes en la selección; va por creación de 3 nuevas secretarías.  págs. 14 y 15

(1) José Mario Esparza, Gestión Sustentable del Agua. (2) Héctor Ulises García Nieto, Movilidad. (3) Raúl Basulto 
Luviano, Obras y Servicios. (4) Pablo Vázquez Camacho, Seguridad Ciudadana. (5) César Cravioto, Gobierno. (6) 
Daptnhe Cuevas Ortiz, Mujeres. (7) Manola Zabalza Aldama, Desarrollo Económico. (8) Inés González Nicolás, 
Trabajo y Fomento al Empleo. (9) Julia Álvarez Icaza, Medio Ambiente. (10) Ana Francis López Bayghen, Cultura. 
(11) Alejandra Frausto, Turismo. (12) Clara Brugada, Jefa de Gobierno electa. (13) Araceli Damián González, Inclu-

sión y Bienestar Social. (14) Nadine Gasman, Salud. (15) Myriam Vilma Urzúa Venegas, Gestión Integral de Ries-
gos y Protección Civil. (16) Nelly Antonia Juárez Audelo, Pueblos y Barrios Originarios y Comunidades Indígenas 
Residentes. (17) Eréndira Cruzvillegas Fuentes, Consejería Jurídica. (18) Alejandro Encinas, Planeación y Ordena-
miento Territorial. (19) Pablo Enrique Yanes Rizo, Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación. (20) Inti Muñoz, 
Vivienda. (21) Juan Pablo de Botton, Administración y Finanzas. (22) Tomás Pliego Calvo, Atención Ciudadana. 
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La concentración del poder ha venido provo-
cando consecuencias que tarde que tempra-

no se nos van a venir encima.

SERÁ SU TURNO

No pareciera que el Presidente escuche. Lo hace si le en-
tregan información importante o estratégica que le permita 
cumplir sus objetivos, pero no hay indicios de que escu-
che opiniones diferentes. En el sexenio se han presentado 
renuncias por planteamientos de funcionarios que ven las 
cosas diferentes al Presidente, son los pasajes de estás con-
migo o estás contra mí.

Escuchar para tomar las mejores decisiones no necesa-
riamente es algo que sea una constante en el Presidente. Lo 
que se provoca con ello es que el entorno del Presidente se 
convierta en ámbito profundamente dócil, de presiones por 
doquier, sometido y hasta autosometido, “¿Qué horas son?... 
Las que usted diga”.

Se entra en terrenos en donde nadie se anima a decirle 
nada al Presidente que sea crítico o contrario para no causar 
su disgusto o para evitar que se eche a andar el dedo flamí-
gero. Se van construyendo escenarios que se enquistan con 
rumbo a lo que se empieza ver como “normalidad”.

Se va acabando la capacidad de asombro y autocrítica 
para dar paso a actitudes en que no cabe por ningún motivo 
oponerse a lo que dice el Presidente.

Es muy probable que quizá esto sea lo que el Presidente 
busca. A diferencia de cuando era jefe de Gobierno de la Ciu-
dad en que quedaba la impresión de que las cosas se pelo-
teaban, ahora hay indicios de que la concentración del poder 
ha ido alcanzando hasta a la Presidenta electa. Se sigue sin 
tener claridad de lo que puede suceder en su mandato.

No tiene sentido menospreciar las capacidades de la fu-
tura Presidenta. Lo que no queda por ahora claro es hasta 
dónde llegará su estilo personal de gobernar y qué tanto el 
Presidente con toda la concentración de poder que tiene es-
taría dispuesto a irse a su afamado rancho La Chingada, son 
más las dudas que la certeza sobre esto.

El Presidente no ha dejado de dirigir el tránsito como le 
parece. Para ello sus funcionarios tienen que responder a lo 
que él quiera sin importar que de por medio existan versio-
nes distintas de lo que plantea y, por ello, exige información 
que pueda probar sus dichos sean ciertos o no.

La infinidad de ataques a Mexicanos contra la Corrup-
ción y la Impunidad, MCCI, cae en este terreno. Existen 
claras evidencias de que las afirmaciones del Presidente no 
son ciertas, pero le pide-exige a sus funcionarios que le den 
vuelta a las cosas para que puedan ser “ciertas” y, con ello, ex-
tenderlo a sus millones de seguidores, al tiempo que conti-
núa con su proceso de dinamitar a quienes piensan diferente.

Ayer de nuevo quedó claro en una conferencia de prensa 
del Gobierno de EU que desde diciembre del año pasado no 
se le entrega ni un quinto a MCCI; sin embargo, poco impor-
ta. Lo que importa es crear en la narrativa una idea, lo cual en 
el país que andamos es del todo posible por su popularidad y 
concentración del poder, sin siquiera preguntarse si es cierta 
o no.

La sociedad mexicana no puede seguir bajo estos pará-
metros. Es indudable el valor del Presidente. Muchas de sus 
ideas son fundamentales para procesos de transformación, 
algunos de ellos en marcha. Sin embargo, continuar bajo la 
dinámica de la concentración del poder, la distancia y falta 
de interlocución con los opositores y la brutal concentración 
del poder de la manera en que lo ha ejercido, lleva a escena-
rios de profundo riesgo que pueden ser el camino a futuro de 
gobiernos autoritarios.

Por más cercanía que tenga la futura Presidenta con 
López Obrador debe saber que muchas de estas cosas le pue-
den hacer un profundo daño a México en el corto y mediano 
plazo, es su turno para ello.

RESQUICIOS.
Si se quiere a cuentagotas, pero algo está pasando en Sina-
loa a partir del secuestro o entrega de El Mayo. El asesinato 
de personas cercanas al narcotraficante es la prueba de una 
guerra soterrada de venganzas e intento por controlar el cár-
tel; no es cierto que no está pasando nada.

POR MÁS CER-
CANÍA que tenga 

la futura Presidenta 
con López Obrador 

debe saber que 
muchas de estas 
cosas le pueden 

hacer un profundo 
daño a México en 

el corto y mediano 
plazo, es su turno 

para ello

El CCE y su rara osadía a final del sexenio 
Llamó la atención, nos comentan, el posicionamiento del Consejo Coordinador Empresarial, que enca-
beza Francisco Cervantes, en contra de la sobrerrepresentación. Y es que es sabido que el organismo 
empresarial no se había atrevido en mucho tiempo a llevarle la contra en ningún tema al Presidente. 
El CCE ha salido a pedir que el Instituto Nacional Electoral haga una asignación de pluris “mediante 
una interpretación sensata, justa, equilibrada y apegada a la Constitución y a la voluntad del pueblo 
de México”. Lo anterior, replicando argumentos de quienes consideran que debe impedirse una su-
permayoría. “Es fundamental que el INE… adopte una fórmula que refleje la diversidad política del 
país, garantizando que la Cámara de Diputados sea un órgano que represente fielmente la voluntad 
popular”, refirió. El pronunciamiento fue respondido ya por el Ejecutivo duramente: “Ya entiendan”. 
¿Qué va a hacer con eso Cervantes? Uf.  

Que Milei no viene 
Y resulta que se quedarán con las ganas tanto los que ya esperaban al presidente Javier Milei, para 
arroparlo y vitorearlo… como también los que seguramente iban a buscar el momento para enseñarle 
los dientes y no precisamente con una sonrisa. Es sabido que el mandatario de Argentina había sido 
invitado a participar en la Conferencia Política de Acción Conservadora, que contaría con exponentes 
de ultraderecha, y que se reuniría el próximo sábado en la Ciudad de México. Incluso esa agrupación 
encabezada por el actor Eduardo Verástegui había publicado ya en días pasados que la asistencia de 
Milei estaba confirmadísima. Sin embargo, lo que se informó ayer fue que Milei se reuniría el sábado 
con empresarios ganaderos en Rosario. En este espacio se dio cuenta de que a diferencia de la pomposa 
recepción que tuvo la adversaria del derechista, Cristina Fernández, por parte de la plana mayor de 
Morena, al argentino, en el mejor de los casos, le iban a aplicar un descarga de frialdad oficial.     

Buena calificación a la maestra
Y fue el Gobierno del Estado de México, que encabeza Delfina Gómez, el que ayer informó que 
Moody’s ratificó la alta calificación que tiene la entidad, esto es, “AA-.mx” con perspectiva estable. En-
tre los indicadores relevantes que condujeron a que la calificación resultara favorable se encuentran: 
una amplia base económica y laboral, pero también una política fiscal proactiva que ha permitido el 
crecimiento de los ingresos propios, pasando éstos de ser equivalentes al 18.4 por ciento de los ingresos 
operativos en 2019 a 20.1 por ciento en 2023. Entre los principales factores de este desempeño se ubica 
el fortalecimiento de la recaudación del Impuesto Sobre Nómina, objetivo que se logró mediante inver-
sión en tecnología para identificar contribuyentes, acciones para facilitar el pago de contribuciones y el 
nuevo sistema de subastas competitivas para la asignación de cuentas. Ahí el dato.

Peliaguda situación 
Con las decisiones tomadas ayer por parte de trabajadores y jueces, de estallar el paro de labores en el 
Poder Judicial, el tránsito de la reforma que impulsa la 4T ha entrado en un camino sinuoso. Se trata 
ya, claramente, de un choque entre el Poder Ejecutivo y la mayoría del Legislativo contra el Judicial. 
Las voces que se han pronunciado en este último han advertido que los diálogos que se iniciaron para 
tomarlos en cuenta al final fueron una simulación y resultarán, sobre todo, en la eliminación de facto 
de la carrera judicial sobre la que muchos trabajadores cifran su crecimiento salarial y profesional. Del 
lado del Legislativo, el senador Ricardo Monreal ha personalizado las acciones de trabajadores, jueces 
y magistrados en la ministra Norma Piña, a la que ayer responsabilizó de los “paros locos”, porque a 
su juicio no tienen razón ni fundamento. Ha anticipado, además, que “el procedimiento legislativo va 
a continuar, pero exhortó a los trabajadores y a la (ministra) presidenta a buscar el diálogo en lugar de 
estimular este tipo de paro de labores”. La situación está peliaguda.

El paro y las diferencias sindicales 
Y hablando del conflicto por la reforma judicial, nos dicen que quien al parecer no es santo de la de-
voción de varios agremiados es Gilberto González Pimentel, líder del Sindicato de Trabajadores del 
Poder Judicial de la Federación, que pidió abiertamente a sus representados no apoyar el paro de la-
bores que iniciaron los servidores públicos del Consejo de la Judicatura Federal y, eventualmente, los 
juzgadores federales. Ayer, en las escalinatas de la sede judicial de San Lázaro en la Ciudad de México, 
donde se manifestaron trabajadores del Poder Judicial, bastó mencionar al líder para que, de inmedia-
to, surgieran calificativos como “vendido”, “tibio” o “Judas”. Algunos incluso dijeron que están inten-
tando ya desvincularse de la agrupación gremial. Patricia Aguayo Bernal, vocera de los trabajadores 
del Poder Judicial de la Federación, señaló que “él no nos representa y no dejaremos de decirlo”. Ayer 
mismo, en un comunicado del sindicato se llamó a no ir a paro a menos que la parte patronal no lo 
inicie y advirtió que “nadie está obligado a pensar igual que otros”.

Más nombramientos en puerta
Es en el equipo de la Presidenta electa Claudia Sheinbaum de donde surgen más pistas sobre los nom-
bramientos que muy seguramente se darán a conocer en los próximos días. Y es que ayer sostuvo un 
encuentro con la mayor parte del Gabinete que a la fecha ya nombró, para definir sus objetivos al frente 
del país, según se informó. No obstante, nos comentan, llamó la atención la presencia de, al menos, dos 
personajes del espectro público que aparecieron en dicho encuentro: uno de ellos fue la secretaria del 
Medio Ambiente de la Ciudad de México, Marina Robles García, que a pregunta expresa sobre si ocu-
pará un lugar en el gabinete respondió afirmativamente aunque, como debe ser, dejó que la incógnita 
sea despejada por la futura mandataria. “Sigo en el Gobierno de la ciudad, pero estoy participando en 
algunas de las reuniones para conocer cada una de las líneas, los enfoques y los proyectos prioritarios”, 
dijo en una entrevista breve. Otro que se apareció fue Andrés Lajous, secretario de Movilidad de la 
capital, quien aunque intentó escabullirse, no lo consiguió y fue visto. ¿Son los que siguen?
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CANCELA SU VIAJE A MÉXICO. El Presidente de Argentina, Javier Milei, 
suspendió el viaje que había programado para el próximo viernes a nuestro 
país, en el cual asistiría a la Conferencia Política de Acción Conservadora, aun-
que ya se había descartado cualquier encuentro con Andrés Manuel López 
Obrador, informó el diario La Nación. Aunque no se dieron las razones, son-
deos muestran la molestia ante los constantes viajes del mandatario.

FALLA INTENTO DE SECUESTRAR A PADRE DE ALCALDE. Luis Peña 
Garza, padre del alcalde morenista de este municipio de Tamaulipas, Carlos Peña 
Ortíz, sufrió un intento de privación de la libertad por parte de tres individuos, 
que le cerraron el paso a su vehículo con una camioneta. Sin embargo, el también 
empresario logró evadirlos. Sin embargo, luego trató de seguirlos, por lo que 
estos sujetos realizaron disparos, sin que resultaran personas lesionadas.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MARTES 20.08.2024AGENDA NACIONAL

Refuerza el Ejército 
seguridad en Sinaloa
TRAS ALMENOS 12 homicidios en la entidad, 10 de ellos re-
lacionados con la captura de Ismael El Mayo Zambada, el Go-
bierno federal envió 600 militares para que se desplieguen 
en Culiacán y sus alrededores. Un día después de la detención 
fueron desplegados 200 efectivos. Pág. 11

México

Critican elección de ”jueces a modo”

A paro, personal 
del PJF en 28  

estados; se suman 
magistrados

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Con matices, aunque en algunos 
casos de manera parcial, ayer 
estalló el paro indefinido de la-
bores por parte de trabajadores 

del Poder Judicial de la Federación (PJF) 
en al menos 28 entidades, con suspensión 
de actividades en diferentes momentos. 
Fuentes judiciales confirmaron a La Ra-
zón que, hasta ahora, ese número de esta-
dos se ha sumado a las acciones de recha-
zo a la reforma judicial cuyo dictamen se 
discutirá la próxima semana en la Cámara 
de Diputados.

De manera simultánea, jueces y magis-
trados también votaron abrumadoramen-
te por sumarse a la suspensión de labores 
a partir del primer minuto de mañana 
miércoles.

Ciudad de México, Estado de México, 
Jalisco, Nuevo León, Sonora, Puebla, Vera-
cruz, Coahuila, Tabasco, Michoacán, Sina-
loa, Oaxaca, Yucatán, Guanajuato, Chihua-
hua –parcialmente–, Morelos, Tamaulipas, 
Chiapas, Guerrero, Querétaro, Zacatecas, 
Durango, Baja California Sur, Quintana 
Roo, Tlaxcala, Hidalgo, Aguascalientes y 
Campeche, a través de diferentes orga-
nizaciones internas del Poder Judicial, 
se sumaron al movimiento parista, que 
según estimaciones internas involucran a 
unos 39 mil trabajadores que detuvieron 
actividades, de un total de alrededor de 55 
mil trabajadores.

Circuitos Unidos, Trabajadores del PJF, 
Movimiento de Trabajadores del Poder 
Judicial de la Federación, Colegios de 
Secretarios y Actuarios de la Judicatura 
Federal, Justicia independiente, Frente 
Unido por la Independencia Judicial y el 
Frente Judicial por la Democracia, son las 
organizaciones que congregan a estos tra-
bajadores.

En el caso de la Ciudad de México, de 
manera simbólica los trabajadores cerra-
ron con cadenas y candados la entrada del 
Consejo de la Judicatura Federal (CJF), en 
San Lázaro. 

Esta suspensión de labores sumó a jue-
ces de circuito y personal de oficinas del 
PJF, quienes siguieron de cerca la votación 
que hizo la Asociación Nacional de Magis-
trados de Circuito y Jueces de Distrito del 
Poder Judicial de la Federación (Jufed), 
otro organismo del Poder Judicial, el cual 
cerró su consulta a las 20:00 horas de 
este lunes con un total de mil 202 votos 
a favor del paro de labores, contra 201 en 
contra, por lo que juzgados y tribunales 
federales se irán a paro este miércoles y 
dejarán guardias para la atención de casos 
urgentes.

Desde las primeras horas del lunes, en 

E N  E N T I D A D E S  donde siguen laborando 
anuncian apoyo a compañeros que sí frenaron 
actividades; rechazan intimidación y ataques; 
hoy, la SCJN se reúne para analizar protestas
redes sociales circularon videos del mo-
mento en el que se cerraron las puertas 
de la sede del CJF, mientras los asistentes 
portaban pancartas con las leyendas: “To-
dos somos Poder Judicial”, “Los jueces 
no hacemos las leyes, las aplicamos”, “No 
somos corruptos”, y “Basta de ataques po-
líticos al Poder Judicial”, entre otras.

El juez federal Salvador Tercero, voce-
ro de empleados del PJF, dijo a La Razón 
que la posición de los trabajadores en 
Chihuahua, ante la iniciativa de reforma, 
es que “por ahora no habrá paro de labo-
res, pero que se están preparando para 
aplicarlo, de ser necesario”. También dijo 
que respetan a aquellos de sus agremia-

PROTESTA de trabajadores del Poder Judicial, ayer, en la Ciudad de México.

LAMINISTRA Lenia Batres 
aseguró en sus redes sociales 
que el paro de trabajadores 
“no responde a un conflicto 
laboral. Se trata de un acto 
de naturaleza política”. 

dos que ya iniciaron la suspensión de ac-
tividades, de manera parcial.

Armando Barrera Nieves, trabajador 
de Tlaxcala que se sumó al paro nacional, 
mencionó a este diario que “se está min-
tiendo constantemente; dicen que no se 
vulneran nuestros derechos y no es así. 
Desde el momento en que quieren ele-
gir jueces a modo, desde ese momento 
no sólo se violan los derechos del Poder 
Judicial, sino de la ciudadanía, que no va 
a recibir sentencias justas, porque no se 
sabe si estas nuevas personas cuenten 
con la carrera judicial”.

Ante ello, el magistrado Jesús Eduardo 
Hernández Fonseca, representante del 
Vigésimo Octavo Circuito, dio a conocer 
que, ante la suspensión de labores, todos 
los plazos y términos procesales queda-
ban suspendidos hasta la reanudación de 
actividades.

Con una ceremonia cívica, en la que 
entonaron el Himno Nacional, en Nuevo 

León los integrantes de la Asociación Na-
cional de Magistrados de Circuito y demás 
empleados del PJF rechazaron la idea de 
que las designaciones de jueces y magis-
trados se realicen mediante un proceso 
electoral, y advirtieron que “esta lucha 
apenas comienza”.

“Se ha dicho que somos acarreados 
o, peor aún, que sufrimos presión para 
dejar labores; nada es más alejado de la 
realidad. Nosotros conocemos la ley y sa-
bemos perfectamente que estamos en el 
derecho y tiempos de protesta; creo que 
hemos sido muy prudentes en iniciar. No-
sotros estamos aquí por nuestros propios 
derechos”, señaló Lucila Meza.

Los trabajadores acordaron que sola-
mente operarán los casos urgentes en ma-
teria penal, donde se deba otorgar libertad 
y esté en riesgo la vida de las personas. 
Todo el resto quedará en pausa.

En contraste, el Sindicato de Trabaja-
dores del Poder Judicial de la Federación 
(STPJF) sugirió a sus agremiados no parti-
cipar en ningún paro de labores, a menos 
que sea autorizado por los jueces, magis-
trados o el CJF.

“Si no hay de por medio una suspen-
sión de labores que proceda de la parte 
patronal (titulares o el Consejo), no la ini-
cien porque ello dificultaría la eventual 
defensa en caso de ser sancionados por la 
misma patronal”, señaló el sindicato en un 
documento.

En este marco, ayer mismo se anunció 
que la sesión del Pleno de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) pro-
gramada para este martes 20 de agosto 
quedó suspendida, “debido a que las 
ministras y ministros sostendrán una se-
sión privada en la sede principal del Alto 
Tribunal”.

Fuentes judiciales aseguraron que los 
ministros se reunirán en privado este 
martes para dialogar sobre el paro de los 
trabajadores del PJF y el dictamen de la re-
forma planteada por el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Las protestas en el PJ se realizaron en:

SIN PRECEDENTES

DÓNDE SÍ

DÓNDE NO

CDMX, Edomex, Jalisco, NL, Sonora, 
Puebla, Veracruz, Coahuila, Tabasco, 

Michoacán, Sinaloa, Oaxaca, Yucatán, 
Guanajuato, Chihuahua, Morelos, 

Tamaulipas, Chiapas, Guerrero, Querétaro, 
Zacatecas, Durango, BCS, QRoo, Tlaxcala, 

Hidalgo, Aguascalientes y Campeche

BC, Colima, Nayarit y SLPFo
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SE HA 
DICHO que 

somos acarreados 
o, peor aún, que 
sufrimos presión para 
dejar labores; nada 
es más alejado de la 
realidad. Conocemos 
la ley y sabemos 
perfectamente 
que estamos en el 
derecho y tiempos de 
protesta”

LUCILA MEZA
Trabajadora del PJF
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DESDE AYER, trabajadores del PJ realizan un paro de labores contra la reforma judicial.

Hay privilegios en el Poder Judicial, denuncia

AMLO a paristas: Serán 
paleros de la corrupción

EL EJECUTIVO señala que ellos están en su derecho de ma-
nifestarse; asegura que la reforma no dañará sus derechos; “es 
nada más recortar el copete de privilegios” de los ministros, dice 

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Ante el paro de labores de los 
trabajadores del Poder Judi-
cial (PJ), el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, afirmó 

que, a pesar de que están en su derecho, 
se encuentran desinformados y sólo ac-
tuarán como “paleros” de quienes forman 
parte de la corrupción en este sector.

Desde de ayer fueron tomadas las ins-
talaciones del Tribunal Electoral delPoder 
Judicial de la Federación (TEPJF) en casi 
todas las entidades como medida de pre-
sión para frenar la reforma enviada por 
el mandatario federal al Congreso de la 
Unión el 5 de febrero pasado.

“Hay privilegios en el Poder Judicial 
y los trabajadores lo saben; lo que que-
remos es corregir que desaparezca la co-
rrupción en el Poder Judicial, sobre todo 
arriba. La corrupción que llevan a cabo 
jueces, magistrados y ministros, aclaro, no 
todos, pero sí muchos de ellos, que dejan 
en libertad a delincuentes tanto del cri-
men organizado como de cuello blanco.

“Sí teniendo esa información, que la 
tienen, ellos deciden ir a una huelga, tam-
bién están en su derecho, nada más que 
van a servir de paleros a quienes forman 
parte de la corrupción en el Poder Judi-
cial”, aseguró.

El mandatario federal hizo un nuevo 
llamado a los trabajadores del PJ para que 
no se dejen manipular, porque la reforma 
judicial no afecta sus derechos, insistió, 
e incluso agregó que ni siquiera a los de 
arriba; “es nada más recortar el copete de 
privilegios” de los ministros, argumentó.

“Todo esto para que no se manipule a 
los trabajadores, para que los trabajadores 
del Poder Judicial tengan información. 
Nosotros no estamos en contra de los tra-
bajadores de México, nosotros estamos en 
contra de la corrupción”, dijo.

Durante la conferencia matutina, el 
Presidente indicó que éstos podrán seguir 
ganando cien mil pesos mensuales míni-
mo, y hasta más, porque “yo gano 130 mil; 
ellos podrían ganar 129 mil y no violan la 
Constitución”, agregó.

Cuestionó: “¿Y qué, no es una buena 
cantidad, cuando el promedio de lo que 
gana un trabajador inscrito en el Seguro 
Social…? Hay 22 millones 300 mil traba-
jadores inscritos en el Seguro Social y el 
promedio de sus ingresos, 17 mil pesos 
mensuales. O ustedes (periodistas), en 
promedio, deben de traer pues 30, 35”.

En el caso de los trabajadores, insis-
tió, están en su derecho de manifestarse; 
“sólo comentar que con la reforma que se 
está proponiendo no se afecta a los tra-
bajadores; al contrario, se les beneficia”, 
señaló el mandatario.

Por ello, planteó a los empleados del PJ 
que sus derechos en ningún momento es-

tán en riesgo con la reforma que se discute 
en la Cámara de Diputados, donde el eje 
central es la elección de jueces, magistra-
dos y ministros por el voto popular.

El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador adelantó que entre hoy y ma-
ñana la secretaria de Gobernación, Luisa 
María Alcalde, informará en qué consiste 
la reforma judicial y cómo no daña a los 
trabajadores; “es más, ni siquiera afecta a 
los de arriba”.

El paro de labores de los trabajadores 
del PJ inició desde las primeras horas de 
ayer en las instalaciones del Palacio de 
Justicia Federal y el Consejo de la Judica-
tura Federal, ubicadas en San Lázaro.

Los manifestantes decidieron llevar a 
cabo dicha acción, luego de conocer que 
el contenido del dictamen de la iniciativa 
de reforma presentado por Morena en la 
Cámara de Diputados no tendrá cambios 
significativos.

Sheinbaum llama a no 
temer a la democracia
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LA PRESIDENTA  electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, llamó a no temer a la 
democracia luego del paro que estalló 
ayer en diversas partes del país en ins-
tancias del Poder Judicial de la Federa-
ción (PJF), como medida de rechazo a la 
reforma que se alista para elegir a jueces, 
ministros y magistrados mediante el voto 
de la ciudadanía.

“La propuesta, lo que busca es un me-
jor sistema de justicia en nuestro país y no 
hay que tenerle miedo a la democracia. 
No hay que tenerle miedo; al revés: todos 
aquellos que dicen hablar por la demo-
cracia, vamos a que… hay democracia en 
el Ejecutivo, porque nos elige el pueblo 
de México y hay, incluso, revocación de 
mandato”, dijo en conferencia de prensa.

A los trabajadores judiciales 
les dijo que no se alterarán sus 
derechos laborales y recordó 
que, en el predictamen de la re-
forma, que se discutirá durante 
los próximos días en la Cámara 

de Diputados, se fijó un artículo transito-
rio para asegurar que no haya impacto a 
las garantías de las y los empleados.

Lo mismo refirió acerca de la carrera 
judicial, en el sentido de que quedará 
plasmada como uno de los requisitos; 
sin embargo, reiteró que la decisión final 
sobre quienes se convertirán en jueces, 
ministros y magistrados corresponde a la 
población en las urnas.

“Lo hemos dicho varias veces, no van 
a alterarse los derechos laborales de los 
trabajadores del Poder Judicial, no se van 
a alterar”, señaló.

Comentó que, si la inquietud es que 
haya injerencia del Poder Ejecutivo, es 
decir, la Presidencia, habrá que recordar 
que, en el modelo actual, “al final, le co-
rresponde al Ejecutivo nombrar”.

“Esta idea que se decía: “es que ahora 
Morena va a nombrar a todos los…” No. 

Los legisladores hacen una pro-
puesta donde se abren convo-
catorias, es abierto y hay requi-
sitos… Se fortalece la escuela 
judicial. Es una propuesta, creo 
yo, muy completa”, mencionó.

Morena pide a
trabajadores no
afectar a terceros
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

LOS TRABAJADORES del Poder Judi-
cial (PJ) que realizan un paro nacional tie-
nen toda la libertad para efectuarlos, pero 
no el derecho de afectar a terceros al dete-
ner los juzgados de primera instancia, de 
tribunales y de la Suprema Corte, lo cual, 
implica repercusiones.

Así lo afirmó la presidenta de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Senadores, Ana 
Lilia Rivera, tras denunciar que la oposi-
ción ha desatado una campaña de romper 
las reglas de la democracia porque “están 
en contra de las mayorías” que el pueblo 
eligió el 2 de junio.

Entrevistada al término de la presen-
tación de su último informe de labores 
como senadora por Tlaxcala, habló sobre 
la movilización de los trabajadores del PJF, 
lo cual representa un acto de resistencia 
en contra de la reforma judicial del Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador

“Tienen derecho a manifestarse, tienen 
derecho a expresarse, pero no tienen de-
recho a paralizar el trabajo de los juzgados 
de primera instancia, de tribunales y de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación; 
porque en la medida que se violenten de-
rechos de terceros también deberá haber 
repercusiones, ¿verdad?”, aseguró.

Insistió en que existe una desinforma-
ción por parte de los trabajadores del Po-
der Judicial porque no se van a afectar sus 
derechos, en lo más mínimo.

Mencionó que ahora también tocará 
enfrentar la otra etapa de resistencias de 
quienes, desde el privilegio y el poder, no 
toleran que el PJ sea elegido por el pueblo 
a través del voto popular, “pero esas resis-
tencias también se vencerán”.

Asimismo, criticó a los partidos de opo-
sición que no obtuvieron el voto popular 
el pasado mes de junio, y están en contra 
de las mayorías que el pueblo le dio a Mo-
rena y aliados.

“Están desatados en una campaña, 
en un intento de romper las reglas fuera 
del juego. El juego ya terminó y todavía 
quieren cambiar las reglas; imposible. La 
representación mayoritaria que tenemos, 
la tenemos; en cuestión de días lo estarán 
ratificando”, finalizó la senadora.

ANA LILIA RIVERA, senadora por Tlaxcala, ayer durante su 
informe de actividades como presidenta de la Mesa Directiva.

LA SCJN suspenderá hoy 
su sesión pública, pero los 
11 ministros se reunirán 
en privado para analizar el 
anteproyecto de dictamen 
de la reforma al PJ.

ANA LILIA RIVERA 
aseguró que se enfocará en 
contribuir para que se aprue-
ben las reformas constitucio-
nales que se discutirán en el 
próximo periodo ordinario.
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Estados de la Repú-
blica se sumaron al 

paro del PJ
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TIENEN 
DERECHO 

a manifestarse, 
tienen derecho a 
expresarse, pero 
no tienen derecho 
a paralizar el traba-
jo de los juzgados 
de primera instan-
cia, de tribunales 
y de la Suprema 
Corte de Justicia 
de la Nación”

ANA LILIA 
RIVERA
Presidenta de la 
Mesa Directiva 
de la Cámara de 
Senadores
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LA EMPRESA 
impulsa la produc-
ción de grano de 
calidad.

LA PLANTA de  
Nescafé en Veracruz.

LA PRODUCCIÓN se hace con una visión sustentable.

| Redacción

A través de su iniciativa global 
de valor compartido conocida 
como “Plan Nescafé”, Nestlé 
México, liderada por Fausto 

Costa, llevó a cabo la Escuela Técnica 
Nescafé en el municipio de Zongolica, 
Veracruz.

Adicionalmente, la escuela técnica 
busca fortalecer el relevo generacio-
nal entre las familias veracruzanas 
dedicadas a la caficultura y que están 
afiliadas al Plan Nescafé. En total, 46 jó-
venes asistentes fueron capacitados en 
agricultura regenerativa, manejo agro-
nómico, calidad del café y el mercado 
global e internacional del producto.

Hasta el momento, existen más de 
20 mil productores afiliados al Plan 
Nescafé, entre los cuales se han impar-
tido más de 110 mil capacitaciones de 
sobre producción sustentable de café; 
para este 2024, más de 280 hijas e hi-
jos de caficultores mexicanos se han 
capacitado en las escuelas técnicas ins-
taladas por la compañía en el periodo 
2020-2024.

Capacita a 46 jóvenes en agricultura regenerativa

LA ESCUELA Técnica de la empresa en Zon-
golica, Veracruz, fortalece con formación el 
relevo generacional de productores de café

Mil productores 
afiliados al Plan 

Nescafé, entre los 
cuales se han impar-
tido más de 110 mil 

capacitaciones

20

Hijas e hijos de cafi-
cultores mexicanos 
se han capacitado 

este año en escuelas

280
Esta iniciativa de Nestlé cuenta con 

un equipo multidisciplinario que traba-
ja en los cinco estados que producen el 
95 por ciento del café en México, sien-
do éstos Chiapas, Veracruz, Guerrero, 
Oaxaca y Puebla. 

Es en estos territorios donde se pue-
den encontrar más escuelas técnicas de 

este tipo, las cuales son puestas a dis-
posición de cualquier asociado al plan 
y sus familiares para continuar con el 
negocio cafetalero con el que se sus-
tentan. 

En estas escuelas los participantes 
cursan seminarios teórico-prácticos con 
una duración de tres días para entender 

la importancia del café en el mercado, 
al igual que las distintas prácticas y he-
rramientas que permitan a la industria 
convertirse en una más sustentable; y, 
por ende, impulsa a Nestlé a cumplir su 
meta del 2025, en donde se espera que 
el 100 por ciento de su café provenga de 
prácticas sustentables.

NESCAFÉ IMPULSA A LAS NUEVAS 
GENERACIONES DE CAFICULTORES

SE DESARROLLA desde una visión regenerativa. PROCESO de cosecha del grano.
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  Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.  
Acá, todo es personal. 

urdiales@prodigy.net.mx  /  @CarlosUrdiales

POR CARLOS URDIALES •

104 cambios y matices que no alteran el fondo del 
deseo presidencial, desmontar la estructura de gobier-
no interno en ese Poder par, es un decir, del que enca-
beza AMLO, para que sea la popularidad —o sea “el pue-
blo”— la encargada de decidir quiénes deben tutelar la 
administración y procuración de justicia en el país.

104 alteraciones van en lo que dictaminará la próxi-
ma Legislatura con mayoría absoluta de Morena y sus 
aliados, en contra de una oposición, cuyos líderes parti-
distas balbucean discursos en contra de la sobrerrepre-
sentación legislativa que se cocina en el INE, sin que 
nadie parezca tener argumentos y poder para frenarla.

La reforma al Poder Judicial mantiene sus funda-
mentales, la elección secreta y universal de jueces, ma-
gistrados y ministros. El INE será el operador para que 
la renovación suceda en dos momentos, 2025 y 2027. 

Los ministros de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación serán todos removidos de sus encargos y en 
automático podrán ser ratificados por el voto popular, 
sin embargo, será un Tribunal Constitucional acotado 
a una nueva arquitectura administrativa la cual, ahora 
sí, quedará sí o sí sujeta a topes salariales que no podrán 
ser mayores a los de la o el titular del Poder Ejecutivo. 

Detalle que a pesar de circunscribirse tan sólo al ám-
bito contractual, simboliza la victoria de la máxima lo-
pezobradorista de la “republicana medianía”, en la que 
deben vivir los servidores públicos. 

Eso quizá en términos macroeconómicos no cam-
bie ninguna realidad nacional, pero en lo político será 
toda una conquista. Una reivindicación ideológica con 
mucho sentido social, ya que bien comunicada conti-
nuará fortaleciendo el imaginario colectivo de “un go-
bierno del pueblo para el pueblo”. 

Algo que habrá que reconocer, los gobiernos del PRI 
o del PAN desestimaron como un tema sustantivo. Así 
les fue y así les va. 

Claro que mañosamente utilizada esa premisa da 
para narrativas simplistas y encubridoras de ineficien-
cias a nivel de políticas públicas, como las que padece-
mos en materia de salud o educación, por mencionar 
dos de las más epidérmicas. 

Total, la iniciativa presidencial de reforma al Poder 
Judicial avanza con esos 104 cambios que no la hacen 
diferente, tan sólo matizan algunos procesos que, evi-
dentemente, serían muy complicados de operar. Y deja 
inalterados otros, como la mecánica para la integración 
de listas de aspirantes a jueces, que desafían la imagina-
ción de los más brillantes demócratas. 

GABINETE BRUGADA. Ayer, la Jefa de Gobierno electa 
en la Ciudad de México, Clara Brugada, anunció a las mu-
jeres y hombres que habrán de acompañarla en su gestión. 
Destaca el número mayoritario de mujeres y la cuota para 
acoger a leales a AMLO, que siempre caen parados.

104 modificaciones hicieron 
los legisladores afines a 

Morena a la iniciativa enviada por 
el Presidente López Obrador al Con-
greso de la Unión, el pasado 5 de fe-
brero para articular el nuevo Poder 
Judicial. 

LA REFORMA NO CAMBIÓ 
A PESAR DE LOS CAMBIOS

SOBRE LA MARCHA

Xóchitl pide “abrir los ojos”

Oposición avala 
suspensión de 
labores en el PJ

| Por S. Ramírez y C. Arellano

Luego de expresar su solidaridad 
con los trabajadores del Poder 
Judicial Federal, la senadora de 
Acción Nacional, Xóchitl Gálvez 

Ruiz llamó a los diputados a que “abran 
los ojos” y se den cuenta que la reforma 
en la materia pone en riesgo derechos la-
borales, el Estado de derecho y la división 
de poderes.

En un mensaje publicado en sus redes 
sociales, la excandidata presidencial de la 
coalición Fuerza y Corazón por México, 
respaldó el paro nacional de los emplea-
dos del PJF que iniciaron al primer minu-
to de este lunes, como medida de presión 
para frenar la reforma judicial promovida 
por Morena.

“Mi solidaridad con los trabajadores del 
Poder Judicial Federal. Hago un llamado a 
los diputados a que abran los ojos al daño 
que generaría la reforma judicial que pre-
tenden aprobar”, escribió.

Alertó que “están en riesgo los derechos 
laborales de los trabajadores, el Estado de 
derecho, la división de poderes y la impar-
tición de justicia para los mexicanos”.

El coordinador del PRI en el Senado, 
Manuel Añorve Baños se sumó a las 
muestras de apoyo a los trabajadores del 
PJF que este lunes iniciaron un paro labo-
ral, en contra de una reforma que, sostu-
vo, amenaza sus derechos laborales y la 
imparcialidad de la justicia, poniendo en 
riesgo el Estado de Derecho.

El legislador anticipó que “en el @PRI_
Nacional hemos anunciado que vamos 
en contra de esta reforma impulsada por 
el oficialismo”.

LA SENADORA del PAN ex-
horta a diputados a que se den 
cuenta de que la reforma pone 
en riesgo derechos de traba-
jadores; PRI y PRD también 
muestran respaldo al paro

Alistan denuncia ante 
FGR por el caso Corral
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

EL ENCARGADO del despacho de la Fis-
calía General de Justicia de la Ciudad de 
México (FGJCDMX), Ulises Lara, advirtió 
que el órgano presentará hoy una denun-
cia ante la Fiscalía General de la República 
(FGR) en contra de quien resulte respon-
sable por la orden de aprehensión que se 
realizó en contra del exgobernador de Chi-
huahua, Javier Corral.

A través de un videomensaje, el fun-
cionario comentó que la intervención 
realizada el pasado 14 de agosto en un 
restaurante en la colonia Roma fue ilegal.

“De fundamentos jurídicos, y no polí-
ticos, se desprende que la ejecución de la 
diligencia de cumplimiento de orden de 
aprehensión era totalmente ilegal… maña-
na por conducto del fiscal anticorrupción 

de la Ciudad de México presentaremos 
una denuncia ante la FGR en contra de 
quien, o quienes resulten responsables de 
esta violación flagrante a la ley”, comentó.

Ulises Lara explicó que la FGJCDMX 
fue notificada que la Fiscalía Anticorrup-
ción de Chihuahua no forma parte del 
convenio de colaboración que celebraron 
que celebraron las Procuradurías Gene-
ral de la República, de Justicia Militar, las 
Procuradurías, así como Fisca-
lías generales de Justicia de las 
entidades federativas.

Dicho documento al que re-
fiere el coordinador fue publica-
do en el Diario Oficial de la Fe-
deración el 23 de noviembre de 
2012 y señala que a la Fiscalía 
Anticorrupción de Chihuahua 
no le son aplicables los meca-
nismos para la coordinación y 

colaboración recíproca convenidos por 
las instituciones que lo celebraron.

“Esta Fiscalía General de Justicia inició 
una investigación en la que participan la 
Unidad de Asuntos Internos y la Fiscalía 
de Delitos Cometidos por Servidores Pú-
blicos, y he determinado dar vista a la Fis-
calía General de la República para lo que 
conforme a derecho proceda”, señaló.

Lara López informó que a través de 
una investigación se pudo saber que el 
personal de la Fiscalía Anticorrupción de 
Chihuahua realizaba labores de inteligen-
cia e investigación en la capital de manera 
irregular desde el 12 de agosto.

Destacó que los hechos fueron un día 
antes de la entrega de la constancia de 

la Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, por lo que hubo 
intención de generar inestabi-
lidad política; además, la orden 
de aprehensión se intentó reali-
zar simultáneamente a cuando 
el oficio fue derivado a la Di-
rección General de Atención y 
Cumplimiento de Mandamien-
tos Judiciales, y no se presenta-
ron policías de investigación.

El senador del PRD, Emilio Álvarez Ica-
za, advirtió, por su parte, que, para contro-
lar el Poder Judicial, Morena presentará 
sus planillas y meterá dinero y a los ser-
vidores de la Nación para decir por quién 
votar y contarán con el apoyo del narco.

“López Obrador no busca mejorar el 
sistema de justicia sino someter al único 
contrapeso constitucional. Después si-
guen el Instituto Nacional Electoral y el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación”, indicó.

Opinó que la reforma judicial no pasará 
si en el Senado la oposición se mantiene 
firme en defensa de la democracia y en 
contra de la destrucción del Poder Judicial.

El dirigente nacional del PRI, Alejandro 
Moreno, dijo, a su vez, que su partido brin-
da todo su apoyo y respaldo a los emplea-
dos del PJ que han decidido emprender 

un paro, y adelantó que el tricolor votará 
en contra de la “dañina” reforma judicial.

Advirtió que esa reforma pone en 
riesgo los derechos laborales, la impar-
cialidad en la justicia y la estabilidad del 
Estado de derecho. 

En un mensaje publicado en sus redes 
sociales, Alito Moreno opinó que “es fun-
damental que se mantenga el equilibrio 
de poderes y se protejan los derechos de 
todos los ciudadanos”. 

Por ello, señaló a las y los trabajadores 
del Poder Judicial de la Federación, “esta-
mos con ustedes en esta lucha por la jus-
ticia y la equidad”.

Mientras tanto, el Comité Ejecutivo Na-
cional del PRI manifestó su respaldo a las 
acciones emprendidas por los trabajado-
res del PJF en defensa de la independen-
cia judicial, la carrera judicial y de México.

MI SOLIDA-
RIDAD con 

los trabajadores del 
Poder Judicial Fede-
ral. Hago un llamado 
a los diputados a 
que abran los ojos al 
daño que generaría la 
reforma judicial que 
pretenden aprobar”

XÓCHITL GÁLVEZ
Senadora del PAN

LÓPEZ 
OBRADOR 

no busca mejorar el 
sistema de justicia 
sino someter al único 
contrapeso consti-
tucional. Después 
siguen el Instituto 
Nacional Electoral y 
el TEPJF”

EMILIO ÁLVAREZ 
ICAZA
Senador del PRD

ESTA RE-
FORMA pone 

en riesgo los derechos 
laborales, la impar-
cialidad en la justicia 
y la estabilidad del 
Estado de derecho. 
Es fundamental que 
se mantenga el equili-
brio de poderes”

ALEJANDRO  
MORENO 
Líder nacional del PRI

LARA reclamó 
ayer que los 
videos difundidos 
en redes sociales 
fueron editados 
para generar una 
falsa narrativa.

EN REDES sociales, la mi-
nistra Lenia Batres manifestó 
que el paro de labores del PJ 
no responde a un conflicto 
laboral, sino que se trata de 
un acto de naturaleza política.
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POR GUILLERMO HURTADO

Lo que resulta asombroso es que podemos pasar largo 
rato sin saber si platicamos con un ser humano o con 
una Inteligencia Artificial, es más, podríamos concluir 
la interacción comunicativa a plena satisfacción, sin 
saber jamás si fue con un ser humano o con una Inteli-
gencia Artificial con quien hablamos. No se crea que esto 
tiene algo que ver con no ver al interlocutor. Lo mismo 
sucedería si hiciéramos una videollamada. Esa hermosa 
señorita que vemos en la pantalla y nos responde de una 
manera amable, también podría ser una imagen anima-
da construida por una Inteligencia Artificial.

Dicho en pocas palabras. Hoy en día ya no sólo no 
sabemos con quién hablamos, sino con qué hablamos.

Ante esta situación, hay quienes se resisten a ha-
blar con máquinas e insisten en hablar únicamente 
con seres humanos. No la tienen fácil. Imaginemos lo 
siguiente: si alguien que hace un trámite por teléfo-
no descubre que está hablando con una Inteligencia 
Artificial, podría exigir que lo transfirieran con un ser 
humano de carne y hueso. La máquina, obediente, lo 
pasaría a otra línea que le respondería: “nuestros agen-
tes se encuentran ocupados, espere en la línea” y luego 
le pondrían la consabida musiquita. Después de una 
eternidad, el sujeto, presa de la desesperación, colgaría 
el teléfono. No habría manera de hablar con uno de sus 
congéneres.

¿Por qué insistir en hablar con un ser humano? Una 
Inteligencia Artificial con rostro hermoso y dulce voz 
puede resolver tan bien o incluso mejor que un ser hu-
mano cualquiera de nuestros problemas. Diríase, enton-
ces, que exigir la interacción con seres humanos es un 
atavismo, un capricho. Después de todo, los seres hu-
manos con frecuencia mienten, se equivocan, ignoran lo 
que queremos saber. La Inteligencia Artificial, en cambio, 
está programada para servirnos de la mejor manera, para 
no perder jamás la paciencia, para nunca ser grosera.

En respuesta, podría decirse que en la Inteligencia 
Artificial siempre hay una farsa, un engaño. Se nos da 

“gato por liebre”. Lo que queremos es hablar con un ser 
humano y lo que nos dan es una imitación, que, por 
perfecta que sea, no deja de ser una máquina hecha de 
algoritmos y de circuitos eléctricos. La nueva tecnolo-
gía es capaz de reemplazar al ser humano en todas sus 
manifestaciones. Sin embargo, ese reemplazo nunca es 
absoluto, siempre es una copia vil, una sombra lúgubre.

Cuando uno habla por teléfono 
no puede ver a la persona del 

otro lado de la línea. Por eso es cos-
tumbre preguntar: ¿con quién ha-
blo? En respuesta, el interlocutor se 
identifica, nos da su nombre y sus 
señas, y eso nos deja satisfechos. 
Hoy en día, cuando hablamos por 
teléfono, la pregunta ¿con quién ha-
blo? ya no resulta la más básica, ha-
bría que preguntar antes ¿con qué 
hablo? para saber si lo hacemos con 
una Inteligencia Artificial o con un 
ser humano.

¿CON QUIÉN HABLO?

TEATRO DE SOMBRASQuieren un Estado chueco, acusa

Presidente reprueba que 
CCE pida “violar” la ley
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador tronó este lunes en 
contra del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), al asegurar 

que “es una vergüenza y de pena ajena” 
que proponga violar la Constitución, 
tras llamar al Instituto nacional Electoral 
(INE) y el Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación (TEPJF) a limitar a 
Morena en el Congreso de la Unión para 
evitar la sobrerrepresentación.

“Aprovecho para decir que lamento 
mucho que el Consejo Coordinador Em-
presarial esté pidiendo que se viole la 
Constitución, en pocas palabras. Están, 
primero, descarándose. Están definién-
dose por la corrupción y no quieren un 
auténtico Estado de derecho, quieren 
un Estado de chueco y es mucha prepo-
tencia que los que se sienten dueños de 
México quieran tener a sus pies a jueces, 
a magistrados y a ministros”, dijo.

El CCE demandó la víspera a las auto-
ridades electorales preservar los equili-
brios democráticos entre los poderes de 
la Unión y se evite la sobrerrepresenta-
ción, por respeto a las minorías y a lo que 
establece la Constitución.

“Con ello, quedaría de manifiesto que 
quieren que continúe la corrupción en 
México, los privilegios, el influyentismo 
y la hipocresía de hablar de que la ley es 
la ley”, agregó el mandatario federal, du-
rante la conferencia de prensa mañanera 
en Palacio Nacional.

Leyó una parte del manifiesto del CCE, 
pues, refirió, “fíjense lo que piden, ade-
más de manera ambigua, simulando que 
están preocupados, pero quieren que se 
interprete la Constitución de nuevo”, por 
lo cual cuestionó su postura con relación 
a la distribución de los legisladores plu-
rinominales.

“—Fíjense lo descarado— mediante 
una interpretación sensata —¿Qué es eso? 
¿Qué van a interpretar, si la Constitución 
es completamente clara en cómo llevar a 
cabo el reparto de los diputados plurino-
minales?—, justa, equilibrada y apegada 
a la Constitución —¿Cómo—”, criticó el 
Presidente, al decir que “hay toda una 
lanzada con esto”.

“Desean que no se modifique la Cons-
titución porque quieren que no se to-
quen todas las reformas que se hicieron 
para beneficiar a una minoría durante el 
periodo neoliberal, cuando saquearon al 
país, cuando nunca legislaron en benefi-
cio del pueblo. Todas las reformas que se 
hicieron, no había desplegados del CCE, 
todas eran para beneficiar a una minoría 
y perjudicar a la mayoría del pueblo de 
México”, sostuvo.

El Presidente se lanzó contra el orga-
nismo empresarial por actuar de manera 

EL MANDATARIO SEÑALA que el sector empresarial busca 
que “continúe la corrupción, los privilegios y el influyentismo”; 
ve actuación “descarada” en la defensa de los miembros del PJ

“descarada” en la defensa de los miem-
bros del Poder Judicial, ya que preten-
den mantener sus privilegios con ellos y 
solapar los actos de corrupción de jueces, 
magistrados y ministros.

Expresó que el Consejo Coordinador 
no son nada más los que representa ese 
organismo, son los más afortunados en 
México, que no dan la cara, pero son los 
que tienen a su servicio a ministros de la 
Corte, y ellos lo saben, afirmó.

“Pero sí saben ellos que me estoy re-
firiendo a una actitud que es completa-
mente inmoral, eso no ayuda a limpiar 
la corrupción del país, eso no le ayuda a 
México, eso es un mal ejemplo lo que es-
tán haciendo, el tener a su servicio a mi-
nistros para que no paguen impuestos, 
para que mantengan sus monopolios, 
para proteger intereses facciosos, y todo 
en contra del interés general”, arremetió.

El CCE y el CMN se pronunciaron en 
favor de que las autoridades electorales 
realicen una asignación “justa” y “sen-
sata” de los curules en el Congreso de la 
Unión, frente a la creciente discusión de 
una posible sobrerrepresentación de Mo-
rena y partidos aliados.

En comunicados separados con el 
mismo contenido, recordaron que, en 
los próximos días, las autoridades elec-
torales, como el INE y el TEPJF tomarán 
una decisión con relación a la asignación 
de escaños en la Cámara de Diputados.

A propósito, ambos Consejos hicieron 
“un llamado a las autoridades electorales 
para realizar la asignación de las diputa-
ciones plurinominales mediante una in-
terpretación sensata, justa, equilibrada y 
apegada a la Constitución y a la voluntad 
de pueblo mexicano”.

Opositores a la Cuarta Transforma-
ción acusaron que, mediante una lec-
tura parcial de la Constitución, Morena 
y otros partidos aliados (PT y PVEM)
buscan una mayoría en la Cámara de 
Diputados, aun cuando, afirmaron, no 
corresponde con los resultados de las 
elecciones del 2 de junio.

El CCE afirmó que “nuestra Consti-
tución establece, en su artículo 54, que 
ningún partido puede tener una sobre-
rrepresentación en el Congreso mayor 
al ocho por ciento respecto de los votos 
contenidos en las urnas, ni contar con 
más de 300 diputados en total”.

Por ello, ambos Consejos urgieron a 
las autoridades electorales a considerar 
los límites de la Constitución y aprobar 
una asignación de escaños justa, pues, 
señalaron, “la conformación de los órga-
nos legislativos debe representar la vo-
luntad de los mexicanos que votaron por 
una diversidad de opciones electorales”.

“El respeto a los derechos de las mi-
norías es fundamental para garantizar el 
equilibrio entre los poderes de la Unión 
y el espíritu de la vida democrática de 
nuestro país”, abundaron.

Finalmente, el CME expresó que reco-
noce el triunfo de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia (Morena, Partido Ver-
de y Partido del Trabajo) y dijo que “con-
fiamos en que la asignación de diputa-
dos de representación proporcional que 
decidan las autoridades será congruente 
en la Constitución”.

EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR (centro) durante el Homenaje a nuestros paisa-
nos migrantes, en Palacio Nacional, ayer.

EL FIN DE SEMANA, el Par-
tido Acción Nacional acusó 
que la sobrerrepresentación 
de la 4T en la Cámara baja 
se trataría de una “mayoría 
ficticia y autoritaria”.

DESEAN que no se modifique la 
Constitución porque quieren que no se 

toquen todas las reformas que se hicieron para 
beneficiar a una minoría durante el periodo 
neoliberal, cuando saquearon al país, cuando 
nunca legislaron en beneficio del pueblo”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México
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Guerrero inicia Cuartas 
Olimpiadas de Oro 2024

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La Presidenta electa Claudia 
Sheinbaum Pardo dijo al sector 
empresarial que no “pasará nada” 
por estar en algún desacuerdo y le 

aseguró que “las inversiones no están en 
juego” con la posible conformación del 
Congreso de la Unión, en donde se prevé 
que domine Morena, el Partido del Tra-
bajo (PT) y el Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM).

“Es que antes, cuando uno de estos 
organismos decía algo, se volvía política 
pública. Ahora, no; ahora, se hacen pro-
puestas, el pueblo de México las aprueba, 
y habrá cosas en las que ellos no estén de 
acuerdo y no pasa nada. No se ponen en 
juego las inversiones”, expuso.

Este domingo, el Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) pidió a las autoridades 
electorales que la asignación que hará 
de las diputaciones plurinominales sea 
“sensata, justa, equilibrada y apegada a la 
Constitución y a la voluntad del pueblo 
mexicano”.

Ante ello, Sheinbaum Pardo recordó 
que en campaña sostuvo varios encuen-
tros con empresarios, a quienes mencio-
nó que no siempre estarán de acuerdo en 
todo y que por ello los esfuerzos habrían 
de concentrarse en lo que coincidan.

Así, recalcó que aunque tienen dere-
cho a inconformarse, lo que no considera 
“bien” es que pidan que no se cumpla la 
ley, al pedir al Instituto Nacional Electoral 
(INE) que valore de una manera distinta 
lo que dicta la Constitución para la asigna-
ción de las diputaciones.

Aseguró que habrá un Estado de de-
recho y se van a cumplir las leyes, como 
debe ser en cualquier país democrático.

“Quien quiera pedirle al Instituto Elec-
toral o al Tribunal Electoral, cualquiera 
que sea, que no aplique la ley y la Cons-
titución, está muy equivocado. Esto se 
llama Estado de derecho, cumplir con 
la ley. Entonces, no pidan que se viole la 
ley o que se viole la Constitución; es muy 
clara: artículo 15, 16, 17 de la Ley de Pro-
cedimientos Electorales y lo que dice la 
Constitución”, dijo.

La futura mandataria federal refirió que 
este tipo de señalamientos, como los que 

Descarta que pluris violen la ley

Inversiones no 
están en juego, 

asegura Claudia
LA MANDATARIA ELECTA estima que la 4T ocupará 117 

curules bajo representación proporcional en San Lázaro; 
señala que la oposición es la que está sobrerrepresentada

| Redacción

LA GOBERNADORA Evelyn Salgado 
Pineda inauguró las actividades de las 
Cuartas Olimpiadas de Oro de las Per-
sonas Mayores 2024, que se desarrollan 
en este puerto los días 19 y 20 de agosto, 
en las que participan alrededor de 500 
competidores, de los estados de Tlaxca-
la, Quintana Roo, Veracruz, Oaxaca, Mo-
relos, Estado de México, Zacatecas, Hi-
dalgo, Sinaloa, Michoacán, Tamaulipas, 
Campeche, Aguascalientes y el estado 
anfitrión, Guerrero.

En un evento lleno de color, alegría, 
bailes y un espíritu de solidaridad, 

acompañada por la presidenta del DIF 
Guerrero, Liz Salgado Pineda, y la titu-
lar del Sistema DIF Nacional, Nuria Fer-
nández Espresate, la gobernadora dio la 
bienvenida en la playa Tamarindos a los 
asistentes y aprovechó para agradecer el 
apoyo que brindaron todos los estados 
a Guerrero durante la emergencia por el 
huracán Otis.

“Tenemos muy buena memoria, nun-
ca, pero nunca se nos va a olvidar que 
nos apoyaron todos los estados, sin ex-
cepción; todos los estados estuvieron al 
pie del cañón, estuvieron apoyándonos 
con víveres, con las brigadas de limpie-
za, con todo lo que se necesitaba en ese 

momento; nunca nos dejaron caer. Hoy 
estamos de pie gracias a todos ustedes, a 
nuestros estados hermanos que no deja-
ron caer al puerto de Acapulco”, expresó 
la mandataria.

también ha hecho el movimiento oposi-
tor de la Marea Rosa, son erróneos, y por 
ello expuso un cálculo propio, basado en 
la legislación electoral, sobre la definición 
que este viernes hará el INE para la asig-
nación de las diputaciones y senadurías 
plurinominales.

Según el cálculo y las reglas electorales 
que mostró, Morena tendrá 87 lugares en 
la Cámara de Diputados por la vía de re-
presentación proporcional, mientras que 
el PT, 12; el PVEM, 18; Movimiento Ciu-
dadano, 23; PRI, 24, y el PAN, 36 espacios 
plurinominales.

“Pero, en todo caso, ¿quién está so-
brerrepresentado? Pues los que tuvieron 
menos votación, que les tocan más plu-
rinominales. Al Partido del Trabajo, que 

ganó 38, le tocan 12; al Partido (Verde) 
Ecologista, (ganó) 57 y (le tocan) 18, y Mo-
vimiento Ciudadano ganó uno y le tocan 
23”, agregó.

Con esto como argumento, dijo que a 
las autoridades electorales no les queda 
otro camino más que el de aplicar la ley.

“En todo caso, están sobrerrepresen-
tados los de minorías, ¿por qué? Pues 
porque tienen más diputados que los 
que ganaron, pero así está hecha la ley, así 
está construida la Constitución. Hay una 
representación proporcional que favore-
ce a las minorías. Pero no puede, aunque 
haya desplegados de quien quiera haber 
desplegados, el Instituto Electoral y el 
Tribunal no tienen más que cumplir la ley 
como viene tal cual”, insistió.

LA GOBERNADORA Evelyn Salgado en 
el arranque de las Olimpiadas, ayer.
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 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Si a eso se agregan los juicios que habrá en Estados Unidos 
contra Ismael El Mayo Zambada y Los Chapitos y su cóm-
plice Isidro Pérez Salas, El Nini, que negocian con las auto-
ridades de ese país si revelan cuanto saben por “apoyos” a 
funcionarios y gobernadores del presente, pasado y ante-
pasado a cambio de “generosas” sentencias, más los varios 
homicidios ocurridos en Sinaloa, tras el arresto del cofun-
dador del Cártel de Sinaloa y de Joaquín Guzmán López 
y la “renuncia” de la fiscal estatal, el panorama del país se 
ensombrece.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Son tantas las andanadas contra la sobrerrepresenta-
ción legislativa en San Lázaro, que tanto el Presidente López 
Obrador como la mandataria electa, Claudia Sheinbaum, sa-
lieron ayer al paso de ambas: él, exigiéndole a los empresa-
rios que “entiendan que el pueblo ya cambió y no quieren 
más de lo mismo” y, ella, que “no se debe pedir que se viole 
la ley, al no permitir la sobrerrepresentación de Morena”.
Después de que la semana pasada reconoció el dere-
cho de los trabajadores del Poder Judicial de la Federación 
a ir al paro de labores, ayer en la mañanera, el Ejecutivo fe-
deral les advirtió que “si van a una huelga” por oponerse a 
la reforma, “servirán de paleros a quienes mantienen la co-
rrupción en ese poder público”.
El único nombramiento que la Presidenta electa anun-
ció ayer en la Casa de Transición fue el de Citlalli Hernández 
Mora como secretaria de las Mujeres, que reemplazará al 
Instituto Nacional de Mujeres, en reconocimiento a la tarea 
que la actual senadora electa del guinda ha realizado desde 
la Secretaría General de Morena en ese sector.
En cambio, la próxima Jefa de Gobierno de la CDMX, 
Clara Brugada, presentó a todos sus colaboradores, la mayo-
ría mujeres, entre ellas, Alejandra Frausto, actual secretaria 
federal de Cultura, en Turismo; Manola Zabalza, Desarrollo 
Económico y Nadine Gassman, Salud, y algunos varones 
como el senador saliente, César Cravioto, secretario general; 
el ratificado Pablo Vázquez Camacho, Seguridad Ciudadana, 
y Juan Pablo de Botton, Administración y Finanzas. 
Inicia Kamala Harris camino a la Casa Blanca en Conven-
ción Demócrata en Chicago.

Con la suspensión de labores del 
Poder Judicial de la Federación en 

más de la mitad de entidades federati-
vas, rumbo a un paro nacional en pro-
testa por la reforma al mismo, lo que 
los integrantes de la próxima legisla-
tura amenazan con aprobar en cuanto 
se inicie, y en medio de reclamos y re-
chazo no sólo de partidos políticos de 
oposición sino de diversos sectores, 
incluidos el empresarial y eclesiástico 
si el INE oficializa y el Tribunal Elec-
toral avala, la sobrerrepresentación 
en la Cámara de Diputados, las últi-
mas semanas del sexenio amenazan 
complicarse.

COMPLICADO FIN  
DE SEXENIO DE AMLO

PULSO POLÍTICO

EL 7 DE AGOSTO, los ex-
presidentes del INE, Lorenzo 
Córdova, y del extinto IFE, 
Leonardo Valdés, exhortaron 
a las autoridades a no permi-
tir la sobrerrepresentación.

Sufragios registrados por partido en las pasadas elecciones a diputaciones federales.

VOTOS OBTENIDOS

Fuente|INECifras en unidades
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LA PRESIDENTA 
electa y Citlalli 
Hernández, ayer.

Sheinbaum nombra al frente a Citlalli Hernández

Inmujeres se convierte  
en Secretaría de Estado

LA PRESIDENTA electa destaca que junto con la próxima 
titular de Turismo será la integrante más joven de su equipo; 
ha destacado por su defensa de la igualdad de género, asegura

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, confirmó que el 
Instituto Nacional de las Muje-
res (Inmujeres) se convertirá en 

una Secretaría de Estado en su sexenio, 
a cargo de la cual quedará la actual se-
cretaria general de Morena, Citlalli Her-
nández Mora. 

De esta forma, la funcionaria parti-
dista se convierte en el nombramiento 
número 29 del Gabinete y una de las 
más jóvenes dentro del mismo, junto a 
Josefina Rodríguez, próxima titular de 
Turismo.

“Es una joven de 34 años —entre Jo-
sefina y ella serán las más jóvenes del 
Gabinete—; ella, además de ser, hasta el 
momento que deje de serlo, secretaria 
general de Morena, ella es y ha sido una 
activista feminista y es una política naci-
da en el oriente de la Ciudad de México”, 
dijo Sheinbaum Pardo.

Hernández Mora cuenta con estu-
dios de licenciatura en Ciencias de la 
Comunicación con especialidad en pe-
riodismo por la UNAM; anteriormente 
fue diputada local en 2015 y senadora 
en 2018.

Es fundadora de la Internacional Fe-
minista y Sheinbaum Pardo la destacó 
como una activista que “se ha caracteri-
zado por la defensa de los derechos hu-
manos, la igualdad de género, incentivar 
la participación y organización ciudada-
na de las mujeres”.

Asimismo, resaltó su trabajo político 
dentro de Morena como coordinadora 
de alianzas y lo relativo al diseño del 
Plan C. 

En su oportunidad, la secretaria gene-
ral del partido guinda agradeció a la fu-
tura titular del Ejecutivo federal el nom-
bramiento frente a una nueva secretaría.

“Quisiera agradecerle a la doctora 
Claudia Sheinbaum por el alto honor 
de poder acompañarla en este Segun-
do Piso de la Transformación que, en sí 
mismo, ya es histórico. Significa la conti-
nuidad del Gobierno del Presidente Ló-
pez Obrador; y también, el mandato po-
pular de las urnas que la convirtió en la 
primera Presidenta, así, con “a”, después 
de 200 años de democracia”, exclamó.

Aseguró que abrirá la posibilidad de 
que en el siguiente sexenio “se materia-
lice” lo que mujeres de otras generacio-
nes han pedido y que Sheinbaum Pardo 
prometió en campaña. 

“Buscamos que las niñas que nacen 
y que crecen en estos días, cuenten con 
mejores condiciones de vida, con mayor 
igualdad, sin discriminación y que el 
sufrimiento, las frustraciones, la indig-
nación, la injusticia, la desigualdad y las 
puertas cerradas que tuvieron nuestras 

abuelas queden en el pasado y que el fu-
turo sea más próspero más justo, iguali-
tario, autónomo”, exclamó.

A finales de junio, La Razón conoció 
de voz de la titular del Inmujeres, Nadi-

ne Gassman, esta propuesta con el fin de 
impulsar a las mujeres con la llegada de 
la primera mujer presidenta. 

El Instituto actualmente es dirigido 
por Nadine Gassman y fue creado en 
2001 y su objetivo es el de conducir 
programas y acciones para promover la 
cultura de la no violencia, la no discri-
minación contra las mujeres, así como 
procurar, impulsar y apoyar el ejercicio 
de los derechos de mujeres, niñas y 
adolescentes.  

“Ninguna quedará sola 
ante violencia o injusticia”
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

AL RECIBIRLA TITULARIDAD de la 
nueva Secretaría de las Mujeres, Citlalli 
Hernández tendrá bajo su responsabili-
dad de encaminar uno de los ejes prio-
ritarios de la futura Presidenta, Claudia 
Sheinbaum Pardo: las mujeres. 

En sus palabras, se ha comprometi-
do a conducir acciones con perspectiva 
de género y de manera transversal para 
cumplir con la tarea encargada: “No dejar 
a ninguna mujer desamparada frente a la 
desigualdad, la injusticia y la violencia. 

“Y, como lo ha mandatado también 
nuestra Presidenta, y sabemos hacerlo, 
iremos a territorio a llevarle a cada mujer 
de este país una Cartilla de los Derechos 
de las Mujeres. Y abonaremos a la cons-
trucción de la paz, y la lucha para preve-
nir y atender la violencia de género desde 
abajo, desde los pueblos, las colonias, los 
barrios, las comunidades, de la mano de 
todas las mujeres”, dijo. 

Así fue que, aseguró, impulsará el Sis-
tema Público de Cuidados, que arrancará 
en beneficio de las jornaleras agrícolas y 
las mujeres de la maquila en Ciudad Juá-
rez, Chihuahua. 

En su mensaje, resaltó las acciones del se-
xenio del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador como la reducción del 20 por ciento 
en la brecha salarial, garantizar los derechos 
de las mujeres trabajadoras del hogar, el im-
pulso a la reforma en materia de paridad  y 
buscar la disminución de la pobreza.

En esta línea, subrayó que vendrán 
“mejores tiempos” para este sector de la 
población. Para ello convocó a las muje-
res a sumarse en busca de un mejor futu-
ro para las nuevas generaciones.

“Manifiesto mi compromiso con la 
Cuarta Transformación, mi claridad de 
que es tiempo de las mujeres y mi dedi-
cación cada minuto a este nuevo encar-
go. Estoy segura de que reivindicaremos 
la historia y la lucha de las mujeres que 
nos han abierto camino para este mo-
mento histórico”, exclamó.

ENTRE las propuestas de 
Hernández destacan las del 
sistema de cuidados, la lucha 
contra la violencia hacia las 
mujeres y la prohibición de las 
terapias de conversión.
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Tiene encerrona
con los próximos 
funcionarios

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

L A PRESIDENTA  electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, se reunió ayer con las y 
los próximos secretarios de Estado que la 
acompañarán en su sexenio. 

El encuentro se dio pasadas las 16:00 
horas en un hotel de la Ciudad de Méxi-
co, hasta donde acudieron la mayoría de 
quienes serán sus funcionarios federales, 
quienes comentaron que lo abordado fue 
el compromiso para construir lo que su 
movimiento político denomina el “segun-
do piso de la cuarta transformación”. 

A la salida, Julio Berdegué Sacristán, 
próximo titular de la Secretaría de Agricul-
tura y Desarrollo Rural (Sader) comentó 
que se trató de un buen diálogo en el que 
se abordaron las “grandes orientaciones y 
prioridades”.

Por su parte, Edna Vega, futura secreta-
ria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urba-
no (Sedatu) agregó que se acordó la coor-
dinación de todas las instituciones para 
establecer el compromiso de “trabajar de 
manera muy intensa” y que todos tengan 
los objetivos claros. 

“(Se delinearon) las tareas y proyectos 
prioritarios del gobierno que encabezará 
la doctora Claudia Sheinbaum. Ahorita 
fueron temas muy generales y de martes y 
miércoles ya trabajaremos temas en espe-
cífico”, comentó. 

También compartió que en el diálogo se 
abordaron los avances impulsados el sexe-
nio a punto de concluir y respecto del cual 
se deberán fortalecer los proyectos que se 
tienen y trabajar en los nuevos. 

En la salida también estuvieron presen-
tes actuales funcionarios que aún no han 
sido anunciados como parte del gabinete. 

Una de ellas fue Marina Robles, secreta-
ria de Medio Ambiente en la capital, quien 
afirmó que tendrá un lugar en el equipo de 
Sheinbaum Pardo, como parte del Gabine-
te Ampliado en el rubro ambiental, aunque 
no especificó cuál será el cargo que tendrá 
en el futuro Gobierno.

Otro rostro fue el del actual titular de la 
Secretaría de Movilidad de la Ciudad de 
México, Andrés Lajous, quien evitó hablar 
con la prensa. 

AL ENCUENTRO también 
acudieron los futuros 
titulares de las secretarías de 
Ciencia, Rosaura Ruiz; Cultu-
ra, Claudia Curiel, y Energía, 
Luz Elena González.

Nombramientos 
ha hecho la  

Presidenta electa
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(CITLALLI) se ha caracterizado por la 
defensa de los derechos humanos, la 

igualdad de género, incentivar la participación 
y organización ciudadana de las mujeres”

CLAUDIA SHEINBAUM
Presidenta electa

CITLALLI 
HERNÁNDEZ 
MORA
FORMACIÓN: Tiene 
estudios en Ciencias 
de la Comunicación 
con especialidad en 
periodismo por la 
UNAM.
TRAYECTORIA: 
Activista, fundadora 
de la Internacional 
Feminista, diputada 
local en la última 
Asamblea Legislativa 
del DF en 2015, 
senadora desde 2018, 
secretaria general de 
Morena desde 2020.

COMPARTIR las líneas, los 
enfoques del gobierno de 
la doctora Sheinbaum, que 
conocen ustedes, que ella ha 
presentado a lo largo de sus 
eventos y reuniones públicas”

MARINA ROBLES
Secretaria del Medio Ambiente 
del GCDMX

SÍ, BUENO, las tareas, proyec-
tos prioritarios del gobierno 
que encabezará la doctora 
Claudia Sheinbaumy sobre esto 
trabajamos. Vamos a seguir 
trabajando en estos días”

EDNA ELENA VEGA
Futura titular de Sedatu
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AMLO revela contenido de carta a Biden

Pide Ejecutivo a EU 
frenar apoyo a MCCI
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

En una carta enviada a su homólo-
go de Estados Unidos, Joe Biden, 
el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador pidió “hacer algo 

por detener este agravio” que significa el 
financiamiento ofensivo del gobierno de 
ese país a la asociación Mexicanos Contra 
la Corrupción y la Impunidad (MCCI).

Durante la conferencia de prensa 
matutina en Palacio Nacional, señaló a 
Biden que él ha venido denunciando a 
quienes, desde ese país, han mantenido a 
todas luces una actitud injerencista al fi-
nanciar parte de las actividades de MCCI 
para atacar, agregó, al Gobierno de la 4T.

“Esto que le expreso es público y no-
torio; sin embargo, le doy a conocer que, 
desde el gobierno de Estados Unidos, a 
través de agencias como la denominada 
Para el Desarrollo Internacional (Usaid), 
le han entregado a dicha organización, 
desde el 2018 a 2023, 111 millones de pe-
sos. Anexo las pruebas correspondien-
tes”, acusó el mandatario.

El titular del Ejecutivo federal citó a 
Biden que “aun cuando se trata de una 
cantidad relativamente menor, este pro-
ceder es completamente ofensivo y con-
trario a las relaciones de respeto a nues-
tras soberanías que tanto usted como 
yo hemos venido cultivando en bien de 
nuestras naciones”.

Añadió: “Ojalá pueda hacer algo para de-
tener este agravio que atenta contra nues-
tro principio constitucional de no interven-
ción y autodeterminación de los pueblos”.

Al final de la carta, el mandatario fede-
ral se disculpó con el presidente de Esta-

EL PRESIDENTE denuncia actitud injerencista del vecino 
país;  acusa que, entre 2018 y 2023, le dieron 111 mdp a la or-
ganización; este proceder es completamente ofensivo, apunta

dos Unidos, Joe Biden, por tratar de mane-
ra directa este tema de financiamiento a 
MCCI. “Vamos a ver qué resulta”, indicó, al 
referirse a la respuesta de su contraparte.

“Disculpe por tratarle de manera direc-
ta este tema, créame que le estimo y no 
quisiera molestarle en nada, pero, como 
usted comprenderá, los temas vincula-
dos a la libertad e independencia de los 
pueblos van más allá de los sentimientos 
personales. Le abrazo”, escribió.

Indicó que en estos días no ha hablado 
con el embajador de EU en nuestro país, 
Ken Salazar, sobre su molestia por el fi-
nanciamiento a dicha asociación civil, así 
como el caso de la detención de Ismael El 
Mayo Zambada y Joaquín Guzmán López.

Sin embargo, insistió en que se man-
tiene una buena relación con el gobier-
no de Joe Biden, pero, apuntó, se debe 
dejar en claro que tiene que haber res-
peto a México.

El Presidente dijo que esperará el 
tiempo que sea necesario para obtener 

una respuesta de Biden, y recordó el caso 
del general Salvador Cienfuegos cuando 
fue detenido en el aeropuerto de Los Án-
geles, California, allá en Estados Unidos.

“Si ustedes lo revisan, dejamos pasar 
un tiempo porque estaban de por medio 
las elecciones y ya en su momento se 
intervino”, agregó, luego de manifestar 
que sí le alcanzará el tiempo para que 
este asunto de MCCI y su financiamiento 
desde EU quede resuelto.

“Si nos alcanza el tiempo, lo vamos a 
hacer, pero política, entre otras cosas, es 
tiempo, manejo de tiempos, y no pode-
mos adelantar vísperas. Yo entiendo muy 
bien y, además, admiro el que ustedes 
quieran tener toda la información, nada 
más que hay una pequeña diferencia 
entre el noble oficio del periodismo y el 
noble oficio de la política”, concluyó.

El viernes pasado, el Presidente infor-
mó que ya se había enviado una nota de 
protesta a EU, a través de la Cancillería, 
por este caso del financiamiento a MCCI.

EL PRESIDENTE 
Andrés Manuel 
López Obrador, 
ayer en conferen-
cia de prensa.

EN 2023, la Usaid, agencia 
del gobierno de EU, reconoció 
haber financiado con más de 
seis millones de dólares a la or-
ganización Mexicanos Contra 
la Corrupción y la Impunidad.

El PAN publica  
la convocatoria 
para renovar CEN

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

MEDIANTE VOTO directo, libre y se-
creto de 302 mil 92 militantes, el Partido 
Acción Nacional (PAN) elegirá a su nueva 
presidencia y secretaría general el próxi-
mo 10 de noviembre, de acuerdo con la 
convocatoria publicada este lunes.

La jornada de elección interna iniciará 
a las 10 de la mañana, en la cual podrán 
participar quienes tengan una militancia 
mínima de 12 meses y aparezcan en el 
Listado Nominal Definitivo de Electores.

Los candidatos podrán presentar su 
manifestación de intención de registro 
una vez publicada la convocatoria y hasta 
las 11:59 horas de la noche del próximo 14 
de septiembre, informó la Comisión Orga-
nizadora Nacional (Conecen).

Una vez que sea entregada dicha mani-
festación de participar, la Comisión verifi-
cará la documentación y que el aspirante 
reúna los requisitos de ser elegible, los 
cuales, una vez cumplidos, podrá arrancar 
con el periodo de recolección de firmas.

Precisó que en el registro de los siete 
integrantes de la planilla no podrá haber 
más de cuatro aspirantes de un mismo gé-
nero y deberán firmar de buena fe y bajo 
protesta de decir verdad, que no se en-
cuentran bajo ninguno de los supuestos 
de violencia en razón de género.

El periodo de recolección de firmas 
empezará este 20 de agosto y concluirá 
el 17 de septiembre próximo. En tanto, el 
periodo de campaña abarca del 26 de sep-
tiembre al 9 de noviembre, detalló.

Los candidatos deberán recabar 10 por 
ciento de firmas de apoyo de militantes 
del Listado Nominal de Electores, equi-
valente a 30 mil 298 firmas; más del cinco 
por ciento de estas firmas no podrán venir 
de una misma entidad federativa. 

También podrán reunir 30 por ciento 
de las firmas de los integrantes del Conse-
jo Nacional del PAN, lo que representa 114 
apoyos. Cada planilla registrada y avalada 
por la Conecen para participar en el pro-
ceso, contará con un presupuesto de 10 
millones de pesos para su campaña.

De acuerdo con las reglas, se contempla 
un debate de carácter obligatorio entre los 
candidatos que se realizará en octubre. 

LA COMISIÓN Permanente de Acción Nacional, durante la 
discusión al Reglamento de Militantes, el pasado 31 de julio.

LA CONVOCATORIA 
establece que, si las mujeres 
militantes no alcanzan el 
umbral de firmas establecido, 
le concederán el registro para 
participar en la contienda.

Mil militantes 
del PAN elegirán 
nuevo dirigente
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Confirma SEP participación en PISA
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

MÉXICO SÍ PARTICIPARÁ en la prueba 
de PISA que se realizará el próximo año y 
con la que se evalúan los resultados de los 
sistemas educativos de diversos países. 

El abogado Miguel Ángel Ortiz, de Edu-
cación con Rumbo (ECR), explicó que la 
Organización para la Cooperación y el De-
sarrollo Económico (OCDE) ya fue notifi-
cada de la resolución judicial que ordenó 
a la Secretaría de Educación Pública (SEP) 
llevar a cabo el proceso para participar en 
esta prueba. 

Recordó que, derivado de un amparo 
presentado por ECR, el Poder Judicial (PJ) 
concedió una suspensión definitiva para 

que la SEP realizara los trámites y gestio-
nes necesarias para garantizar la presenta-
ción de la prueba;  se reportó que el Centro 
Nacional de Evaluación para la Educación 
Superior (Ceneval) será el representante 
ante el Consejo de gobierno de PISA. 

“El calendario de trabajo informado por 
la SEP para cumplir la suspen-
sión definitiva y que compren-
de la realización de la prueba 
piloto en octubre de 2024 y 
la ejecución de la Prueba PISA 
en 2025, será materia de in-
formes periódicos por parte 
de la SEP a fin de asegurar su 
cumplimiento y evitar desvia-
ciones que puedan trascender 
en la realización de la prueba y, 

por ende, en una violación al derecho hu-
mano a la educación en México”, señaló 
en un comunicado.

La coordinadora nacional de ECR, Pau-
lina Amozurrutia, dijo que la coincidencia 
entre la aplicación de la prueba PISA y el 
cambio de Gobierno representarán “un 

paso importante” para definir la 
política pública educativa.

En ese sentido, exhortó al ac-
tual dirigente de Morena, Mario 
Delgado Carrillo, a realizar un 
trabajo “responsable” y coordi-
nado al momento de diseñar el 
Programa Sectorial de Educa-
ción 2024-2030, así como abrir 
los canales para que participen 
especialistas en la materia.

OJALÁ pueda 
hacer algo 

para detener este 
agravio que atenta 
contra nuestro prin-
cipio constitucional 
de no intervención y 
autodeterminación 
de los pueblos”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

EN UN comunica-
do, la SEP anunció 
que realizará in-
formes periódicos 
para asegurar el 
cumplimiento de 
la prueba.
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EL GOBERNADOR de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, en conferencia de prensa, ayer. 

| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx 

El gobernador de Sinaloa, Rubén 
Rocha Moya, llamó a los grupos 
criminales a mantener la paz en 
el estado, luego de que este fin 

de semana se registraran por lo menos 
10 homicidios relacionados con la deten-
ción del cofundador del Cártel de Sinaloa, 
Ismael El Mayo Zambada.

“Yo igual que el Presidente (Andrés 
Manuel López Obrador), lo que quiero es 
paz. Aquí hay que pedírsela al que sea, a 
los propios violentos, a los propios gene-
radores de violencia, se los pido: no afec-
ten la tranquilidad de los ciudadanos, del 
pueblo, de las niñas, de los niños, de los 
jóvenes, mujeres, etcétera.

“No afecten esa tranquilidad, que es 
la que nos importa a nosotros, para eso 
estamos, para tratar de cuidar a las fami-
lias. Y hacemos todo, estamos metidos de 
tiempo completo para estar debidamente 
organizados”, afirmó.

En su conferencia de prensa semanal, 
el mandatario estatal agregó: “No quiero 
alarmar, no alarmo, la gente sabe también 
cuidarse. Cuídense y no andemos con 
alarmas que al rato te generan mayor vio-
lencia, pero todo mundo dice: ‘cuídense’, 
la gente de paz, los generadores de violen-
cia no experimenten ninguna acción agre-
siva porque afectan a la sociedad, a las per-
sonas, al pueblo. Nuestro llamado es ése, 
se los hago a todas, a todos, sin distinción”.

Rocha Moya fue cuestionado por la 
prensa sobre los asesinatos ocurridos el 
fin de semana en el estado, y respondió 
que 10 están relacionados con lo ocurrido 
con la captura de Zambada García y Joa-
quín Guzmán López.

“El sábado hubo seis (homicidios) y 
el viernes hubo cuatro, estos seis y estos 
cuatro sí tienen que ver con relaciones de 
las organizaciones del crimen organiza-
do, se detectan. Nosotros los estudiamos 
y determinamos en la mesa y los vincu-
lamos al entorno que se está dando des-
pués de lo ocurrido el 25 de julio, cuando 
ocurrió la captura de dos personajes de las 
organizaciones delincuenciales”, precisó.

El gobernador de Sinaloa aseguró que lo 
acontecido le preocupaba: “sí, siempre que 
haya este tipo de casos es un agosto rojo. 
Nos preocupa, claro, le estamos poniendo 
cuidado. Sabemos el momento que estamos 
viviendo y en razón de ello atendemos”. 

El gobernador reconoció que la enti-
dad vive un momento delicado, ya que 

Gobernador admite que Sinaloa vive un momento delicado

Rocha pide a cárteles no afectar 
la tranquilidad de los ciudadanos
EL MANDATARIO estatal declara que no 
quiere alarmar, pero llama a la gente a cuidar-
se; reconoce que asesinatos del fin de semana 
sí están relacionados con el crimen organizado

Ejecutivo avala colaboración de Chapitos
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador avaló ayer que Ovidio y Joaquín 
Guzmán López, líderes de Los Chapitos, 
y Néstor Isidro Pérez Salas, El Nini, nego-
cien con el gobierno de Estados Unidos 
para obtener sentencias favorables en los 
procesos judiciales en su contra; sin em-
bargo, demandó que se presenten prue-
bas de sus acusaciones.

“Si hay relaciones de complicidad, 
como ha sucedido entre delincuencia y 
autoridades, debe de castigarse a los res-
ponsables. También todo debe probarse 
porque, si no, un gobierno extranjero uti-
liza ese mecanismo para someter, chanta-
jear, subordinar a otro gobierno, y eso es in-
tromisión, eso es violación de la soberanía 
de los pueblos y de las naciones”, afirmó.

El mandatario fue cuestionado en su 
conferencia de prensa de que los hijos de 
Joaquín El Chapo Guzmán y El Nini están 
cerca de alcanzar un acuerdo con autorida-
des estadounidenses para declararse cul-
pables en algunos delitos y evitar ir a juicio, 
así como obtener sentencias menores.

Comentó que el gobierno de Estados 
Unidos tiene sus propios procedimientos 
para lograr que presuntos delincuentes coo-
peren con la justicia, pero, aclaró, las impu-
taciones que se hagan en contra de alguna 
persona se deben comprobar con hechos.

“No es nada más de que ya un testigo 
protegido hizo una acusación y ya con eso 
se va a juzgar a alguien, tiene que haber 
pruebas, no es al estilo Anabel Hernán-
dez. El estilo Anabel es el que me acusó 
de haber recibido dinero del narcotráfico 
pero no presentó ninguna prueba, nada; 
hasta publicó un libro 15, 20 días antes de 
la elección, estoy esperando que presente 
las pruebas”, advirtió.

También solicitó a la Fiscalía General 
de la República (FGR) informar esta sema-
na los avances de las investigaciones de la 
detención de Ismael El Mayo Zambada y 
su traslado a Estados Unidos junto con 
Joaquín Guzmán López.

“Yo creo que en esta semana podría 
informar, claro, hasta donde la ley lo per-
mita, la Fiscalía dé un primer reporte de su 
investigación, eso sería muy bueno para 
bajarle a las especulaciones”, mencionó.

A pesar de que el embajador de Esta-

no cuenta con los agentes necesarios 
para atender una emergencia y hasta el 
momento no se le ha informado si van a 
arribar más elementos del Ejército para 
apoyar con la seguridad.

El mandatario local indicó que las Fuer-
zas Armadas tienen ubicados los puntos 
rojos del estado con relación a los grupos 
delincuenciales y que llevan a cabo una 
estrategia para evitar enfrentamientos.

“El Ejército sabe dónde están los pun-
tos rojos y ellos están cuidando esos 
temas. Hay una estrategia de un grupo 
especial de las Fuerzas Armadas y los que 
están aquí, ellos tienen una estrategia que 
en lo personal me parece adecuada, están 
tratando de evitar que se encuentren si es 
que eso puede ocurrir, es una posibilidad 
más o menos cierta. Solamente deseo que 
no vaya a ocurrir, pero no tengo elemen-

tos para decirles que no va a ocurrir”, indi-
có Rubén Rocha Moya.

RESPALDA A EXFISCAL. El manda-
tario estatal también aprovechó para ma-
nifestar su respaldo a la extitular de la Fis-
calía General del Estado (FGE) de Sinaloa, 
Sara Bruna Quiñónez Estrada, quien pre-
sentó su renuncia el pasado viernes luego 
de que la Fiscalía General de la República 
(FGR) señalara una serie de irregularida-
des en la investigación del homicidio de 
Héctor Melesio Cuén Ojeda, diputado 
federal electo y exrector de la 
Universidad Autónoma de Si-
naloa (UAS).

El pasado 15 de agosto la 
FGR señaló errores y omisiones 
en la investigación sobre el ho-
micidio respecto a la necropsia, 

dos Unidos en México, Ken Salazar, pro-
porcionó datos el viernes sobre el caso de 
Zambada, así como la información que 
posee su gobierno, el Presidente conside-
ró que faltan más detalles.

“Falta información porque, por ejem-
plo, ¿cómo llegan dos personas y un pilo-
to a territorio estadounidense?, los están 
esperando allá, habrá que ver si la DEA, 
la CIA, el FBI, ¿quién, cómo les avisaron? 
Desde luego, como ya lo han aceptado, 
que es parte de un acuerdo, sí, pero ¿qué 
pasó con el piloto, de dónde era el piloto, 
dónde está el piloto?”, reiteró.

Asimismo, dijo que estuvo “bien” la 
renuncia de la fiscal de Sinaloa, Sara Bru-
na Quiñónez, ocurrida el viernes, ya que 
“está actuando con principios, no está de 
acuerdo con lo que se está haciendo a ni-
vel de la Fiscalía General de la República. 
Eso es lo que yo entiendo, pero la FGR es 
la encargada de investigar este asunto 
(asesinato de Héctor Cuén) a fondo, lo 
que resulte”.

Luego del crimen de Martín García 
Corrales, operador de El Mayo Zambada, 
López Obrador hizo un llamado para que 
se mantenga la tranquilidad en Sinaloa.

las indagatorias en la escena del crimen, 
la preservación del cuerpo y el video que 
difundió sobre el presunto ataque.

El mandatario dijo que aceptó la re-
nuncia de la fiscal y que era una mujer in-
teligente y responsable, y que reconocía 
su competencia y su determinación.

“La fiscal Sara Bruna, una mujer inte-
ligente, responsable, muy dignamente 
dijo ante las observaciones que se hacen: 
‘hacemos el espacio para que puedan 
confrontar y hacerse las investigaciones 
que siguen, sin interferencias’. Creo que 

esta actitud, primero de alguien 
que no teme nada, segundo, de 
alguien que tiene conocimiento 
de la materia y sabe con mucha 
responsabilidad lo que debe ha-
cer. No quiero dejar de expresar 
mi reconocimiento”, señaló.

 Asesinatos vincula-
dos con el crimen or-
ganizado ocurrieron 

el fin de semana 

10

YO IGUAL 
que el Presi-

dente, lo que quiero 
es paz. Aquí hay que 
pedírsela al que sea, a 
los propios violentos, 
a los propios genera-
dores de violencia, se 
los pido: no afecten 
la tranquilidad de los 
ciudadanos”

RUBÉN ROCHA
Gobernador 
de Sinaloa

DE ACUERDO con la Corte 
del Distrito Sur de Nueva 
York, El Tano estaba implica-
do en el trasiego de fentanilo, 
por lo que EU ofrecía una 
recompensa de 4 mdd.

Juan Carlos “G”
ALIAS: El Vampi
PUESTO: Sicario de 
Ismael Zambada

Martín García 
Corrales
ALIAS: El Tano
PUESTO: Operador 
de Ismael Zambada

Dos de los asesinados el fin de semana en 
Sinaloa ya fueron identificados por sus 

nexos con el Cártel de Sinaloa.

LIGADOS CON EL MAYO
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LA GOBERNA-
DORA Delfina 
Gómez, en imagen 
de archivo.

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Al asegurar que México no está 
en emergencia ante la enferme-
dad de mpox, pero tampoco ha 
bajado la guardia, Gabriel Gar-

cía Hernández, director general de Epide-
miología de la Secretaría de Salud (Ssa), re-
chazó que nuestro país no esté preparado 
para enfrentar la también llamada viruela 
símica, que hasta el momento registra 53 
casos en lo que va del 2024.

En entrevista con La Razón, el epide-
miólogo dijo que por el momento ningu-
no de esos casos son graves ni tampoco se 
han presentado defunciones, contrario a 
la cifra de 34 decesos reportados el año 
pasado en  la República Mexicana.

“México no está en emergencia; he-
mos respondido ante el alertamiento que 
hace la Organización Mundial de la Salud, 
y recordar que justamente la OMS tiene 
la obligación de alertar a los países en ge-
neral para que hagamos actividades, em-
prendamos la preparación de la posible 
respuesta a una emergencia.

“En el ámbito de África, ya tienen de-
cretada la emergencia del continente, no 
así para nosotros en las Américas y en 
México, hasta que tengamos identificado 
si tenemos una alta incidencia”, declaró.

Sobre la variante 1B que detectó la orga-
nización internacional a cargo de Tedros 
Adhanom, sobre todo en África, explicó 
que se tiene la notificación de un caso en 
Suecia y que, seguramente, llegará a las 
Américas, o “si no es que ya la hay, pero 
no hemos detectado un caso”.

En ese sentido, dijo el doctor García 
Hernández, la circulación actual del virus 
en México es de clave 2; “todavía no en-
contramos casos de tipo de virus 1, pero la 
red de los seis laboratorios regionales que 
tenemos dedicados a la vigilancia de mpox 
están listos y preparados”.

Rechaza no estar preparada

Ssa descarta emergencia
por contagios de mpox

DIRECCIÓN de Epidemiología asegura que el sector ha respondido ante el alertamiento que hace 
la Organización Mundial de la Salud; reactiva plan de vigilancia y se revisa variación de infecciones

Edomex mantiene buena 
perspectiva ante Moody’s

| Redacción

EL GOBIERNO de la maestra Delfina Gó-
mez Álvarez en el Estado de México, a tra-
vés de la Secretaría de Finanzas, informó 
que, gracias a las políticas impulsadas des-
de el Ejecutivo estatal, Moody’s ratificó la 
alta calificación de la entidad en “AA-.mx” 
con perspectiva estable.

En su reporte, Moody’s detalló que las 
fortalezas crediticias del Esta-
do de México son la amplia y 
diversificada base económica, 
los balances operativos sólidos, 
así como un nivel de endeuda-
miento moderado.

La calificadora reconoce 
que derivado de la amplia base 
económica y laboral del Esta-
do junto con una política fiscal 
proactiva, han permitido el cre-

cimiento de los ingresos propios pasando 
de ser equivalentes al 18.4 por ciento de 
los ingresos operativos en 2019 a 20.1 por 
ciento en 2023.

Agrega que entre los principales facto-
res de este desempeño se ubica el fortale-
cimiento de la recaudación del Impuesto 
Sobre Nómina (ISN), el cual pasó de una 
tasa de crecimiento anual de 10.0 por 
ciento en 2022 a 13.3 por ciento en 2023.

Además, con el objetivo de 
aumentar la recaudación, el 
Estado de México ha invertido 
en soluciones de tecnologías 
para identificar contribuyen-
tes omisos y para simplificar el 
proceso de cobro, apostando 
a la innovación para un mejor 
desempeño en materia fiscal.

Por otra parte, para incre-
mentar sus rendimientos, el 

Estado ha creado un sistema de subastas 
competitivas para la asignación de cuen-
tas, que en conjunto con las demás accio-
nes fortalecen los ingresos propios.

La titular de Finanzas, Paulina More-
no García indicó que la ratificación de 
la calificación refleja los principios del 
gobierno de la Maestra Delfina Gómez 
Álvarez de cero deuda, cero corrupción 
y un gobierno austero para rendir cuen-

tas claras y transparentes al pueblo del 
Estado de México.

Resaltó que la calificadora considera 
que el Estado ha realizado una adecuada 
planeación financiera, resultado del ejer-
cicio de un menor gasto de capital, que 
permitió alcanzar un superávit financiero 
equivalente al 1.1% de los ingresos totales 
y mantener el indicador de liquidez en 1.1 
veces el efectivo a pasivo circulante.

Añadió que desde el 2022, cuando se 
ubicó el primer caso de viruela símica en 
África, se tienen detectados más de siete 
mil 300 casos probables a la fecha, con 
cuatro mil 134 confirmados.

El funcionario de Salud insistió en que, 
del 2022, desde los cero años a más de 65, 
se lleva a cabo la vigilancia. Lo particular 
en México, abundó, es que durante el pe-
riodo 2022-2023, el grupo más afectado 
es de los 15 hasta los 54 años; es decir, en 
jóvenes que tienen una actividad más ele-
vada que el resto de los grupos.

“Reitero, 95 por ciento de los casos que 
se presentaron en México en el brote pa-
sado fueron justamente en hombres que 
tienen sexo con hombres y eso, evidente-

mente, tiene un mayor riesgo para presen-
tar este tipo de enfermedades”, apuntó.

Gabriel García destacó que las entida-
des con más casos de contagios de mpox 
son la Ciudad de México, por la densidad 
poblacional que representa, con 32; en se-
gundo lugar, Quintana Roo, ocho casos, y 
Jalisco, tres eventos.

Manifestó a este diario que, deriva-
do de la notificación de la Organización 
Mundial de la Salud, se reactivó el plan de 
vigilancia y se revisa si hay una variación 
con respecto a las recomendaciones de la 
OMS, y hasta la fecha no se ha encontrado 
ninguna variación.

“Nosotros tenemos certeza de que el 
sistema está preparado, vamos a estar re-

visando constantemente el sitio oficial de 
la OMS y los comunicados de prensa que 
hacen también, pero además del regla-
mento sanitario internacional. Estamos 
en todo momento poniendo atención a 
esta alerta”, recalcó.

El director de Epidemiología de la Ssa 
sugirió a la población en general mante-
nerse pendiente de cualquier síntoma re-
lacionado con la viruela símica que afecta 
a los humanos.

Dijo que se pueden presentar dolores 
musculares y articulares, malestar general, 
fiebre y, sobre todo, la cefalea, que es muy 
intensa, junto con las lesiones cutáneas.

“La principal es que presenta lesiones 
parecidas a las de viruela y también vari-
cela; es decir, empiezan con una ronchita 
que se vuelve pustulosa, que tiene líquido 
en su interior, que después va degeneran-
do y se vuelve una costra. Esas son las le-
siones características”, comentó.

García Hernández añadió que se debe 
poner especial énfasis en aquellos grupos 
que tienen alguna práctica sexual de ries-
go, principalmente entre hombres.

LAS REGIONES más 
afectadas por infecciones de 
mpox son América y Europa 
al concentrar más de 90 por 
ciento del total de los casos a 
nivel internacional.

LA GOBER-
NADORA 
reiteró ayer la 
responsabilidad 
y compromiso de 
la Secretaría de 
Finanzas.

Por ciento dismi-
nuyó el Edomex en 
robo a transporte

11.7

Contagios de mpox 
se han confirmado 

en nuestro país
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S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O
V I R U E L A  S Í M I C A

La mordida o 
arañazo de un 
animal infectado.

Manipulación 
o consumo de 
carne de animales 
silvestres.

Contacto directo 
de piel con fluidos 
corporales, llagas o 
erupciones.

Tocar objetos, 
sábanas, superficies 
o ropa usada por una 
persona infectada. 

Relaciones 
sexuales.

El patógeno se contagia cuando una persona entra en contacto  
con un material, animal o humano contaminado. 

TRANSMISIÓN MÉXICO NO ESTÁ en emergencia; 
hemos respondido ante el alertamiento 
que hace la Organización Mundial de la 

Salud, y recordar que justamente la OMS tiene 
la obligación de alertar a los países en general 
para que hagamos actividades, emprendamos 
la preparación de la posible respuesta a una 
emergencia”

GABRIEL GARCÍA HERNÁNDEZ
Director general de Epidemiología 
de la Secretaría de Salud
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LA DEFENSA DEL PUEBLO

TRABAJADORES del PJ de la CDMX realizan un paro de labores, ayer.

Y es que esta nueva reforma al Poder 
Judicial, que es propuesta del Presiden-
te López Obrador de manera engañosa y 
asegurando que el “pueblo” elegirá a sus 
jueces, magistrados y ministros, lo que 
realmente está buscando es que desde el 
Ejecutivo federal se tenga mucha mayor 
injerencia en el Poder Judicial, que debe-
rían de ser poderes independientes. Ya 
de por sí, en el Poder Legislativo, con la 
sobrerrepresentación no habrá ese poder 
independiente.

Y pues esa Cámara de Diputados, que 
tiene sobrerrepresentación del partido 
en el poder y sus aliados, son los que 
trabajan para que se apruebe la nueva 
Reforma Judicial.

Y aunque se están haciendo ajustes y 
modificaciones a la iniciativa del Presi-
dente, aun así, lo que se propone es de un 
riesgo enorme para la justicia en México.  

Para los ciudadanos comunes, ésos de 
los que hay cientos de casos en los juzga-
dos esperando por resolver, quienes inten-
tan poner una demanda o tramitar un am-
paro, se toparán con pared porque no habrá 
nadie que resuelva en mucho tiempo.

En el caso de las personas detenidas 
por algún delito, este cambio en el Poder 
Judicial va a paralizar un tiempo todos 
los avances en los casos. Por ejemplo, 
podría retrasar la revisión de una medida 
cautelar hasta que concluya el proceso, y 
existe la probabilidad de que alguien que 
estuviera a punto de salir de prisión, ten-
ga que esperar semanas, meses o años, 
para abandonar la prisión.

Y luego ¿quién juzgará? ¿Se tendrá a 
gente especializada?

Por ejemplo, para poder ser ministro 
de la Suprema Corte sólo se requieren 

Si tienes un juicio pen-
diente que vaya desde 

una demanda por pensión 
alimentaria para tus hijos, 
hayas denunciado un abuso 
sexual, te mataron a un ser 
querido, fuiste víctima de un 
fraude, o incluso estás o tie-
nes un familiar en el recluso-
rio, entre otras cosas, tu juicio 
tardará mucho más tiempo 
de lo que ya transcurre y, ade-
más, no se tiene la certeza de 
quien vaya a ser el juzgador 
sea alguien suficientemente 
preparado en el tema.

La Cruz Azul 
ofrece salud 
a sus socios
| Redacción

HOSPITALES CRUZ AZUL es una em-
presa que se dedica a la prestación de 
servicios de salud de primero y segundo 
nivel para todos los socios, trabajadores y 
familiares del grupo empresarial encabe-
zado por Cooperativa La Cruz Azul.

Desde hace décadas los hospitales in-
tentaron, sin éxito, obtener las licencias 
que otorgan las autoridades sanitarias 
de nuestro país. Es por eso que hoy la 
empresa dio a conocer que sus unidades 
médicas han logrado obtener todas las 
licencias necesarias para garantizar la ca-
lidad de sus servicios.

Entre ellas destacan: Autorización de la 
Licencia Sanitaria de Actos Quirúrgicos u 
Obstétricos; Aviso de funcionamiento y de 
responsable sanitario del establecimiento 
de servicios de salud, servicios de ambu-
lancias; Aviso de funcionamiento y de res-
ponsable sanitario del establecimiento de 
servicios de salud, Laboratorios médicos 
y de diagnóstico del sector privado; Auto-
rización de Licencia Sanitaria, autorizada 
para radiografía convencional, fluroscopia, 
tomografía y mastografía; Autorizacion 
de Licencia Sanitaria para farmacia sin 
minisuper (incluye Droguerías y Boticas 
con venta de medicamentos controlados 
biológicos y hemoderivados), Farmacia 
Hospitalaria, entre muchos otros.

Por otro lado, por primera vez en toda 
su historia los hospitales han obtenido 
certificados que les permiten ofrecer los 
más altos estándares de calidad en cuan-
to sus servicios.

Hospitales Cruz Azul tiene presencia 
en cuatro entidades del país: Ciudad de 
México, Hidalgo, Oaxaca y recientemen-
te, el estado de Campeche.

UNIDAD de atención para trabajadores y 
familiares de La Cruz Azul, ayer.

cinco años de experiencia y tener un 
promedio mínimo de 8 en la licenciatu-
ra. Claro, no se especifica qué Universi-
dad, para lo que hemos visto, podría ser 
cualquier “escuela patito”.  Y habrá la ya 
conocida tómbola para depurar las listas 
en los comités de evaluación.

En la propuesta a la Reforma Judicial 
está la reducción de Ministros de la Corte 
de 11 a 9 y con un periodo de 12 años.

El sistema judicial en México, por 
supuesto que es perfectible, pero elegir 
de esta manera a los juzgadores es de 
mucho riesgo.

Por ejemplo, de una campaña política 
siempre se sale con compromisos con 
quienes apoyaron o dieron recursos fi-
nancieros para una candidatura. Los jue-
ces, magistrados o ministros llegarán con 
compromisos muy fuertes.

Un ejemplo hipotético, ¿quién cree 
usted que va a apoyar las candidaturas 
para aspirantes al Poder Judicial en Badi-
raguato, Sinaloa?

Si un empresario tiene un asunto 
enorme en donde esté litigando una 
concesión o un pago, por ejemplo, ¿no 
va a apoyar a los jueces, magistrados y 
ministros que podrían llevar su caso en 
la campaña para elegirlos?

Mientras tanto, inicia el paro de labo-
res de personal del Poder Judicial.

En la mayoría, profesionistas que han 
dedicado su vida entera a estudiar y a tra-
bajar desde abajo en todos los escalones 
del Poder Judicial. Puede haber juzgado-
res malos y corruptos, pero ésos son los 
menos. La mayoría de la gente que traba-
ja ahí se ha preparado mucho y nada les 
han regalado.

Por lo pronto, está iniciando ya el paro 
de trabajadores. Nunca antes en la histo-
ria de México habíamos visto una huelga 
de esta magnitud en el Poder Judicial. La 

Asociación Nacional de Magistrados de 
Circuito y Jueces de Distrito, la Jufed, se 
suma al paro de labores que ya realizan 
empleados del Poder Judicial desde los 
primeros minutos del 19 de agosto.

Por un lado, ministros, jueces y ma-
gistrados expresan su inconformidad y 
aseguran que no han sido escuchados, 
mientras que diputados del oficialismo 
ya analizan el dictamen que después 
será discutido en el Senado.

Y aunque no hay una cifra exacta de 
cuántos expedientes quedarán congela-
dos, expertos advierten que serán cientos.

A esta situación faltaría agregarle los 
expedientes que año con año se van acu-
mulando en el Poder Judicial. De acuer-
do con la más reciente encuesta de Insti-
tuto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi), cada año aumenta la carga de 
trabajo para los impartidores de justicia.

Sólo en tres años esta carga aumentó 
52% en el Consejo de la Judicatura Federal 
debido a que en 2020 se publicaron 980 
mil 283 sentencias emitidas por alguno 
de los órganos jurisdiccionales. En 2022 
superaron las 972 mil 506 sentencias. 

Mientras que, en el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación, en 2020, 
hubo tres mil 353 expedientes por cinco mil 
257 en el año 2022. En cuanto a los casos en 
la Suprema Corte de Justicia en 2020 hubo 
tres mil 953 y dos años después dos mil 520 
sentencias emitidas y publicadas.

Y además con este proyecto de refor-
ma judicial, muchos trabajadores están 
en riesgo por la destitución de sus tra-
bajos sin motivo y sin poderse defender. 
Además, a los que se queden se les quie-
re reducir sus sueldos.  

Con esta reforma está más en riesgo 
que nunca la imparcialidad de los jue-
ces y la seguridad jurídica de todos los 
mexicanos.

EL PASADO 3 de agosto, la 
Cooperativa Cruz Azul inaugu-
ró nuevas áreas de Hospitales 
y la Unidad de Calcinación y 
Báscula en la planta de Ce-
mento Cruz Azul en Oaxaca.

bibibelsasso@hotmail.com
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POR BIBIANA BELSASSO
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Anuncia a los 21 integrantes de su gabinete feminista 

Vamos a hacer de esta gran ciudad la tierra de las utopías: Brugada 

PARCIALMENTE 
NUBLADO

REPORTA PERSONAS EXTRAVIADAS
Llama al 555345-508025°MAX. 13°MIN.

Batres y Menchaca 
impulsan la tecnología
EL JEFE DE GOBIERNO, Martí Batres, firmó un convenio con 
Hidalgo para un intercambio tecnológico, por lo que la Agencia 
Digital de Innovación Pública cooperará con esa entidad. El man-
datario local pidió su homólogo, Julio Ramón Menchaca, trabajar 
en extender los acuerdos de colaboración a otros campos. 

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

La Jefa de Gobierno electa, Clara 
Brugada Molina, presentó a las 
21 personas que integrarán su 
gabinete, el cual será feminista 

y operará con perspectiva de género. De 
acuerdo con la futura mandataria, el obje-
tivo es “hacer de esta gran ciudad la tierra 
de las utopías”. 

Desde el Colegio de San Ildefonso, en 
la alcaldía Cuauhtémoc, la futura man-
dataria destacó que su equipo trabajará 
en beneficio de todas las personas que 
habitan en la ciudad, principalmente de 
las mujeres. 

“Todas las secretarías tendrán una 
perspectiva feminista, donde se poten-
ciará la perspectiva de género, que lucha-
rán por la igualdad y la deuda histórica 
que todas y todos debemos a las mujeres. 

“Vamos a hacer de esta gran ciudad, 
la tierra de las utopías, donde se reivin-
dican y ejercen todos los derechos. Estas 
utopías que signifiquen movimiento, 
realización de cada sueño y búsqueda de 
nuevos horizontes”, afirmó. 

Durante el evento, la exalcaldesa de 
Iztapalapa destacó que, de la mano de 11 
mujeres y 10 hombres que integrarán su 
gabinete, busca que en la capital se garanti-
cen todos los derechos humanos y locales. 

Entre los derechos que mencionó es-
tán a la educación sin exclusión, a la sa-
lud, a la vivienda, a que las mujeres de-
cidan sobre sus cuerpos, a que mujeres y 
niñas vivan una vida libre de violencia, a 
que las personas con discapacidad vivan 
la ciudad, al agua, a la cultura y el deporte, 
entre otros. 

El equipo de Brugada Molina destaca 
por ser paritario; además, por integrar a 
jóvenes en cargos de relevancia, como la 
abogada feminista, Julia Álvarez Icaza Ra-
mírez, quien estará al frente de la Secre-
taría de Medio Ambiente; la economista, 
Manola Zabalza Aldama, quien dirigirá la 

Secretaría de Desarrollo Económico. 
También la psicóloga feminista e inte-

grante del grupo Asesor de ONU Mujeres 
región Latinoamérica y el Caribe, Daptn-
he Cuevas Ortiz, quien llega a la Secreta-
ría de las Mujeres, y la abogada zapoteca 
y exdiputada constituyente en la Ciudad 
de México, Nelly Antonia Juárez Audelo, 
quien encabezará la Secretaría de Pue-
blos y Barrios Originarios y Comunidades 
Indígenas Residentes. 

Además, Brugada Molina integró en su 
equipo seis perfiles provenientes de distin-
tas instancias federales.

De esta manera, la actual secretaria 
de Cultura en el Gobierno del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, Alejandra 
Frausto Guerrero, encabezará la Secretaría 
de Turismo; Nadine Flora Gasman Zylber-
mann, quien pasará del Instituto Nacional 
de las Mujeres a la Secretaría de Salud. 

También está el exsubsecretario de 
Derechos Humanos de la Secretaría de 
Gobernación y exjefe de Gobierno, Ale-

jandro Encinas Rodríguez, quien estará 
al frente de la Secretaría de Planeación 
y Ordenamiento Territorial, la cual se 
conoce actualmente como Secretaría de 
Desarrollo Urbano y Vivienda. 

A él se suma el senador morenista y 
excomisionado para la Reconstrucción 
de la Ciudad de México tras los sismos 
del 19 de septiembre de 2017, César Cra-
vioto Romero, próximo secretario de Go-
bierno; el actual subsecretario de Egresos 
en la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público, Juan Pablo De Botton Falcón, 
quien estará a la cabeza de la Secretaría 
de Administración y Finanzas. 

En el caso de funcionarios capitalinos 
que mantendrán su titularidad están Pa-
blo Vázquez Camacho, actual secretario 
de Seguridad Ciudadana, y Myriam Ur-
zúa Venegas, titular de Gestión Integral 
de Riesgos y Protección Civil. 

Y quienes tendrán una mayor posi-
ción es la actual presidenta del Consejo 
de Evaluación de la Ciudad de México, 

Araceli Damián González, quien será la  
próxima secretaria de Inclusión y Bienes-
tar Social, así como la diputada morenis-
ta en el Congreso capitalino, Ana Francis 
López Bayghen Patiño, futura secretaria 
de Cultura. 

Los otros perfiles femeninos que in-
tegrarán el gabinete son Inés González 
Nicolás, quien encabezará a  la Secretaría 
del Trabajo y Fomento al Empleo; Erén-
dira Cruzvillegas Fuentes fungirá como 
consejera Jurídica. 

En tanto, Pablo Enrique Yanes Rizo 
será el secretario de Educación, Ciencia, 
Tecnología e Innovación; el actual alcalde 
de Iztapalapa e impulsor de las Utopías 
en esa demarcación, Raúl Basulto Luvia-
no, de Obras y Servicios, y Héctor Ulises 
García Nieto, de Movilidad. 

Brugada Molina además destacó que el 
gabinete reúne experiencia, conocimien-
to, formación académica, sensibilidad 
social, honestidad y compromiso con la 
transformación en la ciudad.

LA JEFA DE GOBIERNO electa afirma que 
su administración trabajará con perspectiva de 
género; destaca experiencia, formación acadé-
mica y honestidad para la transformación
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Del total de 
futuros titulares 

de secretarías en 
la ciudad, sólo 

Pablo Vázquez y 
Myriam Urzúa se 

mantendrán en el 
cargo, mientras 
que Inti Muñoz 

encabezará una 
nueva secretaría.

NUEVAS CARAS EN EL GOBIERNO

RAÚL BASUL-
TO encabezó la 
construcción de 
217 Caminos de 
Mujeres Libres 
y Seguras en 
Iztapalapa.
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EL 5 DE OC-
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en el Congreso 
local como jefa
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Vamos a hacer de esta gran ciudad la tierra de las utopías: Brugada 

Capturan a otro implicado en asesinato del jefe Milton 
AGENTES de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México de-
tuvieron a Armando “N”, presunto implicado en el asesinato del coor-
dinador general de Unidad de Estrategia, Táctica y Operaciones de la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), Milton Morales Figueroa. 
El órgano autónomo local informó sobre la aprehensión del sujeto, 
quien se presume participó en la organización para llevar a cabo el 
asesinato del oficial capitalino el pasado 21 de julio. Ésta es la tercera 

detención que hay en torno a este caso, pues la primeras dos ocurrieron 
el pasado 28 de julio. En ese entonces, la Fiscalía mexiquense informó 
sobre la detención de Lorena Janeth “N” y de Erick Gerardo “N”, quie-
nes presuntamente participaron en los preparativos para cometer el 
asesinato de Morales Figueroa De acuerdo con la autoridad, Janeth “N” 
y Erick Gerardo “N” están relacionados directamente con el trámite y la 
obtención de las placas de circulación de los dos Aveo. 

“Es un gabinete que trabajará intensa-
mente todos los días para cumplir con to-
dos y cada uno de los compromisos que 
establecimos con el pueblo, es un gabine-
te paritario tal y como queremos que sea 
nuestra sociedad, las empresas, las uni-
versidades y todo el gobierno”, mencionó 

La mandataria destacó que gran parte 
de su gabinete está conformado por per-
sonas indigenistas con la finalidad de rei-
vindicar los derechos y colocar a la cultu-
ra como eje central de la política pública.  

Comentó que en coordinación con la 
próxima Presidenta, Claudia Sheinbaum 
Pardo, se atenderán los retos estructura-
les de la capital con visión metropolitana 
y de sustentabilidad, además prometió 
que se conducirán con honestidad, así 
como resultados. 

 
LAS NUEVAS DEPENDENCIAS. Bruga-
da Molina anunció que presentará ante el 
Congreso de la Ciudad de México las ini-
ciativas para reforzar la Ley Orgánica para 

la creación de tres nuevas secretarías. 
“Quiero hacer un humilde llamado al 

Congreso de la Ciudad de México para 
que valore la creación de tres nuevas se-
cretarías que fortalecerán la acción del 
Gobierno para resolver los grandes desa-
fíos que enfrenta esta ciudad”, mencionó. 

Ayer, la exalcaldesa adelantó que To-
más Pliego Calvo será quien encabece la 
Secretaría de Atención Ciudadana; mien-
tras que José Mario Esparza Hernández, 
hará lo propio en la de Gestión Susten-
table del Agua, que se prevé sustituye al 
Sistema de Aguas de la Ciudad de México. 

Además, el actual secretario de Desa-
rrollo y Vivienda, Inti Muñoz Santini, será 
quien ocupe la Secretaría de Vivienda. 

“Quiero hacer un humilde llamado al 
Congreso de la Ciudad de México para 
que valore la creación de tres nuevas se-
cretarías que fortalecerán la acción del 
Gobierno para resolver los grandes desa-
fíos que enfrenta esta ciudad”, pidió Bru-
gada Molina a los legisladores.
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CLARA Brugada 
(centro) junto a 
los integrantes de 
su gabinete, ayer.

PAN critica perfiles y MC 
los celebra para la capital
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

LAS BANCADAS del PAN y Movimiento 
Ciudadano emitieron opiniones distintas  
respecto al gabinete de la Jefa de Gobierno 
electa, Clara Brugada Molina, pues mien-
tras el primero plantea que los perfiles no 
son aptos, el segundo los reconoce y con-
fía en que atiendas de buena manera los 
problemas de los capitalinos.

El coordinador del blanquiazul en el 
Congreso de la Ciudad de México, Federi-
co Döring Casar, reconoció por medio de 
un comunicado que el gabinete del próxi-
mo Gobierno es paritario; sin embargo, 
comentó que no se van a garantizar resul-
tados viables para la capital.

“No habrá segundo piso de (Claudia) 
Sheinbaum en la ciudad y sí un primer 
piso de mal gobierno de Clara Brugada en 
la ciudad.

“Salvo tres honrosas excepciones, pero 
en realidad los capitalinos vamos a sufrir 
con este nuevo gobierno de mapachería 
electoral”, externó el panista.

El ex integrante del equipo de campa-
ña de Santiago Taboada en la elección del 
pasado 2 de junio adelantó que 
Acción Nacional llevará a cabo 
un estricto proceso de fiscaliza-
ción a las primeras acciones del 
nuevo Gobierno  capitalino y 
sobre el comportamiento de los 
nuevos funcionarios. 

 Döring Casar detalló la oposi-
ción no avala al nuevo gabinete 
y habrá mayor compromiso del 
PAN por presentar iniciativas de 
ley prudentes que defiendan los 

intereses de los capitalinos.   
 En tanto, el coordinador de Movimien-

to Ciudadano, Royfid Torres González, 
celebró que las mujeres destacan en el ga-
binete e indicó que los integrantes podrán 
impulsar la agenda de su fuerza política 
en el Congreso capitalino, así como para 
impulsar una entidad para todos y todas 
sus habitantes.

El legislador emecista sostuvo que 
espera que en la lll Legislatura se dé un 
entendimiento entre Movimiento Ciuda-
dano y los otros partidos con la finalidad 
de que se prioricen los asuntos urgentes 
de la capital, entre ellos, el Plan de Desa-
rrollo Urbano y el Programa General de 
Ordenamiento Territorial.

“Creemos en el derecho a la ciudad para 
todos, en un Sistema Integral de Cuidados, 
en combatir el cambio climático y la con-
taminación ambiental, en un sistema de 
salud para todos y resolver la crisis de agua 
que atravesamos.

“Temas en los que podemos construir 
coincidencias por el bien de quienes habi-
tamos la Ciudad de México”, externó.

A diferencia del legislador panista, To-
rres González destacó que el gabinete de 

Brugada Molina está integrado 
por mujeres de experiencia y tra-
yectora en los cargos de la admi-
nistración pública de la Ciudad 
de México.

En este sentido, precisó el líder 
de la bancada de Movimiento 
Ciudadano, la presencia de mu-
jeres al frente de secretarías capi-
talinas podría contribuir a que se 
discuta y avale la Ley del Sistema 
de Cuidados para la capital.

TODAS LAS SECRETARÍAS tendrán una perspectiva 
feminista, donde se potenciará la perspectiva de género, 
que lucharán por la igualdad y la deuda histórica que todas y 
todos debemos a las mujeres”

CLARA BRUGADA 
Jefa de Gobierno electa 

Fuente|Clara Brugada Molina

Mujeres y 10 
hombres integran el 

próximo  gabiente
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y MC juntos
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AVISO NOTARIAL 

PRIMERA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta y dos mil novecientos ochenta y siete, de fecha quin-
ce de agosto de dos mil veinticuatro, ante mí, se hizo constar que los señores JOSE 
CRISTIAN ALVARADO HERNANDEZ y MADYSOON ARLETHE ALVARADO 
HERNANDEZ aceptaron LA HERENCIA y el señor JOSE CRISTIAN ALVARADO 
HERNANDEZ aceptó EL CARGO DE ALBACEA en la sucesión testamentaria de 
la señora Martha Hernández Quintero.

El albacea formulará el inventario.
El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.
LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO. 

E D I C T O

En cumplimiento a lo ordenado en proveído de dos de Agosto del año dos mil 
veinticuatro, deducido del juicio EJECUTIVO MERCANTIL promovido por SOFOM 
INBURSA, S.A. DE C.V. SOFOM, E.R. GRUPO FINANCIERO INBURSA en contra 
de CORDELES SELECTOS, S.A. DE C.V. e IVAN ALFREDO CÁMARA MENDEZ 
expediente número 485/2021, la C. Juez dicto el siguiente auto. “… Ciudad de Mé-
xico, a dos de agosto del año dos mil veinticuatro, Hágase del conocimiento de las 
partes, la certificación que antecede, para los efectos legales a que haya lugar. 
Agréguese al expediente número 485/2021, el escrito de JOSE MATILDE GUTIE-
RREZ CERON, apoderado de la parte actora, por hechas sus manifestaciones, vis-
ta la certificación realizada por la Secretaria de Acuerdos de fecha vente de mayo 
del año en curso (foja 266); se tiene por acusada la rebeldia que se hace valer 
en contra de los codemandados CORDELES SELECTOS, S.A. DE C.V. E IVAN 
ALFREDO CÁMARA MÉNDEZ, por no haber dado contestación a la demanda ins-
taurada en su contra, teniéndose por contestada la demanda en SENTIDO NEGA-
TIVO, por lo que las subsecuentes notificaciones, aún las de carácter personal les 
surtan efectos por medio de BOLETÍN JUDICIAL, en términos de los artículos 1068 
y 1070 del Código de Comercio.

Visto el estado procesal de los autos, por corresponder a constancias de autos, 
por corresponder a constancias de autos; con fundamento en lo dispuesto en el 
artículo 1401 del Código de Comercio, se abre el juicio a Desahogo de PRUEBAS 
por el término de QUINCE DÍAS; se provee las pruebas ofrecidas por la parte ac-
tora única oferente, en su escrito inicial de demanda, se admiten las DOCUMEN-
TALES PRIVADAS, LA INSTRUMENTAL PÚBLICA Y DE ACTUACIONES Y LA 
PRESUNCIONAL EN SU DOBLE ASPECTO LEGAL Y HUMANA, descritas en los 
numerales 1, 2, 3, 4 y 5.

Toda vez que la parte demandada no ofreció pruebas de su parte se le tiene por 
precluído su derecho para hacerlo. Para que tenga verificativo la Audiencia de Des-
ahogo de Pruebas, se señalan las DOCE HORAS DEL DÍA TREINTA DE AGOSTO 
DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO. Apercibida la oferente de las pruebas, que 
en caso de no estar preparadas; por causas imputables a la misma, se dejarán de 
recibir por falta de interés jurídico en su preparación y desahogo, para los efectos 
legales a que haya lugar.

En virtud de que a las codemandadas CORDELES SELECTOS, S.A. DE C.V. E 
IVAN ALFREDO CÁMARA MÉNDEZ, fueron emplazadas a juicio por edictos, en 
consecuencia, se ordena NOTIFICARPOR EDICTOS a dichas codemandadas, el 
presente proveído; los cuales deberán publicarse por TRES VECES CONSECUTI-
VAS, en los Periódicos “EL UNIVERSAL” y “LA RAZÓN DE MÉXICO”, de con-
formidad en lo dispuesto en los artículos 1068 fracciones III y IV y 1070 del Código 
de Comercio.

A fin de dar cumplimiento a lo ordenado en el presente proveído; elabórese por el 
personal encargado del turno, el oficio correspondiente; debiendo la C. Encargada 
del Archivo, turnar en tiempo el expediente para su elaboración, siguiendo las ins-
trucciones que se le han dado. Y hecho que sea, póngase a disposición de la parte 
interesada para su diligenciación, para que dentro de un término de DIEZ DÍAS lo 
recoja y exhiba la minuta sellada, término que empezara a transcurrir a partir del día 
en que se recoja: con el apercibimiento que, de no hacerlo dentro de dicho término, 
se le impondrá una medida de apremio, por desacato a un mandato judicial, en 
términos de lo previsto por el artículo 1067 Bis del Código de Comercio.

Toda vez que la elaboración del turno, redunda en un desgaste de recursos 
materiales y humanos para este Tribunal; deberá ser revisado por la parte 
promovente, para evitar su elaboración de nueva cuenta.

Respecto de lo demás solicitado, una vez que promueva conforme a lo dispuesto 
por el artículo 535 del Código de Procedimientos Civiles de aplicación supletoria al 
Código de Comercio, se proveerá lo conducente, previa petición por escrito; para 
los efectos legales a que haya lugar. Notifíquese. Lo proveyó y firma la C. Juez 
Interina Quincuagésimo Segundo de lo Civil del Tribunal Superior de Justicia de 
la Ciudad de México, Licenciada VERÓNICA GUZMÁN GUTIÉRREZ, ante el C. 
Secretario de Acuerdos “A”. Licenciado Oscar Alonso Tolamatl, con quien actúa, 
autoriza y da fe. Doy Fe. ----------

CIUDAD DE MÉXICO, A 08 DE AGOSTO DEL AÑO 2024.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”

LICENCIADO OSCAR ALONSO TOLAMATL

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Poder Judicial de la Ciudad de México, Juzgado Vigésimo Primero de lo Civil, 
Expediente 308/2016.
El C. Juez Vigésimo Primero de lo Civil de la Cuidad de México, hace saber, que en cumplimiento a lo ordenado en el tercer resolutivo de la sentencia interlocutoria de fecha 
diez de julio del dos mil veinticuatro, dictada para resolver el incidente de liquidación de intereses, se ordenó notificar por edictos los puntos resolutivos, y que en lo conducente 
establece: “Ciudad de México, a diez de julio de dos mil veinticuatro. VISTOS, para resolver en sentencia interlocutoria los autos del incidente de liquidación de intereses mo-
ratorios, relativo al juicio especial hipotecario, número 308/2016, promovido por BANCO NACIONAL DEL EJÉRCITO, FUERZA AÉREA Y ARMADA, S.N.C., INSTITUCIÓN DE 
BANCA DE DESARROLLO, en contra de PAULO HERNÁNDEZ GÓMEZ. RESULTANDO...”; “RESUELVE PRIMERO. Es procedente la vía incidental promovida por la actora 
en los términos de los artículos 88 y 515 del Código de Procedimientos Civiles local; y es de aprobarse la planilla de liquidación de intereses ordinarios y moratorios, atento a 
los argumentos vertidos en el considerando único de la presente resolución. SEGUNDO. Se condena a la parte demandada PAULO HERNÁNDEZ GÓMEZ, a pagar a BANCO 
NACIONAL DEL EJÉRCITO, FUERZA AÉREA Y ARMADA, S.N.C., INSTITUCIÓN DE BANCA DE DESARROLLO:- La cantidad de $32,589 (TREINTA Y DOS MIL QUINIENTOS 
OCHENTA Y NUEVE PESOS 00/100 M.N.) por concepto de intereses moratorios, por el período transcurrido del dieciséis de mayo de dos mil veintiuno al quince de abril de dos 
mil veinticuatro. - La cantidad de $140,264.32 (CIENTO CUARENTA MIL DOSCIENTOS SESENTA Y CUATRO PESOS 32/100 M.N.) por concepto de intereses ordinarios, por el 
periodo transcurrido del dieciséis de febrero de dos mil quince al quince de abril de dos mil veinticuatro. Las que deberá pagar en un término de CINCO DÍAS, contados a partir 
de que ésta sentencia cause ejecutoria. TERCERO. Notifíquese por edictos por una sola ocasión, los puntos resolutivos de la presente sentencia, en el periódico LA RAZÓN, 
debiendo quedar constancia en el registro electrónico que se lleva en este Juzgado. Así INTERLOCUTORIAMENTE, juzgando lo resolvió y firma el C. Juez Vigésimo Primero 
de lo Civil de Proceso Escrito, LICENCIADO TONATIUH MAURICIO FLORES MALDONADO, ante el Secretario de Acuerdos, LICENCIADO IGNACIO NOGUEZ MIRANDA, 
que autoriza y da fe.”

Ciudad de México, a 12 de agosto 2024.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS VIGÉSIMO PRIMERO DE PROCESO ESCRITO EN LA CIUDAD DE MÉXICO.

RÚBRICA
LICENCIADO IGNACIO NOGUEZ  MIRANDA.

“EDICTO”
JUZGADO 45° CIVIL 
SECRETARIA “A” 
EXP.:735/2015 

Que en los autos del Juicio ORDINARIO CIVIL promovido por  MENOS-
PAGOS, SOCIEDAD ANONIMA DE CAPITAL VARIABLE, SOCIEDAD FINANCIE-
RA DE OBJETO MULTIPLE, ENTIDAD NO REGULADA en contra de GOBIERNO 
DEL DISTRITO FEDERAL, expediente número 735/2015, el C. Juez Cuadragési-
mo Quinto de lo Civil de proceso escrito del Tribunal Superior de Justicia de la 
Ciudad de México dictó unos autos que en lo conducente dicen: 

MÉXICO, CIUDAD DE MÉXICO A CUATRO DE JUNIO DEL AÑO DOS 
MIL VEINTICUATRO. “. . . “, se ordena que la notificación ordenada en el proveído 
de fecha veinticuatro de marzo del año dos mil veintitrés, en relación al incidente 
planteado, se realice por medio de edictos que deberán publicarse por DOS VECES 
DE TRES EN TRES, debiendo mediar entre cada publicación DOS DÍAS HÁBILES 
en el periódico “LA RAZÓN”, por lo que elabórense el oficio y edictos respectivos a 
fin dar debido cumplimiento a la notificación personal ordenada en auto de veinti-
cuatro de marzo de dos mil veintitrés, ....- Lo proveyó y firma el C. Juez Cuadragé-
simo Quinto de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, LICENCIADO 
ENRIQUE SALGADO SEGURA, ante la C. Secretaria de Acuerdos LICENCIADA 
ARELI GUADALUPE ROJAS RAMÍREZ, con quien actúa y da fe. Doy fe. 

CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTICUATRO DE MARZO DEL DOS MIL 
VEINTITRÉS. “...”. Se tiene al ocursante promoviendo INCIDENTE DE CUANTIFI-
CACIÓN DE COSTAS, el que se ADMITE A TRÁMITE. Con las copias de traslado 
que se acompaña, mediante NOTIFICACIÓN PERSONAL,DESE VISTA a la PARTE 
ACTORA para que, en el PLAZO de TRES DÍAS, manifieste lo que en derecho 
corresponda, lo anterior con apoyo en los artículos 140, 141 y 637 en relación con 
el artículo 114 fracción I todos del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad 
de México, así como en la tesis, denominada: “INCIDENTES EN EL JUICIO ORDI-
NARIO CIVIL. LA NOTIFICACIÓN DEL AUTO ADMISORIO ES EQUIPARABLE A 
UN EMPLAZAMIENTO, RAZÓN POR LA QUE DEBE PRACTICARSE PERSONAL-
MENTE A LA CONTRAPARTE DEL PROMOVENTE (LEGISLACIÓN APLICABLE 
PARA LA CIUDAD DE MÉXICO).” … y notifique personalmente a la parte actora 
MENOS PAGOS, S.A.P.I. DE C.V., S.O.F.O.M., E.N.R., en el domicilio procesal se-
ñalado de su parte en el escrito inicial de demanda, sito en CALLE LOS JUAREZ 
NUMERO 32, COLONIA SAN JOSE INSURGENTES, ALCALDIA BENITO JUAREZ, 
CODIGO POSTAL 03900, CIUDAD DE MÉXICO. NOTIFÍQUESE PERSONALMEN-
TE A LA DEMANDADA. Lo proveyó y firma el C. Juez Cuadragésimo Quinto de 
Proceso Escrito de la Ciudad de México Licenciado ENRIQUE SALGADO SEGURA 
ante la C. Secretaría de Acuerdos “A” Licenciada ARELI GUADALUPE ROJAS RA-
MIREZ que autoriza y da fe. Doy fe.\

LA C. SECRETARÍA DE ACUERDOS “A” 

LIC. ARELI GUADALUPE ROJAS RAMÍREZ 

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel.  5552606001 ext. 2103 y/o 5579651544
edictos@razon.com.mx

JUZGADO QUINCUAGÉSIMO OCTAVO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO 
CLAUDIO BERNARD, NÚMERO 60, SÉPTIMO PISO, COLONIA DOCTORES, 
ALCALDÍA CUAUHTÉMOC 

E  D  I  C  T  O 

EMPLAZAMIENTO 
En los autos del Juicio ORDINARIO CIVIL, promovido por GARCIA HUBARD ALEJANDRA, en contra de CONTROLADORA DE ACTIVOS MILES S.A.P.I., expediente número 
751/2018, El C. Juez Quincuagésimo Octavo de lo Civil, dicto entre otros los autos que en su parte conducente dicen:  

“...CIUDAD DE MÉXICO, A CINCO DE JUNIO DEL DOS MIL VEINTICUATRO…””...túrnese el presente expediente a la persona encargada de turno a fin de que proceda a ac-
tualizar los edictos ordenados en proveído de fecha quince de agosto de dos mil veintitrés…” “... CIUDAD DE MÉXICO, A QUINCE DE AGOSTO DEL DOS MIL VEINTITRÉS…” 
“...como lo solicita, se ordena EMPLAZAR a la moral ejecutada CONTROLADORA DE ACTIVOS MILES S.A.P.I., por medio de edictos, que se publiquen por TRES VECES DE 
TRES EN TRES DÍAS debiendo mediar entre cada publicación DOS DÍAS hábiles, en el BOLETÍN JUDICIAL y en el periódico “LA RAZÓN”, de conformidad con el artículo 122 
fracción II del Código de Procedimientos local, haciéndosele saber a la ejecutada que se ha entablado demanda en su contra y que tiene un plazo de TREINTA DÍAS para dar 
contestación a la misma, contados a partir del día siguiente de la última publicación de los edictos ordenados. En la inteligencia que, deberá insertarse a los edictos ordenados, 
la parte conducente de la audiencia de fecha trece de octubre de dos mil veintidós y uno de febrero de dos mil veintidós…” “...En la Ciudad de México, siendo las DIEZ HORAS 
DEL DIA TRECE DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTIDOS, día y hora señalados para que tenga lugar la AUDIENCIA PREVIA, DE CONCILIACIÓN Y DE EXCEPCIONES 
PROCESALES, en los autos del Expediente número Expediente número 751/2018 relativo al Juicio ORDINARIO CIVIL, Cuaderno TERCERIA EXCLUYENTE DE DOMINIO 
promovido por JORGE ALEJANDRO RIVERA VELA…” “...se hace constar haciéndose una revisión minuciosa dentro del cuaderno de TERCERIA EXLCUYENTE DE DOMINIO, 
no se advierte el emplazamiento al ejecutado CONTROLADORA DE ACTIVOS MILES S.A.P.I. por lo que con fundamento en el artículo 272 G del Código de Procedimientos 
Civiles para el Distrito Federal, esto es, para el solo efecto de regularizar el procediiento y ajustarlo al contenido de constancias de autos, se ordena dar cumplimiento al pro-
veído de fecha dieciocho de abril de dos mil veintidós…” “...CIUDAD DE MÉXICO, A DIECIOCHO DE ABRIL DEL DOS MIL VEINTIDOS…” “...TÚRNESE al C. Actuario de 
este Juzgado para que cumplimente en sus términos lo ordenado en proveído de UNO DE FEBRERO DEL DOS MIL VEINTIDOS, respecto del ejecutado…” “... CIUDAD DE 
MÉXICO, A UNO DE FEBRERO DEL DOS MIL VEINTIDÓS…” “... Se admite la TERCERIA EXCLUYENTE DE DOMINIO, por considerar la suscrita que es el medio idóneo para 
salvaguardar en su caso los derechos alegados por el tercerista, por anunciadas las pruebas que se apuntan las que se mandan reservar para el momento procesal oportuno; 
con las copias de traslado que exhibe emplácese al ejecutante y al ejecutado en el domicilio que indica en el escrito de cuenta a fin de que en el TÉRMINO DE TRES DÍAS 
manifieste lo que a sus derecho convenga…” 

EL C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” 

LIC. LUCIANO ESTRADA TORRES. 

| Por Eunice Cruz 
eunice.cruz @razon.com.mx

EL ALCALDE de Miguel Hidalgo, 
Mauricio Tabe Echartea, llamó al Go-
bierno de la Ciudad de México a los ciu-
dadanos que, por las inundaciones y la 
caída de árboles a causa de las lluvias y 
los fuertes vientos de los últimos días, 
reporten daños a su patrimonio.

 Durante su conferencia semanal, el 
funcionario local pidió que la adminis-
tración capitalina evite resolver el pro-
blema con un reembolso posterior sino 
con pagos directos a los afectados por 
medio de las aseguradoras.

Tabe Echartea consideró que esta 
medida haría más ágil la aplicación del 
seguro de responsabilidad patrimonial.

Además, el alcalde afirmó que con 
ello se evita que las personas afectadas, 
principalmente aquellas con menos re-
cursos, se endeuden para solventar los 
gastos para atender los daños.

“Estamos pidiendo al Gobierno de 
la Ciudad que pague los daños inme-
diatamente a través de la aseguradora 
y que no sea a través del reembolso, 
porque hoy el afectado tiene que pa-
gar los daños y luego la aseguradora le 
reembolsa las afectaciones”, sostuvo. 

El titular de Miguel Hidalgo resaltó 
que la alcaldía tiene activo el Operati-
vo Tormenta, el cual involucra equipos 
tipo vactor y se concentra principal-
mente en 27 puntos susceptibles de la 
demarcación donde constantemente 
se hacen encharcamientos. 

Explicó que a través del operativo se 
desazolva la red de drenaje para evitar 
inundaciones y se revisan los árboles 
para prever caídas que afecten a las y 

los vecinos, pero añadió que es necesa-
rio que el Gobierno local colabore y dé 
respuesta inmediata. 

Por lo anterior consideró que de esta 
manera se hace mucho más ágil la apli-
cación del seguro de responsabilidad 
patrimonial y se evita que los afecta-
dos, sobre todo quienes no cuentan 
con recursos extra, se endeuden para 
cubrir estos gastos imprevistos.  

“Es muy importante que toda la po-
blación sepa que, ante una caída de un 

árbol o una inundación, los daños que 
sufra los paga el Gobierno a través de 
un seguro, esto es muy importante que 
lo sepan, porque hay quienes no lo sa-
ben”, refirió.  

Tabe Echartea destacó que para 
atender cualquier emergencia en esta 
temporada está activado el Operativo 
Tormenta, en el que se desazolva la red 
de drenaje para evitar inundaciones, 
además son revisados árboles para pre-
ver sus caídas.

El alcalde también recordó que el 
Sistema de Aguas aún no repavimenta 
la zona de la lateral de Río San Joaquín 
y Presa Falcón, lo que pone en riesgo 
los vehículos y a los automovilistas que 
circulan por esta zona donde el asfalto 
está en mal estado.

Tabe pide al Gobierno ayudar por 
inundaciones y caída de árboles 

EL ALCALDE Mauricio Tabe, durante la supervisión del Operativo Tormenta, en junio.

EL PASADO 19 de agosto, 
bomberos capitalinos 
retiraron un árbol que se 
desprendió desde la raíz, el 
cual estaba ubicado en calle 
Paseo de los Almendros.
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Estados Previenen en Chiapas 
piquetes del Aedes
AUTORIDADES de Tapachula, Chiapas, en conjunto con el 
Distrito de Salud Número VII, llevan a cabo trabajos de descha-
tarrización y fumigación para evitar la propagación del mosqui-
to transmisor del dengue, el Aedes Aegypti, el cual, afirmaron, 
ha tenido buenos resultados para salvaguardar a la ciudadanía. 

UN VECINO de 
Chalco camina en-
tre la inundación, 
el domingo.

| Por Cristina Ceja 
cristina.ceja @razon.com.mx
En Chalco, Estado de México 

Vecinos de la colonia Culturas 
de México, en el municipio de 
Chalco, Estado de México, de-
nunciaron que en sus vivien-

das hay muchos mosquitos, por lo cual 
temen que esto pueda ocasionar casos de 
dengue, por lo que expertos consideran 
necesario mantener una vigilancia de la 
emergencia debido a la inundación de 
aguas negras que cumplió 18 días. 

Colonos de la avenida Solidaridad se-
ñalaron a La Razón que, si bien sus casas 
y parte de su calle no estaban inundadas, 
ya tenían muchos mosquitos dentro de 
sus casas y filtración de agua. 

“Es un poco preocupante, porque ya 
está cerca, son como 10 metros para que 
nos llegue y sobre los moscos ya hay bas-
tante, en nuestro pasillo abundan más de 
lo normal”, describió un hombre. 

A unos metros de su casa, el agua 
alcanzó más de un metro de altura y al-
rededor de esta agua se observaba en-
jambres de mosquitos, incluso algunos 
estaban sobre el agua. En esa misma 
calle, otra vecina coincidió sobre la pre-
sencia de estos insectos en su vivienda. 

La mujer aseguró que “hay mucho 
mosquito” en la zona y también al inte-
rior de su vivienda, donde además ya hay 
filtración de agua en algunas paredes, 
aunque, dijo, no es líquido en mal estado 
como en otras calles. 

El pasado lunes este diario informó 
que el subcoordinador de socorros de 
la Cruz Roja Mexicana en el Estado de 
México, Mateo Quintero, mencionó que 
ante la inundación con aguas negras las 
posibilidades de dengue aumentan en 
esta región de Chalco. 

“Como son aguas totalmente negras, 
la verdad es que (hay personas con) in-
fecciones estomacales, ya empezaron 
con infecciones respiratorias, empieza 
el mosquito y eso genera que tengas una 
probabilidad de dengue”, dijo. 

De acuerdo con la Gaceta UNAM, el 
dengue “es una enfermedad con evolu-
ción clínica que puede manifestarse des-

Van 18 días de inundación con aguas negras 

Temor al dengue: reportan vecinos 
de Chalco enjambres de mosquitos
COLONOS cercanos a la zona afectada con-
firman que en sus hogares ya hay insectos; 
especialista de la UNAM llama a la calma, pero 
considera que debe haber vigilancia sanitaria 

MANIFESTANTES, durante el bloqueo 
de la México-Cuautla, ayer.

Paran la México-Cuautla 
durante más de 10 horas 
| Por Cristina Ceja 
cristina.ceja @razon.com.mx

VECINOS de las colonias Culturas de 
México y San Miguel Jacalones, en el 
municipio de Chalco, Estado de México, 
bloquearon la carretera federal México-
Cuautla para exigir una solución a la 
inundación de aguas negras 
que viven desde hace 18 días. 

“No más engaños exigimos 
solución a las inundaciones en 
Chalco”, se puede leer en una 
de las cartulinas que portan los 
inconformes. 

La afectación vial se ubica 
sobre las obras del Mexibús 
con dirección a Ixtapaluca y 
Circuito Exterior Mexiquense 

y en dirección Amecameca y Cuautla, a 
la altura del restaurante Los Cochinitos. 

Los manifestantes, quienes hasta el 
cierre de esta edición tenían 13 horas de 
protesta, pidieron a las autoridades mu-
nicipales que se realice un plan de acción 
eficiente que asegure el fin de la inunda-
ción en las colonias afectadas. 

El pasado lunes, La Razón 
informó que en un recorrido 
observó que elementos del 
Ejército llevan a cabo distin-
tas acciones de apoyo a la co-
munidad como parte del Plan 
DN-III-E. Entregan víveres, 
limpian calles y vigilan los ca-
miones vactor para el desazol-
ve de coladeras. 

De acuerdo con autorida-

de un malestar general hasta un cuadro 
grave, como el dengue hemorrágico”. 

Este padecimiento se debe a un virus 
transmitido a las personas por la picadura 
de la hembra del mosquito Aedes Aegypti, 
que tiene cuatro serotipos: 1, 2, 3 y 4. 

De acuerdo con los datos del Boletín 
Epidemiológico Sistema Nacional de Vi-
gilancia Epidemiológica Sistema Único 
de Información de la Secretaría de Salud, 
del 28 de julio al 3 de agosto, se registra-
ron mil 332 casos de dengue sin datos de 
alarma, 848 con datos de alarma, y 110 de 
dengue severo a nivel nacional. 

La académica de la Facultad de Medi-
cina de la Universidad Nacional Autóno-
ma de México, Rocío Tirado Mendoza, 

comentó a este diario que no es posible 
saber si los mosquitos que hay en la re-
gión sean los que transmiten el dengue, 
pero que se tiene que vigilar la región. 

La experta precisó que Chalco no es 
una zona endémica del mosquito que 
transmite el dengue, pero, dada la situa-
ción de emergencia sanitaria, no se pue-
de descartar la posibilidad de que se den 
casos de dengue. 

“Chalco no es un municipio que se 
considere endémico. En este momento 
no se puede asegurar que los enjambres 
de mosquitos sean Aedes”, declaró. 

Tirado Mendoza aclaró que el mosqui-
to que transmite el dengue no se reprodu-
ce en agua sucia, que tiene que ser en agua 

des, la inundación se debe a un tapón de 
basura en el colector Solidaridad, lo que 
ha impedido que haya una adecuada fil-
tración del agua pluvial. 

La protesta generó un severo caos vial, 
por lo que algunos manifestantes tuvie-
ron algunas confrontaciones con los au-
tomovilistas afectados. 

Personal del municipio arribó al lugar 
del bloqueo, pero al no tener la posibili-
dad de solucionar el problema, los incon-
formes les pidieron que se retiraran. 

limpia, pero que es posible que ante la si-
tuación que se vive en estas colonias se 
esté almacenando agua limpia que podría 
contribuir a la producción del mosquito. 

“Un reclamo importante que, además 
supongo tiene que ver en esta zona de 
Chalco, obviamente, es el agua, pero el 
agua limpia, entonces el problema es que 
la gente empieza a almacenar en la caren-
cia de agua recipientes con agua limpia. 
Las hembras (del insecto) van y echan los 
huevecillos en recipientes que se quedan 
estancados no en agua sucia”, dijo.

La académica mencionó que se debe 
ser cuidadoso sobre el tema y no alarmar. 
Indicó que ante las diferentes posibilida-
des lo más importante es la prevención. 

Años han pasado 
desde el anuncio de 
la construcción del 

colector Solidaridad 

2

Familias, al menos, 
se han visto afecta-

das por la inundación 
con aguas negras 

600

COMO 
son aguas 

totalmente negras, 
la verdad es que (hay 
personas con) infec-
ciones estomacales, 
ya empezaron con 
infecciones respi-
ratorias, empieza 
el mosquito y eso 
genera que tengas 
una probabilidad de 
dengue”, dijo.

MATEO QUINTERO 
Subcoordinador de 
socorros de la Cruz 
Roja Mexicana en el 
Edomex 

SEGÚN autoridades, las 
aguas negras se deben a que 
el colector Solidaridad tiene 
un tapón de basura de varios 
metros, lo que impide la 
filtración del líquido. 

HAY personas 
padecen pro-
blemas de salud 
estomacales, 
irritación en los 
ojos debido a las 
aguas negras.

Fo
to

|O
m

ar
 A

va
lo

s|
La

 R
az

ón

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

17LR4729.indd   317LR4729.indd   3 19/08/24   23:4419/08/24   23:44



Dólar TIIE 28 Mezcla MexicanaEuro UDIBMV S&P FTSE BIVA Centenario

negocios@razon.com.mx Tel.555260-6001FINANZAS / ECONOMÍA

Negocios Citibanamex impulsa 
recuperación por Otis
 LA INSTITUCIÓN se reunió con consejeros del Cen-
tro Mexicano para la Filantropía para impulsar proyec-
tos de recuperación económica para las comunidades 
afectadas por Otis. Con el programa 1x1 logró la recau-
dación de poco más de 63 mdp en donativos.

69.48 dpb$43,7008.24854011.0064%$20.7113$19.18001,105.41                0.19%54,104.68                    0.04%
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En junio suman 10.1 mil mdd

Importaciones  
de China a México  
se disparan 45% 
durante el sexenio
Teléfonos
Automóviles y otros Vehículos
Partes y Accesorios de Máquinas
Máquinas y Unidades de Procesamiento de Datos
Autopartes y accesorios 
Transformadores de Potencia, Convertidores Estáticos e Inductores
Circuitos Electrónicos Integrados
Partes de Maquinaria
Alambres y Cables Eléctricos
Bombas de Aire 
Maquinaria para Aire Acondicionado
Motores y Generadores
Artículos de Plástico y de otros Materiales
Neumáticos de Goma

En México, 10% de los teléfonos móviles  
que se importan provienen del país asiático.

PRODUCTOS QUE MÁS  
SE COMPRAN DE CHINA

10.30
5.6

4.73
4.76

4.30

391.7
43

1.4

42
9.

0

503.5

2.50 222.2
2.50 226.0

1.97 178.5
1.70 156.7
1.60 151.7
1.40 127.6

1.30 121.7
1.23 111.5
1.20 10.1

931.4

Monto importado Porcentaje del total que se importa

Especificaciones: Datos hasta abril de 2024

Cifras en miles de millones de pesos y en porcentaje 
Fuente|Secretaría de Economía 

| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx

En los últimos seis años, China se 
consolidó como el segundo país 
más exporta hacia México, ya 
que de junio de 2018 al mismo 

mes de 2024 las importaciones de nues-
tro país provenientes de la nación asiáti-
ca crecieron 45.4 por ciento, al pasar de 6 
mil 947 millones 386 mil dólares a 10 mil  
106 millones de  dólares, de acuerdo con 
datos de la Balanza Comercial del Banco 
de México (Banxico). 

En ese periodo las exportaciones de 
México a China también se incremen-
taron 51.8 por ciento, al pasar de 637 
millones 587 mil dólares a 968 millones 
428 mil dólares entre junio de 2018 y el 
mismo mes, pero de este año. 

Así, China se ha posicionado como 
el segundo socio comercial de nuestro 
país sólo por detrás de Estados Unidos, 
donde hasta junio de este año, las mer-
cancías que importó México desde esa 
nación sumaron 20 mil 266 millones 
379 mil dólares; mientras que las expor-
taciones alcanzaron 40 mil 006 millo-
nes 373 mil dólares. 

Aunque el intercambio comercial con 
Estados Unidos es mayor al que se tiene 
con China, el crecimiento del comercio 
de México con ese país ha sido notorio 
en este sexenio, motivo por el que el go-

ESPECIALISTA DE LA UNAM señala que 
el crecimiento en las compras a Asia se debe 
al impulso del T-MEC; explica que sector auto-
motriz contribuye a un mayor repunte

bierno de Joe Biden, quien enfrenta una 
guerra comercial con el país dirigido por 
Xi Jinping, ha señalado que China utiliza 
a México para enviar sus productos a terri-
torio estadounidense sin pagar aranceles.

No obstante, uno de los factores por los 
que se han detonado las importaciones 
chinas en los últimos seis años se debe a 
la demanda que ha generado el Tratado 
entre México, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC), firmado en noviembre de 2018 
y que entró en vigor en julio de 2020 con 
el objetivo de impulsar el comercio y la 
competitividad de Norteamérica. 

De hecho, los datos del Banxico 
muestran que a partir de la entrada en 
vigor del T-MEC, las importaciones de 
China a México comenzaron a mostrar 
una tendencia al alza, pues en julio de 
2020 sumaron 5.8 mil millones de dó-
lares, en agosto, 5.84 mil mdd; en sep-
tiembre, 6.5 mil mdd; en octubre, 6.7 mil 
mdd; en noviembre, 6.9 mil mdd; en di-
ciembre 7.3 mil mdd; y así hasta llegar a 
los 10 mil millones de junio de este año.

“Las empresas mexicanas o estadou-
nidenses, pero establecidas en México 
requieren más componentes a raíz de la 
oportunidad que se tiene con el T-MEC y 
por tanto crece más la demanda de pro-
ductos que provienen de empresas chi-
nas”, señaló en entrevista con La Razón, 
Ignacio Martínez, coordinador del Labo-
ratorio de Análisis en comercio, Econo-
mía y Negocios (LACEN) de la UNAM.

Explicó que también en el aumento 
de las compras a China influye el forta-
lecimiento de la industria automotriz en 
México —que es el séptimo exportador 
de vehículos y autopartes en el mun-
do— en la que para mantener el ritmo de 

SEGÚN DATA MÉXICO, 
hasta el primer trimestre del 
año, la nación asiática repre-
sentaba el 20.1 por ciento de 
las importaciones que hace 
nuestro país.

producción se requiere de piezas, que se 
traen desde el país asiático para que aquí 
se puedan ensamblar y fabricar los autos 
que posteriormente serán exportados a 
otras partes del mundo.

Aunado a ello, Ignacio Martínez des-
tacó que la adquisición de autos eléctri-
cos en México también ha influido en 
el incremento de las importaciones, ya 
que China es uno de los países que más 
producen vehículos de este tipo. 

“Tenemos un sector que sobresale 
y que es algo nuevo y es ahí lo que de-
tona en cuanto volumen y valor de lo 
proveniente de China, que son los au-
tomóviles eléctricos, por ejemplo, de 
10 automóviles eléctricos que circulan 
en México, 9 son chinos. Además, antes 
de 2020 no teníamos una fracción aran-
celaria para clasificar autos eléctricos, el 
9 de septiembre de 2020 se publica un 
decreto en el DOF para exen-
tar de aranceles a la impor-
tación, del 20 por ciento, de 
automóviles eléctricos, quien 
aprovecha esto son las empre-
sas chinas”, dijo el directivo.

El especialista de la UNAM 
señaló que otras de las razones 
por las que se ve este fortaleci-
miento en las importaciones, 
es que el sector de las teleco-
municaciones ha mostrado un 
crecimiento exponencial y artí-

culos como teléfonos, circuitos electróni-
cos y cables son altamente demandados. 

Tan sólo hasta abril de este año, 10.3 
por ciento de los teléfonos móviles y de 
red inalámbrica importados en México 
provenían de China, de acuerdo con 
Data México.

“Donde ha crecido de manera expo-
nencial es en el sector referente a teleco-
municaciones, no solo estrictamente en 
teléfonos, sino que el componente más 
tradicional en este sector es el modem, 
pero en la industria de telecomunica-
ciones, pues hay una amplia especiali-
zación de importaciones provenientes 
de China a raíz de que otras empresas 
encuentran en China la fabricación de 
este tipo de componentes… También es-
tamos hablando de cables, por ejemplo, 
del que Telmex ha utilizado para la red 
5G, es proveniente de China”, comentó.  

Agregó que aunque las compras por 
aplicaciones de comercio electrónico 
como Temu o Shein no influyen tanto en 
el volumen y monto de las importaciones 
desde China; sin embargo, sí contribuyen 
de forma pequeña, ya que al momento que 
la mercancía  entra en las aduanas se pagan 

los impuestos y se registra el ori-
gen del producto. 

Cabe señalar que, en junio 
de este año, el volumen de 
contenedores enviados desde 
China hacia América del Nor-
te alcanzó los 1.36 millones de 
TEU (capacidad de carga de un 
contenedor de 20 pies); esto 
representó un nuevo récord, 
de acuerdo con la empresa de 
análisis de transporte maríti-
mo y aéreo Xeneta.

DONDE ha 
crecido de 

manera exponencial 
es en telecomunica-
ciones, sobre todo en 
componentes, por-
que hay una amplia 
especialización de 
importaciones prove-
nientes de China”

IGNACIO 
MARTÍNEZ                                       
Coordinador de LACEN

Por ciento de los 
vehículos importa-
dos son de China
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Contracción de servicios, causa 

Actividad económica se 
debilita en junio y julio
| Por Daniela Gómez 
daniela.gomez@razon.com.mx

Durante julio, la actividad eco-
nómica del país habrá crecido 
sólo 0.1 por ciento respecto a 
junio pasado, lo que indica una 

desaceleración luego de dos meses al alza, 
esto como producto del bajo desempeño 
tanto del sector industrial como el de ser-
vicios, de acuerdo con el Indicador Opor-
tuno de la Actividad Económica (IOAE).

Ante el desempeño estimado por el Ins-
tituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi), la directora de Análisis Económico 
de Banco Base, Gabriela Siller, señaló que 
si se asume que en agosto y septiembre, el 
IOAE mostrará un crecimiento mensual de 
0.1 por ciento, el tercer trimestre del 2024 
empezaría con un aumento del PIB cerca-
no al 0.17 por ciento trimestral.

Dicha expansión explicó que sería 
consistente con un crecimiento anual de 
0.68 por ciento y uno acumulado en los 
primeros tres trimestres del año de 1.31 
por ciento; “a pesar de que estas cifras 
tienden a ser revisadas de forma signifi-
cativa, es evidente que no hay un rebote 
de la actividad económica, lo que fortale-
ce la expectativa de crecimiento del PIB 
de 1.3 por ciento durante el 2024”, desta-
có en sus redes sociales.

INEGI REPORTA que en el séptimo mes el crecimiento será 
de -0.1%; Banco Base destaca que de cumplirse el pronóstico 
el tercer trimestre de 2024 empezaría con una desaceleración

“Organismos autónomos 
deben ser modificados”
| Por Daniela Gómez 
daniela.gomez@razon.com.mx

AL ASEGURAR que los organismos au-
tónomos han tenido “sobrepoder”, Jose 
de Jesús Rodríguez, presidente de la Cá-
mara de Comercio, Servicios y Turismo 
(Canaco CDMX), sostuvo que éstos no 
deben desaparecer como pretende la re-
forma impulsada por el Gobierno federal, 
pues son pieza clave en el T-MEC, pero sí 
necesitan ser fortalecidos.

“Entendemos que los organismos en 
algunas ocasiones tal vez han tenido una, 
pues digamos un sobre poder, pero no 
pueden desaparecer, consideremos que 
los organismos están para regular y los 
necesitamos, tan es así que están consi-
derados en el Tratado de Libre Comercio 
y ahora que se revisa el tratado tendrían 
que estar estos organismos”, dijo.

Tras asistir a la firma del Convenio de 
Colaboración entre el Consejo Coordina-
dor Empresarial (CCE) y el Centro Nacio-

nal de Apoyo para Contingencias Epide-
miológicas y Desastres (Cenaced), confió 
que el Congreso de la Unión tendrá la 
“sensibilidad” de identificar cuáles orga-
nismos no pueden desaparecer y cuáles 
serían las consecuencias de su extinción. 

Durante la firma del convenio, Fran-
cisco Cervantes, presidente del CCE, 
mencionó que debido a que el territorio 
nacional está altamente expuesto a los 
fenómenos climáticos, esto hace que en-
tre 30 y 70 por ciento del PIB, así como 
un tercio de la población estén en riesgo.

“He visto de cerca el impacto devasta-
dor que pueden tener los huracanes, sis-
mos, deslaves y otros desastres naturales 
no sólo en las empresas, sino también en 
la vida de todos y cada uno de nuestros 
colaboradores y sus familias”, destacó.

“Si bien, observamos una revisión al 
alza en los pronósticos del IGAE de junio, 
las cifras mantienen una lectura de menor 
dinamismo para el cierre del segundo tri-
mestre de 2024, el cual podría extenderse 
hacia el inicio del siguiente periodo”, agre-
gó Grupo Financiero Monex. 

De acuerdo con el reporte del Inegi, la 
desaceleración mensual de la actividad 
económica del país se deberá a que las ac-
tividades terciarias o del sector servicios 
disminuirán 0.1 por ciento en compara-
ción con junio pasado; mientras que para 
las secundarias se anticipa una reducción 
de 0.2 por ciento a tasa mensual.

En su comparación anual, en 
el séptimo mes del año, el cre-
cimiento de la actividad eco-
nómica será de 1.1 por ciento, 
menor al 1.3 por ciento que se 
registrará en junio. 

Además, tanto las activida-
des terciarias como el sector in-
dustrial se expandirán 1.6  y 0.1 
por ciento, respectivamente, en 
julio, lo que también representa 

una desaceleración considerando que en 
el sexto mes el incremento anual será de 
1.9 y 0.4 por ciento, respectivamente.

“A junio, el indicador de la producción 
industrial registró una desaceleración re-
levante en la mayoría de sus componen-
tes; sin embargo, será clave mantener el 
impulso de las manufacturas como mo-
tor principal de las actividades del sector 
secundario. En contraste, los servicios 
conservan una ligera fortaleza, impulsada 
por el consumo interno (minorista y ma-
yorista), pero podría verse impactado de 
manera negativa por el reciente repunte 
en la inflación”, mencionó Grupo Monex. 

Los resultados del IOAE pre-
sentan intervalos de confianza 
de 95 por ciento; además éstos 
se dan a conocer tres semanas 
después del cierre del mes de 
referencia. Será este jueves 22 
de agosto cuando el Inegi infor-
me el dato oficial de la actividad 
económica  de junio junto con 
el crecimiento del PIB del se-
gundo trimestre de 2024.

El IOAE pronóstica que en julio la economía del país se desacelerará. 

ESTIMACIONES

CRECIMIENTO ANUAL CRECIMIENTO MENSUAL

arturodamm57@gmail.com  /  @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

En México basta y sobra que el Ejecutivo Federal proponga 
cobrar más impuestos, y que el Poder Legislativo lo apruebe 
(el primero propone y el segundo dispone), para que pague-
mos más impuestos, lo cual quiere decir, en primer lugar, que 
la discrecionalidad del Gobierno (poderes Ejecutivo y Legis-
lativo), para decidir qué impuestos cobrar, a qué tasa cóbralos, 
y a quiénes cobrárselos, es total y absoluta. En segundo lugar, 
consecuencia de lo anterior, quiere decir que el derecho de 
propiedad privada sobre los ingresos (cualquier impuesto se 
paga, directa o indirectamente, con el ingreso de los contribu-
yentes), no está, ni plenamente reconocido, ni puntualmente 
definido, ni jurídicamente garantizado, algo propio del Esta-
do de chueco, antítesis del Estado de derecho.

Lo anterior significa que los empresarios, de quienes 
dependen las inversiones directas (de las que dependen la 
producción de bienes y servicios, la creación de empleos, la 
generación de ingresos y el bienestar), enfrentan la posibili-
dad de que se les cobren más impuestos (o porque se eleve la 
tasa de los que ya les cobran, o  porque se les cobren nuevos, o 
porque se eleve la tasa de los que ya les cobran y se les cobren 
nuevos), inseguridad jurídica (eso es, inseguridad jurídica, 
una de las peores), que le resta competitividad a la economía, 
definida como su capacidad para atraer (que los empresarios 
decidan invertir directamente), retener (que los capitales in-
vertidos directamente se queden invertidos directamente), 
y multiplicar (que la utilidades generadas por los capitales 
invertidos directamente se reinviertan de manera directa en 
el país), inversiones directas.

La total y absoluta discrecionalidad del Gobierno a la hora 
de cobrar impuestos es injusta porque, por su obra y gracia, el 
derecho de propiedad privada de los contribuyentes, comen-
zando por los empresarios, no está ni plenamente reconocido, 
ni puntualmente definido, ni jurídicamente garantizado, in-
justicia ética que causa ineficacia económica: no contar con 
todas las condiciones necesarias y suficientes para atraer el 
mayor volumen posible de inversiones directas, nacionales y 
extranjeras, con el fin de lograr la mayor producción posibles 
de satisfactores, condición indispensable para minimizar la 
escasez y maximizar el bienestar. 

¿Cuánta más inversión directa no captaríamos en Mé-
xico si se eliminara la total y absoluta discrecionalidad del 
Gobierno para cobrar impuestos? Y si captáramos la mayor 
cantidad posible de inversión directa, ¿cuánto mayor no sería 
la producción de bienes y servicios, la creación de empleos 
y la generación de ingresos? ¿Cuánto más se minimizaría la 
escasez y cuánto más aumentaría el bienestar?

¡Cuánta más eficacia no tendríamos si tuviéramos justicia!

Éticamente es justo el respeto a los 
derechos. Económicamente es efi-

caz lo que minimiza la escasez y maxi-
miza el bienestar. Para lograr la eficacia 
(economía) se requiere de la justicia 
(ética), binomio que es la esencia de 
la economía de mercado en el sentido 
institucional del término, en la cual los 
derechos de los agentes económicos, 
desde productores hasta consumido-
res, están plenamente reconocidos, 
puntualmente definidos y jurídica-
mente garantizados, algo que no suce-
de en México. Pongo un ejemplo.

INJUSTA E INEFICAZ,  
UN EJEMPLO

PESOS Y CONTRAPESOS
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LA SECRETA-
RÍA de Hacienda 
estima que la eco-
nomía de México 
crecerá entre 2.5 
y 3.0 por ciento 
este año.
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 mauricio.flores@razon.com.mx  /  @mfloresarellano

Si bien el objetivo primario del NAIM, proyecto 
encargado a Federico Patiño, era aeronáutico, el 
habilitar el polígono de 5 mil hectáreas del exlago 
de Texcoco implicaba un “programa integral bajo 
el cual se realizan obras hidráulicas para tratar y 
reusar aguas residuales, evitar inundaciones con 
nuevos cuerpos de agua y sanear los cauces de la 
zona”, señala el documento enviado a la basura 
con todo y nuevo aeropuerto.

Chalco, acotado por tres canales de aguas ne-
gras y tres vasos de regulación (a eso se redujo por 
ejemplo la Laguna de Xico), que confluyen al Río 
La Compañía, el cual desembocarían en los mejo-
rados drenes Chimalhuacán I y II, de ahí a las re-
habilitadas lagunas de regulación Churubusco, La 
Noria y Nabor Carrillo.

Finalmente, las aguas con una primera criba 
de basura, habrían salido hacia el Gran Canal de 
Desagüe hasta la Megaplanta de Tratamiento de 
Atotonilco, Hidalgo, construida durante la admi-
nistración de Felipe Calderón, pero que hoy fun-

ciona muy por debajo de su capacidad y con un 
fuerte impacto ambiental.

El “hubiera” es el pretérito pluscuamperfec-
to de los inocentes (se les dice más feo), pero de 
haberse concertado el NAIM existirían 9 cuerpos 
de aguas en el oriente del Estado de México con 
superficie de 2,700 hectáreas, rectificado 9 ríos 
que escurren desde Teotihuacán hasta Coatepec 
con servicio de 24 plantas de tratamiento; 145 ki-
lómetros de nuevos colectores marginales, entu-
bamiento de 25 kilómetros de cauces y 39 kilóme-
tros de túneles para mejorar el drenaje.

Conagua, primeramente dirigida por David 
Korenfeld y luego por Roberto Ramírez, era la en-
cargada de un proyecto que haría cosa del pasado 
las inundaciones por tormentas tras elevar la capa-
cidad total de 13 a 39 millones de metros cúbicos, 
por encima de los 24 millones requeridos para ma-
nejar 8 días de lluvia continua, y generando agua 
tratada para uso agrícola, riego en el NAIM y para 
rehabilitar los canales de Xochimilco.

El proyecto era sostenible en cuanto la valo-
rización de la zona oriente dada la inversión ma-
siva de 13 mil millones de dólares y desarrollo de 
servicios aeroportuarios, comerciales, educativos, 
inmobiliarios y manufactura.

Pero el voto popular ordenó hace 6 años can-
celar todo. Hoy quedan fétidas inundaciones y 
un parquecito —que no llega al 10% del polígono 
donde estaría el aeropuerto—, encargado a Iña-
qui Echeverría, y que costará casi 20 mil millo-
nes de pesos.

 
Empresarios y la Tía Cleta. Todo este sexenio el 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y el Con-
sejo Mexicano de Negocios (CMN) fueron afables, 
colaborativos, a veces hasta condescendientes con 
López Obrador. Su estrategia, diseñada para evitar 
conflictos, mantenerse cerca de los negocios en 
torno al sector público y gestionar presiones de las 
entidades reguladoras, llevó a que los integrantes 
de los organismos, encabezados hoy por Francis-
co Cervantes y Rolando Vega a comprar boletos de 
la rifa-no rifa del avión presidencial.

Pero este fin de semana el CCE y el CMN expre-
saron su postura contra la sobrerrepresentación en 
el Congreso que busca el partido oficial, Morena, 
pidiendo al INE, de Guadalupe Taddei, y al Tribu-
nal Electoral, de Mónica Soto, una interpretación 
constitucional para la asignación de diputaciones 
a fin de mantener la pluralidad política y equilibrio 
entre poderes. Ya antes habían externado su re-
chazo a la violencia criminal y mostrado su solida-
ridad con los damnificados por desastres naturales.

El sopapo no se hizo esperar desde el foro 
presidencial: son “una vergüenza, están definién-
dose por la corrupción y no quieren un auténtico 

Estado de derecho, quieren un Estado de chueco”, 
se les espetó con la misma energía con que se les 
exigen impuestos e inversión.

La anécdota cuenta que la Tía Cleta tenía un 
chucho muy simpático y calladito…, pero un día 
ladró y le rompieron su trompita.

 
Nelson Vargas, a por la plata. Terminados 
los Juegos Olímpicos se mueven las aguas en el 
deporte mexicano para tomar cargos de adminis-
tración; el primero en aparecerse es un personaje 
muy conocido, el dueño de la empresa Acuáti-
ca, Nelson Vargas… quien quiso perpetuarse al 
frente de la Conade, lo que generó conflictos 
con el director general de aquel entonces, Carlos 
Hermosillo, y quien siempre ha buscado dirigir al 
Comité Olímpico Mexicano claro está, sin éxito 
alguno. Lo que no entienden personas como Nel-
son Vargas es que el deporte mexicano no es para 
lucrar, pues el deporte es un bien necesario para 
el país; que se requiere gente comprometida que 
vaya por el oro y la plata…, pero en las medallas, 
también de bronce.

Basta recordar que durante su estancia en la 
Conade los números no le salieron como debiera 
de ser.

 
Exilio de Ida y Vuelta. En la conmemoración 
del 85º aniversario del exilio español en México, 
el evento épico de 20 mil refugiados se plasma 
en la exposición “Ida y vuelta”, del artista Javier 
Córdoba, en una serie de pinturas que plasman 
con diferentes simbolismos de aquellos aconteci-
mientos y que podrán ser apreciadas a partir del 
próximo 24 de agosto en el Ateneo Español de 
México. No se lo pierda.

Tres semanas y Valle de Chalco sigue bajo aguas negras. Con la 
cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de México 

(NAIM) por determinación de Andrés Manuel López Obrador, se ol-
vidaron obras por 36 mil millones de pesos que habrían servido para 
triplicar la capacidad de regulación hidráulica en la zona urbana del 
Valle de México y protegerle de inundaciones conforme a datos del 
Documento Confidencial de Actualización del Análisis Costo Benefi-
cio del NAIM elaborado por el gobierno de Enrique Peña, fechado en 
noviembre de 2018 y entregado al presidente entrante.

LAS INUNDACIONES QUE EL NAIM HABRÍA EVITADO
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Es 6.1% más que en 2023

SAT recauda 2.94 bdp en los 
primeros siete meses del año 
| Redacción  

Entre enero y julio de 2024, el 
Servicio de Administración Tri-
butaria (SAT) recaudó 2 billones 
943 mil 846 millones de pesos, 

con lo que se alcanzó el 100 por ciento 
de lo presupuestado en la Ley de Ingre-
sos de la Federación (LIF) para el séptimo 
mes del año.

 De acuerdo con la autoridad tributaria, 
la recaudación en los primeros siete me-
ses de este año fue mayor en 296 mil 339 
millones de pesos en comparación con el 
mismo periodo de 2023, lo que representa 
un crecimiento de 6.1 por ciento.  

 Del total de la recaudación, un billón 
636 mil 804 millones de pesos correspon-
dió al pago de Impuesto Sobre la Renta 
(ISR), concepto que tuvo un crecimiento 
de 70 mil 798 millones de pesos más, res-
pecto al mismo periodo del 2023.  

 En tanto, del Impuesto al Valor Agre-
gado (IVA) se obtuvieron 810 mil 237 mi-
llones de pesos de enero a julio, es decir, 
82 mil 350 millones de pesos más, lo que 
significa un crecimiento de 6.2 por ciento 
en la recaudación de este gravamen.  

 Respecto a lo recaudado sobre el Im-

LA AUTORIDAD tributaria destaca que en julio se alcanzó 
100% de lo presupuestado en la Ley de Ingresos; del total, un 
billón 636 mmdp correspondió al Impuesto Sobre la Renta 

puesto Especial sobre Producción y Ser-
vicios (IEPS) sumó 366 mil 982 millones 
de pesos en el periodo referido, que com-
parado con el mismo periodo de 2023 fue 
mayor en 125 mil 205 millones de pesos. 

 El SAT destacó que los resultados en 
la recaudación tributaria se dieron por 
la ejecución del Plan Maestro de Fiscali-
zación y Recaudación, éste ha utilizado 
Inteligencia Artificial (IA) con el fin de 

mejorar los procesos para las revisiones 
fiscales, además que se ha fortalecido la 
atención a las personas contribuyentes. 

 El Plan Maestro también ha realizado 
modelos de analítica de grafos, así como 
de aprendizaje automático o machine 
learning para identificar y clasificar a las 
personas contribuyentes de riesgo, con 
ayuda de la IA se han identificado redes 
de evasión y elusión fiscal, asimismo, 
se han detectado inconsistencias en los 
Comprobantes Fiscales Digitales por 
Internet (CFDI) que tienen relación con 
empresas fachada y de contrabando.   

 La implementación del Plan Maestro 
con ayuda de la IA se enfocó en el sector 
automotriz, bebidas alcohólicas y ciga-
rros, construcción, farmacéutico, hidro-
carburos, logística, plataformas tecnoló-
gicas, servicios inmobiliarios, seguros y 
servicios financieros, y transporte. 

 “Estos resultados son gracias a la im-
plementación del Plan Maestro de Fisca-
lización y Recaudación, que ha permitido 
piso parejo en el cobro de impuestos sin 
la necesidad de crear nuevos o aumentar 
los existentes, así como al compromiso y 
el trabajo honesto de las personas servi-
doras públicas del SAT”, puntualizó.

Billones de pesos 
recaudó el SAT 
durante 2023

4.5

INGRESOS TRIBUTARIOS 
Entre enero y julio de cada año, se ha incrementado la recaudación.
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Señala que deben fortalecerse 

Asociaciones con Pemex, 
estrategia exitosa: Amexhi

| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx 

La Asociación Mexicana de Empre-
sas de Hidrocarburos (Amexhi) 
señaló que las asociaciones o cola-
boraciones entre Petróleos Mexi-

canos (Pemex) y la Iniciativa Privada (IP) 
se deben de aprovechar en mayor medida, 
pues “ha sido una estrategia exitosa para 
fortalecer a la empresa nacional a través de 
inyecciones de capital y al fortalecimiento 
de capacidades operativas y tecnológicas”. 

Alberto de la Fuente, presidente de la 
Amexhi, aseguró que hay resultados claros 
y evidentes de las asociaciones público-
privadas, por lo que  se deben de impulsar, 
porque “creemos que con ello se logran re-
sultados donde ambas partes ganan”. 

Expuso que gracias a las asociaciones 
del Campo Trion, Campos Cárdenas-Mora 
y Campo Ogarrio, Pemex obtuvo 2 mil 513 
millones de dólares, cifra que ayudó en su 
capitalización y en la participación de pro-
yectos complejos donde no invirtió consi-
derablemente y no asumió el riesgo total.

Ante ese panorama, destacó que ya 
existen empresas que están viendo re-
sultados óptimos en inversiones, en ya-
cimientos encontrados y producción, de 
ahí resulta importante que se generen 
las oportunidades para que surja mayor 
interés de invertir en México, “el que ten-
gamos un sector más dinámico dependerá 
de las oportunidades que se ven adelante”.

LA ASOCIACIÓN explica alianzas en campos Trion, Cárdenas y Ogarrio, la pe-
trolera nacional obtuvo 2.5 mil mdd; yacimientos no convencionales, el futuro 

Además, si se generan las oportunida-
des, a México llegarían mas inversiones 
que impactarían en el fenómeno de la 
relocalización de empresas. “Hoy las em-
presas están volviendo a ver a México con 

el interés de regresar, de participar, de se-
guir invirtiendo en nuestro país, estamos 
en un momento importante”, puntualizó. 

SOBERANÍA ENERGÉTICA. Con el 
propósito de que México alcance la sobe-
ranía energética, es necesario que México 
se independice de la importación de gas 
estadounidense, ya que el 75 por ciento 
del gas que se utiliza en el país proviene 
del país norteño; por ello, es importante 
que se produzca gas y se tenga la infraes-
tructura necesaria para su distribución y 
comercialización, “el futuro del México pe-
trolero es no convencionales”, señaló Mer-
lin Cochran, director general de Amexhi. 

Por su parte, Alberto de la Fuente, seña-
ló que la Secretaría de Energía estimó un 
crecimiento anual de la demanda de gas 
de alrededor de 3.0 por ciento, e 
incluso el Centro de Control de 
Gas Natural (Cenagas) previó 
que en los próximos dos sexe-
nios podría incrementarse la 
demanda hasta en 50 por cien-

to, de ahí la importancia de que México se 
convierta en productor. 

Ante ese escenario, la Amexhi exhortó 
a que se realice “una discusión abierta, 
técnica y apegada a los más altos están-
dares de seguridad internacional sobre 
el uso del fracking como una herramien-
ta para desarrollar los yacimientos no 
convencionales en México”, pues de los 
112 mil 946 MMbdpce, que son recursos 
prospectivos, 64 mil 224 millones son de 
no convencionales. 

PROHIBICIÓN DE FRACKING. Lue-
go de que la Comisión de Puntos Cons-
titucionales de la Cámara de Diputados 
avaló cambios a los artículos 4 y 27 de la 
Constitución Política para la prohibición 
del fracking o fracturamiento hidráulico 
para extraer hidrocarburos, Alberto de la 
Fuente dijo que se mantienen “atentos y 
respetuosos” de la conversación que se 
genere con la llegada de la nueva legisla-
tura, pero aseguró que “... los yacimientos 

no convencionales le pueden 
proveer a nuestro país recursos 
adicionales, el que no se per-
mitiera, obviamente sería una 
oportunidad que México no 
podría aprovechar”.

Recursos prospectivos de No convencionales y de Convencionales. 

RECURSOS PROSPECTIVOS 

No convencionales Convencionales

64,224
57%

48,722
43%
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 Fuente|Secretaría de Energía

Cifras en porcentajes y millones de 
barriles de petroleo equivalente 

EL POTENCIAL no descu-
bierto recuperable de México 
es de 112,946 millones de ba-
rriles, lo que equivale al doble 
de los recursos extraídos en 
los últimos 100 años. 

Del gas importado de 
EU es de yacimientos 

no convencionales.

86%
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| Redacción

Acasi un mes de renunciar a la 
candidatura, el presidente Joe 
Biden, cedió oficialmente la 
batuta a Kamala Harris, su me-

jor elección como relevo y número dos, 
al tiempo que sostuvo “di lo mejor a us-
tedes”, ante el fin de su gestión.

En el momento estelar del día 1 de la 
Convención Nacional Demócrata, el líder 
fue ovacionado de pie por varios minu-
tos tras la presentación de su hija, Ashley 
Biden, quien lo hizo llorar al llamarlo ins-
piración y “la luz del camino”, acto que 
correspondió al poner la mano sobre el 
corazón y declararse orgulloso de ella.

Frente a miles de delegados y simpa-
tizantes en Chicago, enlistó los logros de 
su gobierno, mismos que consiguió gra-
cias a la ahora aspirante y su amiga, pues 
en leyes significativas fue crucial con el 
voto de desempate en “los mejores cua-
tro años” de la potencia, según Biden, es-
pecialmente tras la era de Donald Trump.

En el mensaje que se extendió casi 
una hora, el ejecutivo federal ironizó que 
la primer mujer negra en el segundo ma-
yor cargo de EU hará historia en la Casa 
Blanca al exaltar que los mejores líderes  
fueron vicepresidentes antes, como él, lo 
que desató la risa de demócratas.

El político de 81 años aprovechó el 
escenario en el que originalmente sería 
ratificado como candidato para enalte-
cer a Harris y atacar al republicano, pues 
asestó que éste no se compara con una 
mujer de “gran integridad”, duro golpe 
al primer exmandatario convicto en esa 
nación, a quien considera una amenaza 
a la democracia y la libertad.

Además, el mandatario resaltó el 
poder y el crecimiento de las mujeres 
al apuntar que el movimiento MAGA  
—Make America Great Again— descubrió 
en 2022 éste, lo que se replicará en 2024 
al anticipar el triunfo de la fórmula Ka-
mala Harris-Tim Walz, luego de que la 
exfiscal apareciera de sorpresa en el esce-
nario ante lo que calificó de “maravillosa 
semana”, pues la convención seguirá tres 
días y ella cerrará el próximo 22 de agosto 
al aceptar la nominación partidista.

Joe Biden enfatizó que está de por 
medio el futuro nacional y cuestionó qué 
prefieren a una líder que los defienda o a 
un político que no es digno, que se aga-
cha ante el dictador ruso, Vladimir Putin, 
que amaga con desconocer el resultado si 
pierde como en 2021 tras el asalto al Capi-
tolio, que usa el poder para beneficiarse y 
amaga con demonizar a los migrantes al 
prometer la mayor  deportación de éstos 
y derramar sangre.

Pero el presidente retomó la ruta de 
apoyo a Kamala al insistir que enfrenta-
rá la codicia corporativa, luego de que su 
campaña adelantara que de ganar eleva-
rá siete por ciento la tasa de impuestos 
al sector al pasar de 21 a 28 por ciento, lo 

Ella fue mi mejor elección, afirma mandatario

Biden cede la batuta  
a Harris en la Convención:
“Di lo mejor a ustedes”

DEMÓCRATAS reconocen legado del presidente, quien recalcó que su aliada fue clave en el actual gobierno 
y se convertirá en la sucesora; Jill Biden y Hillary Clinton reconocen el liderazgo y la fuerza de la aspirante

que evidencia que no teme a los ricos. Y 
Biden se burló de las críticas sobre su ca-
pacidad cognitiva al hablar de su esposa, 
Jill Biden, quien dijo que tras más de 50 
años juntos aún le quita la capacidad del 
habla, desatando más risas, y 
agregar que aún tiene pendien-
tes como las guerra en la Franja 
de Gaza y en Ucrania.

Por separado, la primera 
dama, la exsecretaria de Es-

tado Hillary Clinton y la congresista 
Alexandria Ocasio-Cortez, respaldaron a 
lHarris por su potencial para ser la prime-
ra presidenta y mejor el rumbo del país.

La esposa del mandatario dijo que co-
noció a Kamala por su difunto 
hijo Beau y hoy ratifica el lide-
razgo que él vio en ella como 
inspiración de generaciones.

Por separado, la ex prime-
ra dama y quien enfrentó al 

magnate en 2016 admitió que aún no 
aseguran el futuro anhelado, pero ante 
la fuerza mostrada por la aspirante están 
muy cerca y “tenemos (a Trump) entre la 
espada y la pared”, pues Harris ya demos-
tró que hará valer la ley a diferencia del 
exmandatario, quien sólo piensa en él y 
representa una importante amenaza.

Y la legisladora confía en un mejor 
resultado con Kamala que con Biden y  
aplaudió el coraje de la exfiscal al desta-
car que “enfrentará la avaricia corporati-
va” y hará importantes cambios en EU.

CULPAN A IRÁN DE HACKEO. El 
Buró Federal de Investigación (FBI) y la 
Oficina de Inteligencia Nacional vincu-
laron al régimen con el ciberataque a la 
campaña del republicano Donald Trump.

En el proceso electoral se detectó una 
“actividad iraní cada vez más agresiva” 
para generar discordia, pues Teherán 
busca influir en los comicios al atacar 
también al equipo de Harris. Ello  recuer-
da que el régimen fue ligado al intento de 
homicidio del conservador, quien recibió 
un disparo en la oreja durante un mitin.

Días después de concluir este 
encuentro, Kamala protagonizará 

su primer debate

19

Por ciento de la pre-
ferencia tiene Harris, 
según una encuesta

49

DEMÓCRATAS usaron la 
Torre Trump para transmitir 
un mensaje en favor de la 
demócrata Kamala Harris, 
aprovechando la infraestruc-
tura del oponente.

22
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EL KREMLIN DESCARTÓ un acercamiento con Volodimir 
Zelenski para un acuerdo tras el avance de esas tropas en 
su territorio. El invasor recalcó que nada lo hará aceptar 
condiciones para el fin de la guerra, mientras el rival cele-
bra el éxito de sus soldados para equilibrar la balanza.

Desmiente Rusia una
negociación con KievMundo

MANIFESTANTES propalestinos protestan cerca de la sede de la reunión demócrata.
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20 DE AGOSTO Se 
esperan los discursos 
de la expareja presi-
dencial Barack  
y Michelle Obama.

22 DE AGOSTO Cie-
rra Kamala Harris la 
Convención Nacional 
Demócrata

21 DE AGOSTO 
Están previstos los 
mensajes del exlíder 
Bill Clinton y el aspi-
rante a vicepresiden-
te, Tim Walz

En este fortaleci-
miento de la can-
didatura sigue la 

pasarela de apoyo.

PRÓXIMOS 
ORADORES

ASHLEY BIDEN, hija 
menor del presidente 

Joe Biden, levanta el 
brazo de su padre en 

señal de triunfo, ayer.
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UE niega más controles ante mpox

| Redacción

PESE A QUE SUECIA se convirtió en 
el primer país regional con un caso de la 
nueva cepa de mpox que azota al con-
tinente africano, la Unión Europea (UE) 
descartó controles fronterizos ante la ex-
pansión del virus.

El Comité de Seguridad Sanitaria del 
bloque enfatizó que el peligro es muy 
bajo, por lo que “no se recomienda” refor-
zar tales medidas a cuatro días de que la 
Organización Mundial de la Salud (OMS) 
decretó una segunda emergencia inter-
nacional por la enfermedad que anterior-
mente se conocía como viruela símica o 
viruela del mono.

Expertos dijeron que hay capacidad 
para atender contagios gracias a un lote 
de vacunas, al admitir que esperan más 
positivos, evidenciando la diferencia con  
la respuesta de África ante el brote que en 
un mes rebasó los 17 mil contagios, cifra 
mayor que los mil 854 a nivel mundial en 
el primer semestre del 2024.

EU llama a despejar diferendos

Ven última opción para 
lograr la tregua en Gaza
| Redacción 

Estados Unidos empuja otra vez 
una tregua entre Israel y Hamas 
al advertir que ésta podría ser la 
última oportunidad para lograr 

el alto al fuego y la liberación de 115 rehe-
nes tras 10 meses de guerra.

En conversaciones que se extendieron 
tres horas con el primer ministro israelí, 
Benjamin Netanyahu, y el presidente, 
Isaac Herzog, según la prensa local, el se-
cretario de Estado estadounidense, An-
tony Blinken, recalcó que Medio Oriente 
vive un “momento decisivo” al presionar 
a ambas partes a redoblar esfuerzos y en-
caminar a la región a la paz en un enérgi-
co llamado para no “descarrilar” el plan, 
de acuerdo con Reuters, luego de que la 
Franja rebasara los 40 mil decesos por 
múltiples bombardeos del ejército contra 
combatientes islámicos.

Un día después del viaje, el enviado 
de Joe Biden insistió que el diálogo sigue 
abierto por la paz y la seguridad dura-
deras, gracias a la mediación de Qatar y 
Egipto. Abundó que aún se puede sellar 
un acuerdo, pese a que en 318 días sólo 
se concretó una tregua, en la que Tel Aviv 
recuperó a decenas de secuestrados en 
noviembre pasado, pero todo se estancó.

Tal freno lo atribuyen a los contrastes 
de demandas, pues las partes en conflic-
to se culpan de frustrar la negociación. Al 
respecto, Netanyahu insistió que el fin de 
la operación en Gaza será hasta desman-
telar al enemigo, mientras que la organi-
zación rival exige enfáticamente el retiro 

ENVIADO DE JOE BIDEN advierte a 318 días de guerra que 
el escenario actual es “decisivo”; confía en recuperar a 115 rehe-
nes, tras conversaciones con los líderes Netanyahu y Herzog

de tropas israelíes de la Franja y un alto 
permanente de las hostilidades.

Y en un intento de alcanzar la tregua 
Antony Blinken aseveró que Israel acep-
tó la “propuesta puente”, luego de que 
por primera vez el premier anfitrión res-
paldara el plan de Joe Biden de mayo pa-
sado. Incluso, el israelí elogió el nivel de 
comprensión de la potencia, pese a cho-
ques con el gobierno que le su-
ministra armas para derrotar a 
los terroristas que mataron a 
mil 200 israelíes y secuestra-
ron a 250 personas.

No obstante, Benjamin Ne-
tanyahu reiteró que no está a 

discusión la salida de tropas y sería cru-
cial que se pacte el retorno del “máximo 
número de rehenes vivos” en una prime-
ra etapa, como exigen las familias afecta-
das, según información del diario Times 
of Israel, pues terroristas han declarado 
que decenas de secuestrados murieron 
en cautiverio, incluso por ataques israe-
líes, pues soldados recuperaron cuerpos 
de víctimas retenidas por los radicales. 

Pero no hay ninguna confirmación 
hasta el momento, ya que Hamas man-
tiene la negativa a negociar un día des-
pués de denunciar que las condiciones 
actuales sólo favorecen a Tel Aviv, por 
lo que aprovechó la visita de Antony 
Blinken para amagar con cobrar mayor 

protagonismo en esta lucha y 
atribuirse la explosión de una 
bomba en la capital de Israel, 
acto en el que la única víctima 
fue el suicida, mientras Hez-
bolá, aliado islámico, atacó 
Israel con un dron.

Aunque no prevén ajustes inmediatos 
sí aconsejan a viajeros a vacunarse con-
tra la enfermedad que alcanzó a más de 
110 países desde 2022, pues el paciente 
sueco que contrajo mpox visitó reciente-
mente África, pero se desconoce en qué 
país o cómo se contaminó, para seguir el 
rastro de las variantes actuales.

EL SECRETARIO de Estado de EU, Antony Blinken, junto al presidente israelí, Isaac 
Herzog, tras una reunión ayer.

UN AGRESOR intentó hacer 
estallar un explosivo cerca de 
una sinagoga en territorio is-
raelí, pero por error la activó 
cuando apenas se dirigía a su 
blanco.

msalomonf@gmail.com

POR MONTSERRAT SALOMÓN

Joe Biden fue el que participó en unas primarias 
sin oposición para luego retirarse de la contienda 
hace menos de un mes. Ante la cercanía de la elec-
ción y para no tener conflictos con el dinero recau-
dado por Biden, la estrategia obvia era que Kama-
la “heredara”, como su compañera de fórmula, la 
candidatura.

Así, Harris busca esta semana mostrarse ante los 
demócratas, los independientes y aquellos repu-
blicanos moderados como la sucesora de Biden en 
cuanto a su propuesta ideológica. Biden consiguió 
en la pasada elección un espectro amplísimo del 
electorado; desde la izquierda hasta buena parte 
del electorado republicano que se siente incómodo 
con el culto a la figura de Trump y sus derivas amo-
rales. Su figura conciliadora lo elevó a la presidencia, 
por lo que sustituirlo es un gran reto. Sin embargo, 
su edad avanzada se convirtió en un oponente in-
vencible. Harris tiene que literalmente llenar sus 
zapatos políticos para generar una alianza similar 
que la ayude a derrotar a un solitario Trump.

En las pocas semanas que lleva Harris en la ca-
rrera ha hecho campana en los estados clave que 
le dieron la victoria a Biden. En ellos, ha seguido 
fielmente las huellas de su sucesor, abogando por 
los sindicatos y las clases medias, de tal manera 
que pueda mantener ese equilibrio entre el progre-
sismo y el conservadurismo. Sin embargo, Kamala 
es percibida por buena parte de la gente como más 
de izquierdas, aunque realmente esté lejos de ese 
extremo. En buena parte esto sucede porque es 
mujer y, como tal, se ha visto ligada a las banderas 
del feminismo.

JD Vance, compañero de fórmula de Trump, la 
ha personificado así, repudiando su figura como 
la típica mujer sin hijos, con gatos y engorrosa por 
andar metida en donde no la llaman: la política. 
Ésta es un arma de dos filos puesto que liga a Vance 
al peor lado de Trump: en lugar de equilibrarlo, lo 
radicaliza más. Esta estrategia siembra la sospecha 
de los votantes conservadores en la figura de Harris, 
pero también resulta chocante a los oídos de los 
votantes jóvenes sensibles a este tipo de lenguaje 
discriminatorio.

Kamala Harris no puede hacerse pasar por Joe 
Biden. Aunque su postura económica sea centris-
ta, ella está rompiendo moldes al ser una mujer de 
color contendiendo por la presidencia. Esta sema-
na ella tendrá todo el foco de la atención. Tendrá 
que encontrar su voz y conectar con los votantes 
para mantener su tendencia hacia arriba en las en-
cuestas. No puede fallar si quiere vencer al Trump.

Llegó la hora. Kamala Harris 
entra en escena en la Con-

vención Nacional Demócrata es-
ta semana. Ella llega como can-
didata virtual a la presidencia y 
será este jueves cuando sea nom-
brada oficialmente. Sin embargo, 
llega siendo una desconocida a la 
que no la ha votado nadie. 

KAMALA HARRIS,  
A ESCENA 

POLITICAL TRIAGE

PERSONAL 
sanitario alista 
zonas de atención 
y aislamiento para 
infectados, ayer.
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ÉSTE ES UN MOMENTO decisivo, 
probablemente el mejor, tal vez la 

última oportunidad para llevar a los rehenes a 
casa, conseguir un alto el fuego y poner a todos 
en un mejor camino hacia una paz”

ANTONY BLINKEN
Secretario de Estado de EU

 De los rehenes se 
cree que podrían estar 

muertos ante la nula 
información rival.

40

G U E R R A  E N  G A Z A
C O N F L I C TO I S R A E L-H A M A S

S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O
A L E R TA  P O R  M P OX
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El equipo de campaña de 
Harris para ganar a Trump

►Convención de Chicago. La candidata demócrata se rodea de un círculo 
más joven y multirracial donde recupera exasesores de Biden y Obama

Mamen Sala. CHICAGO

K
amala Harris desde 
el principio ha deja-
do claro que conti-
nuará con el legado 
político de su ante-

cesor, Joe Biden, pero aportando 
su granito de arena. Quizás por 
eso, una pequeña parte de su equi-
po más cercano para derrotar a 

Donald Trump es herencia del que 
todavía es su jefe. La candidata 
demócrata de 59 años también ha 
tirado de profesionales que acom-
pañaron a anteriores presidentes 
estadounidenses, sin olvidar a sus 
confi dentes y asesores más cerca-
nos que le han acompañado desde 
que era fi scal en California. 

La vicepresidenta ha apostado 
por rodearse de un equipo más 
joven, con mayor diversidad racial 

La candidata demócrata, Kamala Harris, baja el domingo del Air Force Two, a su llegada al aeropuerto de Chicago, donde se inició ayer la convención de su partido

AP

día que Kamala ofrecerá su discur-
so poniendo el broche final a la 
Convención, el matrimonio cele-
bra su décimo aniversario. 

A la doble celebración de dentro 
de dos días, también asistirá su 
hermana Maya Harris, con su es-
poso Tony West, ambos han apo-
yado en la estrategia política de la 
demócrata desde que Kamala tra-
bajaba como fi scal de distrito en 
San Francisco (de aquella época 
Harris ha contratado a más perso-
nas, entre ellas Brain Nelson, aho-
ra asesor principal de política de 
campaña). West sigue apoyando 
la causa de su cuñada, aunque re-
cientemente solicitó una licencia 
de ausencia para convertirse en 
director legal de Uber. 

Por su parte, la hermana de la 
candidata se ha desempeñado 
como presidenta de la campaña 
electoral, además de ser su mayor 
confi dente. Pese a ser la hermana 
de la «jefa», Maya no está exenta 
de un gran escrutinio por parte de 

primero arranca la jornada labo-
ral. Nada más levantarse, revisa los 
principales periódicos para estar 
al día con todas las noticias. Así lo 
contó la vicepresidenta en un libro 
que escribió con sus memorias en 
2019: «Si le escucho resoplar, sé 
qué tipo de día será». La pareja 
contrajo matrimonio en 2014 y 
cómo él ha dicho en alguna oca-
sión, «mi trabajo es cuidarla, y eso 
haré». El próximo jueves, el mismo 

y no tan dominado por hombres 
blancos de avanzada edad como 
el de Biden. En el centro de su 
equipo está su familia, el posible 
primer caballero del país, su espo-
so Doug Emhoff , su hermana de 
57 años, Maya. Un círculo íntimo 
y profesional, muy preparado, que 
en tan solo cuatro semanas ha 
conseguido que Kamala Harris 
recupere meses de campaña. 

De todos ellos, Enhoff  es quien 

Carrera por la Casa Blanca 
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segundo plano, donde muchos 
estadounidenses, acostumbrados 
a ver sus vicepresidentes con ma-
yor frecuencia, se preguntaban 
qué estaba ocurriendo, por qué la 
mano derecha del mandatario es-
taba siendo marginada. No fue 
hasta la llegada de Lorraine Voles, 
contratada en el 2021, cuando 
hubo un mayor acercamiento con 
el ala oeste de Biden. Voles había 
sido subsecretaria de prensa de 
expresidente Bill Clinton, y gracias 
a sus dotes comunicativas fue ha-
ciendo un sitio para Kamala Harris 
en la agenda política de Biden. 
Ahora es jefa de gabinete, y si Ka-
mala gana las elecciones, se espe-
ra que ella forme parte del grupo 
que supervisará la transición. 

Voles llegó al equipo de Harris 
con otra persona clave en la anda-
dura política de la vicepresidenta 
y es Brian Fallon, encargado del 
asesoramiento sobre estrategias 
de comunicación ayudado de 
Kirsten Allen, quien actuó como 
subsecretaria de prensa para la 
campaña primaria de 2019 y aho-
ra es directora de comunicaciones 
desde hace seis meses. Allen se 
centra en todo lo que tenga que ver 
con la imagen de Harris, mientras 
que los mensajes al público tienen 
la impronta de Adam Frankel, que 
antes se encargaba de la redacción 
de discursos de Barack Obama y 
ahora es redactor principal de la 
campaña demócrata.

El secreto de diversifi car 
Junto a ellos también destaca el 
nombre de Minyon Moore, quien 
fue subdirectora de asuntos polí-
ticos de Clinton y ayudará a la can-
didata demócrata a ver la impor-
tancia que tiene diversificar la 
política. Moore, que forma parte 
de un grupo de mujeres negras 
que ha ido ganando posiciones 
dentro del partido, ayudó a Biden 
a seleccionar a Kamala como 
compañera de fórmula. Su opi-
nión es de las que más cuenta en 
cualquier tipo de decisión, igual 
que la de O’Malley Dillon, líder de 
la campaña presidencial. 

Entre las nuevas contrataciones 
fi guran David Plouff e, que estuvo 
al frente de la primera candidatu-
ra presidencial de Barack Obama, 
así como la subdirectora de cam-
paña del expresidente, Stephanie 
Cutter, que se encarga de la pro-
gramación de la Convención que 
se celebra estos días. Y la respon-
sabilidad de ayudar a Kamala a 
ganar un debate contra Trump, 
recae en Karen Dunn, una reputa-
da abogada que ya ayudó a la de-
mócrata a preparar su debate vi-
cepresidencial en 2019 contra 
Mike Pence. 

algunos miembros del equipo, 
que la ven parte del motivo de que 
Harris perdiera las elecciones pri-
marias en 2019. 

Al parecer, fue Maya quien de-
cidió de manera unilateral despe-
dir a buenos fi chajes y liderar una 
campaña bastante desorganizada. 
Aun así, tiene un peso único en los 
pasos que da de su hermana y 
cuenta con libertad para tomar 
importantes decisiones.  

Entre los elegidos para el nuevo 
equipo, también está uno de los 
exasesores de Biden, Cedric Rich-
mond. El hombre, de 51 años y 
nacido en New Orleans, es ahora 
copresidente de la campaña de 
Harris, y en una entrevista con 
«The New York Times», explicó 
que la candidata decidió «desde el 
principio a quién quería» a su lado, 
y fueron básicamente personas 
que «saben cómo piensa ella, 
cómo procesa la información y lo 
decidida que es a la hora de tomar 
decisiones». 

En estos cuatro años no ha sido 
fácil para Harris hacer su trabajo 
como segunda. Le encomendaron 
la difícil misión de solucionar el 
problema migratorio en la fronte-
ra, pero no fue capaz de hacerlo y 
poco a poco quedó relegada a un 

EFE

Trabajadores colocan los últimos carteles de la Convención Demócrata en el Unitede Center de Chicago

Biden pasa el testigo en el 
primer día de la Convención

La primera Convención Demó-
crata a la que asistió Joe Biden se 
celebró en Miami en 1972. Ayer, 
52 años después, el octogenario 
comenzó a despedirse de la pri-
mera línea de la vida política pa-
sando la antorcha a su sucesora, 
Kamala Harris, en la noche inau-
gural de la fi esta de los demócra-
tas que se celebrará en Chicago 
hasta el jueves. Posiblemente 
haya sido uno de los momentos 
más difíciles de su vida, hace un 
mes, el presidente estadouni-
dense tuvo que renunciar a su 
reelección presionado por los 
más destacados miembros de su 
partido, algo que llevaba tiempo 
negándose a hacer. Pero ayer 
quedó claro que la decisión se ha 
tomado sin rencor y con un obje-
tivo es unánime, mantener la 
presencia demócrata en la Casa 
Blanca y proteger al país de la 

M. Sala. CHICAGO

►El presidente, 
la primera dama 
y Hillary Clinton 
arropan a Harris 
en Chicago

«amenaza» de Donald Trump.
El lema del primer día fue «Para 

el pueblo», y además de los dis-
cursos de personajes destacados 
como la primera dama, Jill Biden, 
y la primera mujer que llegó a ser 
candidata demócrata a la presi-
dencia, Hillary Clinton, también 
incluyó encuentros de miembros 
del partido con grupos minorita-
rios de hispanos y afroamerica-
nos. Las puertas del recinto Uni-
ted Center, donde tendrán lugar 
los actos principales esta sema-
na, se abrieron a las 4 de la tarde 
para dar la bienvenida a los más 
de 4.000 delegados llegados de 
distintos puntos del país y más de 
50,000 asistentes que se esperan 
en el evento. Y todo en medio de 
fuertes medidas de seguridad por 
varias protestas organizadas por 
el confl icto en la Franja de Gaza 
que ya el domingo provocaron 
los primeros arrestos.

Hoy martes será el turno del 
expresidente Barack Obama, que 
tiene mucho en común con Ha-
rris en lo que a la defensa de 
igualdad racial se refi ere y cuya 
popularidad y apoyo a la candi-
data ha permitido que muchos 
demócratas acepten el cambio 
Biden-Kamala a cuatro meses de 
las elecciones. Mañana, el públi-

co podrá ver sobre el escenario a 
otra fi gura importante del parti-
do, el exmandatario Bill Clinton. 
En un día bajo el título, «Una lu-
cha por la libertad», el exmanda-
tario estará acompañado de la 
exlíder de la Cámara de represen-
tantes, Nancy Pelosi. Hay rumo-
res de que este día también po-
dría participar en la Convención 
el congresista de Nueva York Tom 
Suozzi, que cambió de escaño 
republicano al demócrata el pa-
sado año. 

Pero el plato estrella vendrá 
con el discurso del compañero 
de fórmula de Kamala, Tim Walz, 
que podría convertirse en el pri-
mer caballero de este país, acom-
pañando a la primera presidenta 
mujer y negra de EE UU Con su 
franqueza, Walz ha sabido ganar-
se a los demócratas más liberales 
con sus ataques directos al movi-
miento MAGA. 

Mientras tanto, Trump, que 
dijo que no contraprogramaría la 
Convención Demócrata, parece 
haber cambiado de opinión. 
Ayer, el republicano visitó una 
fábrica de contenedores de com-
bustible en York, mientras que su 
compañero de fórmula se dirigía 
los habitantes de Filadelfi a, en el 
decisivo Estado de Pensilvania.

►Su marido, 
Doug 
Emhoff, es 
su principal 
asesor en la 
campaña 
electoral.

Su círculo íntimo

►Cedric 
Richmond, 
exasesor 
de Biden, 
trabaja 
ahora para 
Harris.

►Lorraine 
Voles es la 
actual jefa 
de gabinete 
de la 
vicepresi-
denta.

►Mynion 
Moore 
ayudó a 
Biden a 
elegir a 
Harris en 
2020.
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LA AUTORA recibió ayer el Premio Bellas Artes 
de Narrativa Colima 2023 por Feral. En la cere-
monia en la Sala Manuel M. Ponce del Palacio de 
Bellas Artes, se destacó la manera en que aborda 
con crudeza la ausencia de las normas sociales.

Gabriela Jáuregui 
es galardonadaCultura

| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx   

El nombramiento de la cofunda-
dora de Las Reinas Chulas, Ana 
Francis Mor, al frente de la Se-
cretaría de Cultura de la Ciudad 
de México, generó confianza y 

dudas, por una parte, expertos en políticas 
públicas consultados por La Razón ven con 
optimismo su trayectoria como artista, acti-
vista y legisladora, por otra, existen dudas so-
bre si habrá un plan de trabajo estructurado 
para evitar lo ocurrido en la administración 
anterior en la que la dependencia pasó por 
tres titulares y un encargado de despacho. 

“Conoce el terreno de juego, por su acti-
vidad artística sabe los retos a los que se en-
frentan los independientes, las asociaciones 
civiles, los artistas que son empresarios, tiene 
la experiencia necesaria para construir alter-
nativas viables de desarrollo para los artistas 
de la Ciudad de México”, dijo a este diario 
Carlos Villaseñor, especialista en desarrollo, 
política y derecho cultural. 

En ese mismo sentido opinó Eduardo Cruz 
Vázquez, analista del sector cultural, exdiplo-
mático y gestor, para quien Francis Mor, “tie-
ne suficientes condiciones como para sentar-
se en la silla en la que la han designado”. 

Sin embargo, también hay otros especia-
listas que toman con reserva la designación, 
como Carlos Lara, doctor en Derecho de la 
Cultura, para quien “el primer reto y quizá el 
único, es que esté a la altura de lo que es la 
Ciudad de México, actuando como funciona-
ria y no como militante de un partido, sería 
lo principal, porque pasaron cuatro personas 
por esa secretaría y no ocurrió nada, con que 
se comporten como funcionarios que gobier-
nan para una ciudad para todos y no para una 
militancia con eso me doy”.

También hay otros más que vislumbran 
con menos optimismo el panorama, como 
Arturo Saucedo, quien ha colaborado en di-
versas instituciones culturales y ha sido ase-
sor en materia legislativa en el sector, quien 
cuestiona cuáles serán las políticas culturales 
que se desarrollarán para la capital del país. 

“No creo que la secretaria de Cultura deba 
saber todo, pero me pregunto ¿dónde está el 
equipo de trabajo?, no veo que haya una pro-
puesta, un programa, vi algunos proyectos a 
nivel federal, pero para la Ciudad de México 
no hubo nada, si la idea es seguir con vacila-
das como el Himno de la Ciudad de México, 
pues ya me dirán”, apuntó. 

Los cuatro especialistas observan que la 
nueva titular de Cultura en la CDMX tendrá 
grandes retos, tomando en cuenta que en la 
anterior administración pasaron tres secreta-
rios, Alfonso Suárez del Real, Vanessa Bohór-

quez y Claudia Curiel de Icaza. Externaron 
que lo primordial será en términos presu-
puestales: “Me parece que ante la reactiva-
ción de nuevas secretarías, debe estar muy 
al tanto de que el presupuesto de la Secre-
taría de Cultura, no sólo no se vea afectado 
a la baja, sino que, en medida de lo posible, 
pueda crecer”, dijo Carlos Villaseñor. 

Ámbito en el que coincidió Arturo Sau-
cedo, quien ve rezagos en cuanto a la reha-
bilitación de la infraestructura cultural de 
la capital del país. 

“Hay rezagos en infraestructura, en res-
tauración de monumentos, que aunque 
recae mucho en el ámbito federal, otros 
más están en el de la Ciudad de México, 
particularmente los inmuebles patrimo-
niales que comparte con la decla-
ratoria de la UNESCO, los del Cen-
tro Histórico traen un rezago en 
restauración, inversión, atención, 
servicios, definición”, apuntó. 

Asimismo, Carlos Villaseñor 
añadió: “Es importante dar aten-

GENERA CONFIANZA su 
paso como artista, activista 
y legisladora, pero también 
hay dudas, de acuerdo con 
especialistas consultados 
por La Razón; enumeran los 
retos que enfrentará
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ANA 
FRANCIS MOR 

Actriz, activista, legisladora 
y gestora cultural 

TRAYECTORIA: se 
desempeñó como diputada 

del Congreso local, es co-
fundadora de la compañía 

Las Reinas Chulas y del 
Festival Internacional de 

Cabaret y El Teatro El Vicio, 
además de la Liga Mexicana 

de Mujeres de Teatro y la 
Red Nacional de Espacios 

Independientes de la 
CDMX, ha sido coautora 

de más de 80 montajes de 
cabaret y teatro

PIDEN QUE INCLUYA 
A TODA EXPRESIÓN 

ARTÍSTICA

Reina Chula Ana Francis Mor

ARTISTAS consultados por La Razón 
coincidieron en que es necesario que la 
próxima secretaria de Cultura de la Ciu-
dad de México, Ana Francis Mor, incluya a 
todas las expresiones artísticas, no sólo lo 
popular o artesanal y que sea autocrítica 
con la anterior gestión. 

“Ana Francis Mor es una artista y co-
noce los vericuetos de la gestión desde 
distintos frentes. Me preocupan su perfil 
y al grupo al que pertenece de Las Reinas 
Chulas, la falta de crítica o de autocrítica 
al interior de la 4T y especialmente de las 
políticas culturales que ha avanzado Mo-
rena estos últimos seis años, primordial-
mente con relación al presupuesto. Creo 
que es indefendible la falta de presupues-
to que el Gobierno federal y, por lo tanto, 
todas las instancias subsecuentes, han 
destinado al sector cultural”, expresó el 
dramaturgo Enrique Olmos de Ita. 

Por su parte, la directora de Contra-
danza, Cecilia Appleton, externó que será 
indispensable que la funcionaria abra ca-
nales de escucha para todos los grupos 
artísticos y culturales de la capital del país. 

“Habrá que pensar en cómo tener más 
alianzas con los grupos artísticos para que 
se planteen propuestas que no estén sola-
mente dentro de lo popular o de lo artesa-
nal, sino atender a las comunidades, pero 
no sólo a las cercanas a ella”, dijo la artista. 

Mientras que el director de orquesta 
Sergio Cárdenas Tamez indicó: “No es 
ajena a la cultura y las artes, confío sea 
una buena señal. La Ciudad de México es 
como una sala de concierto que no tie-
ne buena acústica, por lo tanto, tiene un 
afortunado reto, alcanzar la igualdad de 
ofertas artísticas y culturales para quienes 
habitamos esta maravillosa metrópoli”.

LA RECIÉN 
nombrada secre-
taria, una imagen 
de achivo.

ANA FRANCIS MOR presentó 
la  iniciativa para actualizar 
la Ley de Espacios Culturales 
Independientes de la CDMX, así 
como la Ley para la Celebración 
de Espectáculos Públicos.

PASARON CUATRO personas por esa 
secretaría y no pasó nada, no espero altura 
de miras, ya con que se comporten como 

funcionarios que gobiernan para una ciudad para todos
y no para una militancia con eso me doy”

CARLOS LARA, especialista

ción especial a la infraestructura cultural por-
que me parece que después de la pandemia, 
debido al cierre y las limitaciones presupues-
tales, todavía puede encontrar áreas de opor-
tunidad para dar mantenimiento”. 

Otra tarea será ver por la dignificación del 
trabajo de la comunidad cultural y artística. 
“Es importante que se generen condiciones 
de pago justo y oportuno para estos creado-
res independientes, emprendedores o artis-
tas individuales que tienen relaciones con-
tractuales con las instituciones dependientes 
de la Secretaría…”, dijo Villaseñor. 

Además de entender al sector cultural en 
su sentido más amplio: “Hay una gran canti-
dad de asuntos de la Secretaría de Cultura de 
la Ciudad de México que no sólo son los artís-
ticos tradicionales, sino una política cultural 
ampliada, sectorial, que eso esperaremos que 
la experiencia legislativa que ha tenido le 
ayude a tener claridad de que tienen un tra-

bajo muy complejo desde el punto 
de vista de articulación de todos los 
intereses económicos que conver-
gen a los derechos culturales, hay 
temas ambientales, transversales”, 
concluyó el especialista Eduardo 
Cruz Vázquez. 

Titulares  
de Cultura pasaron 

por la CDMX 
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FALLECE EL REY DE LOS TALK SHOWS A LOS 88 AÑOS. El periodista y pre-
sentador de The Phil Donahue Show murió el domingo en su casa, rodeado de su 
familia luego de una larga enfermedad, según el comunicado de la familia difun-
dido ayer. Su programa fue el primero en incluir la participación del público, con-
virtiéndose en una de las producciones de televisión más influyentes de la época, 
donde se abordaban temas como el aborto y la homosexualidad.

HACEN NUEVA PRUEBA DE PATERNIDAD. Mayela Laguna fue captada ayer 
saliendo de las instalaciones del Instituto de Servicios Periciales y Ciencias Foren-
ses, luego de las pruebas de ADN que se hicieron para comprobar que Apolo es 
hijo de Luis Enrique Guzmán Pinal. Mañana se realizará una segunda prueba. Este 
juicio de paternidad se lleva a cabo ya que hace unos meses el hijo de Silvia Pinal 
aseguró que el menor no era de su descendencia, según una prueba de ADN. 
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Taylor Swift visita  
a víctimas de ataque
TRAS LA TRAGEDIA del 29 de julio en Southport, In-
glaterra, en la que un grupo de niñas que estaba en una 
clase de baile fue apuñalado por un menor de 17 años, la 
artista tuvo un encuentro con las sobrevivientes, luego 
de su show en el estadio de Wembley. 

Desfile

| Por Martha Díaz
colaboradores@razon.com.mx

Cuando la actriz Marina de 
Tavira se acercó por pri-
mera vez a la obra Un tran-
vía llamado deseo, un clási-
co de Tennessee Williams 

fue en la escuela, momento en el que 
no se dio cuenta que el texto abordaba 
temas como el patriarcado, el machis-
mo y la forma en la que la sociedad 
juzga la sexualidad de las mujeres. Sin 
embargo, ahora que se ha puesto en 
la piel de la protagonista Blanche Du-
Bois ha podido observar esas fuertes 
críticas que el autor hizo. 

“Es muy interesante, por-
que es una obra que la prime-
ra vez que la leí o la primera 
vez que la conocí no me di 
cuenta tanto de que estaba 
hablando sobre el patriarca-
do, el machismo y la forma 
en la que la sociedad patriarcal juzga 
la sexualidad femenina de una mane-
ra mucho más dura de lo que lo hace 
con la masculina. 

“Pensaba que era una obra que se 
trataba nada más de una pasión, una 
hermana que irrumpe, de la salud 
mental. Pero ahora desde la visión de 
Diego del Río (director del montaje) 
veo que es una fuerte crítica al patriar-
cado y lo desamparadas que a veces 

quedan las mujeres en ese sistema, 
así como las personas; la homosexua-
lidad está clarisímamente en su obra y 
fue increíble descubrirlo”, comentó en 
entrevista con La Razón Marina de Ta-
vira, actriz reconocida internacional-
mente por su papel en Roma, que le 
dio una nominación al Premio Oscar. 

La artista consideró que estos te-
mas continúan siendo muy vigentes 
y celebra que el teatro tenga el poder 
de reflejar problemas que aquejan a 
la sociedad para dar pie a profundas 
reflexiones colectivas. 

“Creo profundamente en el po-
der transformador del teatro. Para 
mí el teatro es el lugar en donde nos 

miramos como sociedad y 
donde, ojalá, logremos hacer 
una catarsis tal que poda-
mos cambiar ciertas cosas 
que nos lastiman. Tengo una 
fe profunda en el teatro y lo 
he visto en la temporada es 

cómo esta obra le sigue hablando a la 
gente, se siguen conmoviendo y nos 
sigue cuestionando cosas al día de 
hoy”, añadió De Tavira. 

La obra, encabezada por el direc-
tor Diego del Río, sigue la historia de 
Blanche Dubois, una mujer que llega 
a Nueva Orleans para vivir con su her-
mana Stella y su cuñado Stanley. Ella 
se encuentra lidiando con la oscuridad 
de su pasado y su salud mental, pero 

también coexiste la relación de amor 
y violencia entre Stella y Stanley, quie-
nes intensifican sus tensiones a la lle-
gada de la protagonista de la trama. 

“Pocas obras he hecho que tengan 
tantos parlamentos icónicos. Las per-
sonas me escriben en las redes socia-
les de los datos de la puesta en escena 
porque se la saben. 

“Hay muchos parlamentos de Blan-
che que son absolutamente icónicos. 
Sería muy difícil escoger una escena, 
pero conforme se va deteriorando el 
personaje y llegando a la penúltima 
escena, cuando está delirando, antes 
de la violación, me parece que es un 
momento muy doloroso, tierno, pre-
cisamente de un corazón y una men-
te rota. Me gusta mucho”, compartió 

la actriz, quien no quita el dedo del 
renglón para dar vida a Antígona en 
un próximo montaje. 

“Es uno de los textos más revisi-
tados por la dramaturgia universal y 
recientemente conseguimos el apoyo 
para hacer una Antígona mexicana 
que se llama Antígona González de 
Sara Uribe, un poema teatral devasta-
dor sobre las desapariciones en Méxi-
co, tengo mucha ilusión de hacer ese 
proyecto”, adelantó, aunque aún no 
hay fecha de estreno. 

Un tranvía llamado deseo estará 
en cartelera hasta el 1 de septiembre 
en el Teatro Julio Castillo, de jueves a 
domingo a las 19:00 horas y con fun-
ciones especiales los miércoles 21 y 28 
de agosto en el mismo horario. 

Funciones hasta el 1 de septiembre 

LA ACTRIZ COMPARTE a La Razón que la primera vez que se acercó a este 
clásico de Tennessee Williams iba en la escuela y no se percató tanto lo que 
se cuestionaba del machismo; celebra hablar de estos temas en el teatro

MARINA DE TA- 
VIRA, en una sesión 

fotográfica.

UN TRANVÍA 
LLAMADO 
DESEO
CUÁNDO:  
hasta el 1 de 
septiembre 
DÓNDE: Teatro 
del Bosque Julio 
Castillo, en el 
Centro Cultural 
del Bosque 
HORARIOS: 
jueves a domingo 
a las 19:00 horas; 
y funciones 
especiales el 21 y 
28 de agosto a las 
19:00 horas 
LOCALIDADES: 
$150 

Minutos de dura-
ción tiene la puesta 

en escena 
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Foto|Héctor Ortega
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POR JULIA  SANTIBÁÑEZ

Filomela tiembla como paloma, “empapadas 
con su sangre las plumas”. Luego amenaza al atroz: 
dirá entre los pueblos lo ocurrido. Conmoverá a las 
piedras. Para callarla, él le corta la lengua desde la 
raíz. El órgano brinca a “la tierra negruzca”. Después 
viola otra vez a la amputada, pero ella no regala su 
silencio. Convierte las manos en voz y borda en una 
tela lo ocurrido, para enterar a su hermana. La ven-
ganza de ambas mujeres es tremebunda. Después 
Filomela se vuelve un ruiseñor: ya vuela libre la 
doblemente rota. Lo narra el poeta romano Ovidio 
en Las metamorfosis, siglo I a. C. (traducción: Rubén 
Bonifaz Nuño). La mitología clásica retrata la esen-
cia humana. No esquiva ningún ángulo del sadismo 
más ancho, alto, hondo.  

En un nivel equiparable de ruindad, en México 
en este siglo, una joven es rociada con ácido por su 
expareja. Casi cinco años después, María Elena Ríos 
Ortiz lleva sobre noventa por ciento de su cuerpo las 
huellas de aquella agresión sin nombre, pero hace 
unos días su atacante, Juan Antonio Vera Carrizal, 
estuvo a punto de ser liberado por un juez cómplice. 
A última hora, la presidenta del Tribunal Superior 
de Justicia de Oaxaca, Berenice Ramírez Jiménez, 
revocó la libertad; el exdiputado continúa en pri-
sión preventiva por la brutalidad que concibió en 
septiembre de 2019. Su defensa busca reclasificar el 
delito: dice que al arrojar corrosivo contra la saxofo-
nista, Vera Carrizal no quería matarla, por lo que no 
es intento de feminicidio. El salvajismo acumulado. 

Malena es mujer e indígena, doble desventaja 
en nuestro sistema judicial, pero no baja los brazos. 
Aunque dice que ha tenido que lidiar con dos go-
bernadores, tres fiscales, cinco jueces y tres minis-
terios públicos, su atacante no ha recibido condena. 
Sin embargo, la acción de la presidenta del Tribunal 
significa una luz.  

Quisieron borrarla, diluir su nombre e historia, 
su cuerpo, pero esta vez no ganarán los violentos 
porque ella, como la mujer mitológica, tampoco 
está dispuesta al silencio e igualmente sufrió una 
transformación: “A través del llanto que me provo-
có el dolor de mi cuerpo quemado me permití un 
proceso de metamorfosis para volver a nacer”. Lo 
señaló en febrero en la Ciudad de México, durante la 
aprobación de la Ley Malena, que reforma el Código 
Penal a fin de considerar intento de feminicidio la 

“violencia ácida”.  
Para dar un golpe decisivo a esta peste colectiva 

que va del acoso sexual a la violación y el asesina-
to por motivo de género, para construir una nueva 
narrativa que se desmarque de los opresores es im-
perativo el arropo comunitario, alzar las manos de 
todas y todos. Va por ti, Malena. 

Un hombre desea a la herma-
na de su esposa. Al pensar en 

ella, el depredador “se sobreexci-
ta” y con tal de conseguirla “no hay 
nada que no ose”. La acecha. Palpa 
su cuerpo con los ojos. Por fin la 
viola, superándola en fuerza. 

 MALENA, VA POR TI 

LA UTORA | Por Jonathan Eslui 
colaboradores@razon.com.mx   

B ajo la dirección de Pipe 
Ybarra y con Adrián Uri-
be como protagonista, El 
Candidato Honesto rápida-
mente ha llamado la aten-

ción del público en cines mexicanos 
gracias a su divertida y poco conven-
cional historia sobre un aspirante a la 
Presidencia de México que se encuen-
tra con un grave obstáculo para lograr 
sus planes, ya que repentinamente se 
ve obligado a decir siempre la verdad, 
aunque no quiera hacerlo, algo que 
realmente puede complicar la carrera 
de un político en ciertos casos. 

En el entretenido embrollo que re-
sulta esta producción, también está 
involucrada Coral de la Vega, quien ha-
bló en entrevista con La Razón sobre 
su papel en todo esto. 

“Julia es una de las colaboradoras 
de un partido político y ha mantenido 
un amorío con el candidato Tona, que 
es el personaje que interpreta Adrián 
Uribe; es una mujer profundamente 
ambiciosa que hace lo que sea por 
conseguir sus metas y que utiliza la 
herramienta o el arma de la seducción 
para alcanzarlas. En algún momento, 
debido a las peripecias que le pasan a 
Tona, ella se ve rechazada por él, lo cual 

Interpreta a Julia 

nunca antes le había sucedido y de ahí 
devienen una serie de cosas divertidas 
e interesantes de ver”, explicó acerca 
de su personaje, lo que éste quiere y 
cómo le afecta lo que sucede con el 
protagonista de la cinta. 

“Creo que éste es un proyecto 
muy luminoso en todos los aspec-
tos. Adrián Uribe es un compañero 
supergeneroso, es muy gentil, y fue 
muy agradable trabajar con él, desde 
el primer día que nos conocimos los 
productores hicieron una cena para 
que conviviéramos y empezáramos 
a conocernos un poco y me contó de 
toda su trayectoria, se me hizo un tipo 
superaterrizado, un gran ser humano 
y un gran actor”, compartió sobre su 
experiencia al conocer y trabajar con 
el famoso histrión que en esta ocasión 
lleva el papel protagónico. 

“Fue increíblemente divertido no 
solamente trabajar con Adrián, sino 
también con todo el equipo, todos mis 
compañeros actores igualmente fue-
ron supergenerosos y amables. Cada 
vez que iba al set era como un día de 
vacaciones para ir a pasarla increíble. 
También fue padrísimo trabajar con 
un director que tiene muy claro todo 
lo que va a suceder en el set y que ade-
más hace que te sientas a salvo y en 
confianza. Todo fue pura satisfacción”, 
recordó con alegría el proceso de roda-
je de la película. 

“Creo que esta película ha tenido 
una reacción muy positiva porque los 
mexicanos tenemos una particulari-
dad, que es que nos reímos de todo 
y disfrutamos un poco de reírnos de 
nuestra realidad, de las cosas que es-
tamos viviendo. Además de hablar 
sobre política, esta película habla so-
bre un valor importantísimo que con-
cierne a todos los seres humanos, que 
es el valor de la honestidad y también 
acerca de la importancia de la familia, 
que es algo que a todos los mexicanos 
nos resuena, porque somos muy ape-
gados a la familia. Creo que esta pelí-
cula conmueve y ayuda a tener una 
reflexión profunda desde la comedia 
y el gozo”, concluyó. 

Egresada del CEFAT, Coral de la 
Vega también ha participado en pe-
lículas como Caras vemos, Karem la 
posesión, Sin origen y La boda de Va-
lentina, además de las series Sangre 
llama sangre, Guerra de ídolos, Señora 
Acero y La Teniente, y en las obras de 

teatro La Duquesa de Malfi y 5 Muje-
res usando el mismo vestido, entre 
diversas producciones más. 

ÉSTE es un proyecto muy 
luminoso en todos los aspectos 
y Adrián Uribe es un compañero 
supergeneroso, es muy gentil  
y fue muy agradable  
trabajar con él” 
 
CORAL DE LA VEGA  
Actriz

LA ACTRIZ mexicana Coral de la Vega, 
en una sesión fotográfica.

LA ACTRIZ da vida a la 
asistente de un político, 
con quien mantiene una 
relación de amantes; 
“esta película ayuda a te-
ner una reflexión desde la 
comedia”, dice a La Razón 

ESTRENADA el pasado 
8 de agosto, El candidato 
honesto acumula más de 
765 mil asistentes y una 
recaudación de alrededor 
de 50 millones de pesos. 

EL CANDIDATO 
HONESTO 
DIRECCIÓN:  

Luis Felipe Ybarra 
GÉNERO:  

Comedia 
DURACIÓN: 96 

minutos 
AÑO: 2024

Foto|Especial
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BIOINTERIORISMO. Esta vertiente del interiorismo busca lograr un entorno saluda-
ble para los habitantes de la vivienda a partir de aspectos relacionados con la eficacia 
energética, el uso de energías alternativas y la mejora de la calidad ambiental interior. La Razón +
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Estilo de vida
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LA LUZ 
natural cobra 
relevancia 
en esta 
corriente.

MUEBLES 
y objetos 
vintage dan 
un toque 
especial.
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DABLE elegir 
materiales 
naturales y 
duraderos.

TONOS neu-
tros son pre-
ponderantes 
en esta 
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LLEVA un 
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mediados 
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Tendencia surgida a mediados del siglo XX 

| Por Karen Rodríguez 
karen.rodriguez@razon.com.mx

U n estilo de decoración 
vanguardista que mez-
cla el toque tradicional 
de mediados del siglo 

XX con la innovación del interio-
rismo actual es el Mid Century, una 
corriente de decoración que se ha 
vuelto una de las favoritas en los 
últimos meses.  

El Mid Century surgió a media-
dos del siglo XX, por lo que de ahí 
parte su nombre, que al español se traduce 
como mediados de siglo y se basa en la ar-
quitectura de casas que fueron construidas 
después de la Segunda Guerra Mundial, 

por lo que este estilo tuvo 
un gran impulso entre los  
años 50 y 70. 

Los militares, así como 
los sobrevivientes de guerra 
necesitaban viviendas, por lo 
que en ese momento se optó 
por casas sencillas que rom-
pieron con las estructuras de 
antes del conflicto bélico y se 
centraron en construcciones 
de una sola planta y diáfanas. 

En ese sentido, en esta co-
rriente de decoración destaca 
la iluminación, al apostar por 
lugares en los que la luz natu-
ral es la protagonista, además 
de que se caracteriza por la 
sencillez y la practicidad y 

funcionalidad, ya que se opta por evitar la sa-
turación en los espacios.  

Las claves para aplicar el estilo Mid Cen-
tury en la actualidad son las siguientes. Se 
sugiere que las viviendas tengan grandes 
ventanales que permitan que atraviese la luz 
natural. Las casas se distinguen por tener un 
aspecto pulcro.  

Cabe recordar que para reflejar este estilo 
en los hogares se tienen que combinar ele-
mentos del pasado con los del presente, por lo 
que la fusión de elementos vintage con otros 

más contemporáneos permite dar 
una visión mucho más singular y 
especial a los espacios.  

Se pueden utilizar muebles an-
tiguos o elementos decorativos 
añejos como cuadros, relojes, en-
tre otros.  

También se recomienda elegir 
materiales naturales y duraderos, 
por ejemplo, la madera, que se 
puede encontrar en acabados tan-
to en los muebles como en las su-
perficies, ya sea en el suelo, puertas 
o hasta en la cocina. Se sugiere que 
si se trata de muebles vintage no se 

les someta a ningún tratamiento, ya que la 
belleza de estas piezas radica en su originali-
dad, además de que si son elementos en tonos 
claros ayudan a reformar el ambiente de crear 
espacios amplios con mayor efecto de luz.  

En cuanto a la paleta de colores que se ma-
neja en el Mid Century es la de tonos neutros, 
en la que destacan el blanco, gris, así como los 
tierra y otros un poco más llamativos como el 
naranja o el amarillo. 

La geometría es importante en este tipo de 
interiorismo, ya que se pueden ver cojines, 
alfombras o lámparas de gran tamaño con fi-
guras geométricas, también se puede aplicar 
la geometría en el papel tapiz o en estampa-
dos. Sin embargo, se recomienda no saturar 
los espacios de estos elementos para mante-
ner la pulcritud que distingue a este tipo de 
decoración.  

Asimismo, el Mid Century también busca 
integrar los espacios del interior con el exte-
rior para dar una sensación de amplitud de 
esta forma un jardín se puede convertir en 
una continuación de la sala principal y se 
mantiene la naturalidad del diseño. 

ESTA CORRIENTE ornamen-
tal mezcla lo tradicional con la 
innovación del interiorismo; 
resalta por tener a la ilumina-
ción como protagonista y evi-
tar la saturación de espacios 

EL ARQUITEC-
TO Jorge Gracia, 
fundador de Gra-
cia Studio, quien 
creció en Tijuana y 
San Diego, diseñó 
su propia casa en 
la región bajo la 
influencia del 
Mid Century. 
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SE REÚNEN. Los clavadistas Osmar Olvera y Juan Celaya y la entrenadora 
de ambos, Ma Jin, visitaron a la titular de la Conade, Ana Guevara, y le agra-
decieron por los apoyos que el organismo les brindó para los pasados Juegos 
Olímpicos celebrados en París. “(Ana) Nos dio  otro tipo de consejos del des-
pués, de qué sigue de una medalla olímpica con base a su experiencia”, señaló 
respecto a esta reunión el doble medallista, Osmar Olvera.

ESPERANZA. Los Chiefs de Kansas City esperan tener en el campo al tackle 
defensivo All-Pro, Chris Jones, al guardia derecho titular, Jawaan Taylor, y al 
guardia izquierdo All-Pro, Joe Thuney, cuando abran la temporada regular de 
la NFL contra los Ravens el 5 de septiembre. El entrenador en jefe, Andy Reid, 
dijo que ninguno de esos jugadores jugará en el último partido de pretempo-
rada contra Chicago, pero todos deberían estar listos para la Semana 1.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

MARTES 20.08.2024AGENDA DEPORTIVA

Henry deja a Francia 
tras plata en París 
EL EXGOLEADOR aludió a razones personales su salida 
de la dirección técnica de la selección francesa Sub-23, a la 
que guió al subcampeonato en futbol varonil en París 2024. 
Tenía contrato hasta la próxima temporada y debía volver a 
entrenar a la Sub-21 de Francia el próximo mes.

Deportes

SANTIAGO GIMÉNEZ y Antonee Robinson, 
en el último duelo entre México y Estados 

Unidos, el pasado 24 de marzo.

| Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

La Selección Mexicana anun-
ció que jugará un partido ante 
Estados Unidos en la ciudad 
de Guadalajara, en el Estadio 

AKRON, el 15 de octubre, que será el 
primer duelo que la escuadra Trico-
lor disputará en La Perla de Occidente 
después de 14 años. 

México no juega en el país desde no-
viembre del 2023, cuando buscaron el 
pase a las semifinales de la Liga de Na-
ciones de la Concacaf ante Honduras, 
cotejo que se celebró en el Estadio Az-
teca, el cual no está disponible por la 
remodelación de cara al Mundial 2026.

En el caso concreto de Guadalajara, 
la última vez que la Selección Mexica-
na jugó en esta sede fue en 2010, cu-
riosamente cuando Javier Aguirre dejó 
de ser el entrenador del combinado 
nacional luego de la Copa del Mundo 
de Sudáfrica. En aquel duelo amistoso 
se enfrentaron a Ecuador, que venció a 
los aztecas por marcador de 2-1 el 4 de 
septiembre de aquel año.

Ante el cuadro de las barras y las es-
trellas será el cuarto partido del Vasco 
Aguirre al mando de la Selección Mexi-
cana en su nueva etapa, pues antes se 
enfrentará a Nueva Zelanda y Canadá, 
el 7 y el 10 de septiembre en Pasadena 
y en Arlington, respectivamente, y hay 
un cotejo por confirmar en octubre.

“Queremos anunciar que hemos po-
dido acordar con la FMF la celebración 
del partido entre la Selección Mexica-
na y la Selección de Estados Unidos 
el 15 de octubre de 2024 en el Estadio 
AKRON”, dijo el gobernador de Jalisco, 
Enrique Alfaro, quien fue el primero 
en tomar la palabra. 

Por su parte, el técnico Javier Agui-
rre aseguró que ya tiene pensada la lis-
ta de jugadores que utilizará para esta 

Enfrenta a Estados Unidos

México regresa 
a jugar a Guadalajara después de 14 años

EL TRICOLOR anuncia un amistoso ante su acérrimo rival en el estadio de 
Chivas el 15 de octubre; será el cuarto duelo en el proceso de Javier Aguirre

serie de partidos, aunque no la reveló, 
pues “hay que esperar una semana 
más para hacerla pública”.

“La lista, por supuesto, está muy 
perfilada, nos hemos reunido este últi-
mo tiempo, hemos visto mucho futbol 
y el nivel de exigencia va a ser altísimo, 
estamos en casa y tenemos que hacer 
un Mundial histórico, así lo debemos 
entender desde el día uno”, comentó.

El Vasco considera que al no tener 
duelos eliminatorios deben afrontar 
cada juego de práctica que hay, de aquí 
a la Copa del Mundo del 2026, con el 
mayor grado de 
exigencia posible. 

“Yo creo que 
hay mucho mate-
rial, hay muchos 
jugadores, hay una 
base importante, 
hay un trabajo 
previo, estamos 
evaluando todo y 
la exigencia debe 
ser alta, así nos 
m ove m o s  h a c e 
años y así seguirá siendo”, agregó.

Además, el exentrenador del Ma-
llorca espera que los jugadores que lla-
me sientan orgullo de portar la playera 
del Tricolor y reiteró que cualquiera 
puede ser convocado. “Si son mexi-
canos y están jugando son considera-
bles. Nadie tiene las puertas cerradas y 
no me fijo en otras cosas que su nivel”, 
sentenció. 

La Selección Mexicana tiene a la afi-
ción acostumbrada a jugar en Estados 
Unidos, por lo que Javier Aguirre des-
tacó que hay “una enorme ilusión de 
estar en casa” y que espera tener una 
buena actuación en la Copa del Mundo. 

La preventa para el partido inicia 
este martes 20 de agosto, con precios 
comparables a los duelos de alta de-
manda del Guadalajara.

ESTE cuerpo técnico 
y grupo de trabajo 
tiene ilusión de 
volver a casa y no 
decepcionarlos, de 
regresar la ilusión 
que merece la afición 
mexicana”
 
JAVIER AGUIRRE 
Técnico de México

ES IMPORTANTE 
para la Selección 
Mexicana jugar en el 
Estadio AKRON antes 
del Mundial 2026 y no 
una, sino varias veces. 
Guadalajara va a ser 
la sede de uno de los 
partidos de la Copa 
del Mundo 2026”
 
IVAR SISNIEGA 
Presidente ejecutivo 
de la FMF

JAVIER 
AGUIRRE e Ivar 
Sisniega con 
Amaury Vergara 
y Enrique Alfaro 
en el Estadio 
AKRON, ayer.

México vs. Estados Unidos
Partido amistoso

FECHA: 15 de octubre 2024
ESTADIO: AKRON

HORARIO: Por confirmar

Goles ha marcado 
México en lo que va 

del 2024

7

Duelos entre México 
y Estados Unidos 

desde el 2000

36

FECHA TORNEO GANADOR MARCADOR

24/03/2024 Final Concacaf Nations League Estados Unidos  2-0 

15/06/2023 Semifinal Concacaf Nations League Estados Unidos 3-0

19/04/2023 Amistoso Empate 1-1

24/03/2022 Eliminatorias Qatar 2022 Empate 0-0

12/11/2021 Eliminatorias Qatar 2022 Estados Unidos 2-0 

ANTECEDENTES MÁS RECIENTES ENTRE AMBOS

Fotos|Mexsport
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JANNIK SINNER 
carga el trofeo 
que cosechó en 
Cincinnati, ayer.

| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

América, Monterrey y Tigres son 
los tres equipos de la Liga MX 
Femenil que participarán en la 
primera edición de la Concacaf 

W Champions Cup, la Copa de Campeo-
nes Femenil de la Concacaf, a celebrarse 
a partir de este 20 de agosto hasta el 25 de 
mayo del 2025. 

Las Águilas, las Rayadas y las Amazo-
nas le harán frente a otros siete conjuntos 
de la región en la competencia en la que 
las 10 escuadras están divididas en dos 
grupos de cinco integrantes cada uno. 

Monterrey y Tigres se encuentran 
en el sector A junto con Alajuelense 
(Costa Rica), Frazsiers Whip (Jamaica) y 
Gotham FC (Estados Unidos). Las de Coa-
pa, por su parte, se ubican en el pelotón B 
junto con Portland Thorns (Estados Uni-
dos), San Diego Wave (Estados Unidos), 
Santa Fe (Panamá) y Vancouver White-
caps FC Girls Elite (Canadá). 

Precisamente el América, actual sub-
campeón de la Liga MX Femenil, es el pri-
mer representante nacional en debutar 
en el certamen, cuando el miércoles 21 
de agosto mida fuerzas ante Vancouver 
en el Estadio Ciudad de los Deportes. 

Rayadas y Tigres entran en acción el 
jueves 22 cuando se enfrenten entre ellas 
en la cancha del Estadio Universitario. En 
la fase de grupos cada equipo jugará dos 
partidos como local y dos como visitante.

La competencia se pone en marcha 
este martes con dos partidos. En Costa 
Rica, Alajuelense recibe al   Frazsiers 
Whip, mientras que Santa Fe y San Diego 
Wave se enfrentan en Panamá.

Los dos primeros lugares de cada sec-
tor avanzarán a la ronda final, denomi-
nada Final Four, en la que se realizarán 
las semifinales, duelo por el tercer lugar 
y la final.

Las tres instituciones mexicanas 
afrontarán esta justa a la par de que le ha-
cen frente al Torneo Apertura 2024 de la 
Liga MX Femenil. Monterrey, actual mo-
narca, marcha segundo del campeonato, 
seguido por Tigres, que ocupa el tercer 
lugar, mientras que el América marcha 
en el séptimo sitio.

Tigres se ganó su derecho a disputar la 
primera edición de la Concacaf W Cham-
pions Cup tras haberse coronado en el 
Apertura 2023. Rayadas accedió a la jus-
ta por su condición de campeonas en el 

Sinner gana su tercer Masters 1000
| Redacción y AP

EL ITALIANO Jannik Sinner venció 7-6 
y 6-2 al estadounidense Frances Tiafoe 
para coronarse en el Masters 1000 de 
Cincinnati, convirtiéndose en el cam-
peón más joven del torneo en 16 años. 

El originario de San Candido, de 23 
años, es el jugador de menor edad en al-
zar el trofeo de este torneo desde que el 
británico Andy Murray lo conquistó en el 
2008 a sus 21 años.

Además, Jannik Sinner ganó el tercer 
Masters 1000 de su carrera y el segundo 
en este 2024 luego de que el pasado 31 de 

marzo se adjudicó el de Miami tras supe-
rar en la final al búlgaro Grigor Dimitrov. 
El primero que cosechó fue el del año 
pasado en Toronto después de doblegar 
al australiano Álex de Miñaur en el duelo 
definitivo.

Después de haberse impuesto en tres 
sets a Andrey Rublev y Alexander Zverev 
en cuartos de final y semifinal, respecti-
vamente, Jannik Sinner fue 
claro dominador frente a un 
Frances Tiafoe que buscaba 
ser el primer campeón local 
desde que Andy Roddick lo 
concretó en el 2006.

“Es una semana especial para mí por-
que es la semana de mi cumpleaños, así 
que muchas gracias a todos”, declaró tras 
su victoria el tenista italiano, quien el pa-
sado 16 de agosto cumplió 23 años.

Por su parte, la bielorrusa Aryna Saba-
lenka obtuvo su primer título desde que 
ganó el Abierto de Australia en enero pa-
sado, al derrotar 6-3 y 7-5 a la estadouni-

dense Jessica Pegula en la final 
femenil.

Aryna Sabalenka, quien es-
caló al puesto número 2 en el 
ranking antes del encuentro, 
no perdió un set en el camino 

Clausura 2024, mientras que el América 
lo hace luego de haber sido finalista en 
las últimas dos temporadas.

Esta primera edición de la Copa de 
Campeones Femenil de la Concacaf tam-
bién servirá como fase clasificatoria para 
la futura Copa Mundial de Clubes Feme-
nil de la FIFA, que hasta la fecha no tiene 
sede ni año definidos.

Las Amazonas de la UANL intentarán 
extender su dominio al plano interna-
cional, pues desde la creación de la Liga 
MX Femenil han sido el equipo más ga-
nador con seis títulos hasta el momento, 
el doble que el Monterrey y el triple que 
el América.

La fase de grupos del torneo de la Con-
cacaf concluirá el próximo 17 de octubre. 
Las semifinales están pactadas para efec-
tuarse el 22 de mayo del 2025, mientras 
que tres días más tarde se realizarán los 
cotejos por el tercer lugar y la gran final, 
estos duelos en un mismo lugar por de-
finir todavía.

En la ronda previa de la Concacaf W 
Champions Cup, el Whitecaps FC Girls 
Elite se impuso 1-0 al Alanza de El Salva-
dor para obtener el último boleto dispo-
nible a la fase de grupos del evento.

La segunda fecha de la fase de grupos 
está programada para desarrollarse entre 
el 4 y el 5 de septiembre.

Se realizarán un total de 25 partidos en 
esta primera edición de la Concacham-
pions Femenil, en la que las escuadras 
mexicanas intentarán demostrar el buen 
nivel de la Liga MX Femenil.

hacia su decimoquinto título de la WTA.
Sabalenka, de 26 años, ahora puede 

ser considerada como una de las favori-
tas a ganar el Abierto de Estados Unidos, 
que comienza el 26 de agosto.

Participan 10 equipos

TIGRES, Rayadas y América compiten en la primera edición del 
certamen regional; servirá como fase clasificatoria para la futura Copa 

Mundial femenina de la FIFA, que todavía no tiene fecha ni sede definida

EL PACHUCA es el actual 
monarca en la Concacham-
pions varonil, luego de que 
en junio pasado se impuso 
3-0 al Columbus Crew en el 
encuentro definitivo.

CON TRES CLUBES 
DE LIGA MX FEMENIL 
ARRANCA CONCACAF 
W CHAMPIONS CUP

Años como  
profesional tiene el 

tenista italiano

6

TODOS LOS PARTICIPANTES

SECTORES DEL TORNEO  
DE LA REGIÓN

Equipo País
Alajuelense Costa Rica
América México
Frazsiers Whip Jamaica
Gotham  Estados Unidos
Portland Thorns Estados Unidos
Rayadas México
Tigres México
San Diego Wave Estados Unidos
Santa Fe Panamá
Vancouver Whitecaps  
FC Girls Elite Canadá

Rayadas, Tigres, 
Gotham FC, 

Alajuelense y 
Frazsiers Whip

GRUPO A GRUPO B

América, Portland 
Thorns, San Diego 

Wave, Santa Fe 
y Vancouver 

Whitecaps FC

JUGADORAS del América 
festejan un gol en la Liga MX, 

el pasado 6 de agosto.
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